
Ученье — 
квест
Государство закупит 
для школьников 
образовательный контент 
новых форматов

Принадлежащий Минпросвеще-
ния Федеральный институт циф-
ровой трансформации в сфере 
образования (ФИЦТО) потратит 
800 млн руб. на закупку образо-
вательного контента для школь-
ников в новых форматах: под-
кастов, видеороликов, квестов, 
компьютерных игр-симуляторов 
и т. д. Поставщиком может стать 
издатель традиционных учеб-
ников — группа «Просвещение». 
Участники рынка онлайн-обра-
зо вания сомневаются в перспек-
тивах такого сотрудничества 
с государством, называя идею 
«бессмысленной тратой денег».

ФГАУ ФИЦТО Минпросвещения 
планирует потратить 800 млн руб. 
на закупку образовательного кон-
тента для учащихся 1–11 классов, 
следует из документации, обнару-
женной „Ъ“ на сайте госзакупок. Кон-
курс был объявлен 31 декабря 2020 
года, победителя выберут в марте. 
Согласно техническому заданию, 
помимо интерактивных справочни-
ков, хрестоматий, текстов и образо-
вательных тестов для школьников 
планируется приобрести подка-
сты, квесты, платформы для вирту-
альных лабораторных работ в виде 
приложений на HTML5, видеолек-
ции, аудиокниги, игры-симуляторы 
(градостроительные, космические, 
военные, биологические), а также 
анимационные видеоролики, инте-
рактивные карты и контент в виде 
динамической 3D-графики.

ФИЦТО создан в июле 2020 года, 
его возглавляет экс-замминистра 
связи РФ Людмила Бокова. Она уточ-
нила „Ъ“, что контент закупается 
в том числе в рамках госпроекта «Рос-
сийская электронная школа» (РЭШ). 
«Сейчас контент в РЭШ представ-
лен в основном в виде видеолекций 
и тестов. Это дает мало возможно-
стей для творчества самого учителя, 
который теперь сможет опираться 
на выверенный, соответствующий 
стандартам и программам цифро-
вой материал»,— поясняет госпожа 
Бокова. По ее словам, планируются 
и другие формы инвестиций в такой 
контент, например, гранты для его 
разработчиков.
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Еду вызвали на ковер
Чиновники убеждают производителей продуктов не повышать цены
Кампания российских властей по борь-
бе с ростом цен на продукты питания на-
бирает обороты. После жалоб торговых 
сетей на производителей, которые в свя-
зи с ростом издержек начали уведом-
лять контрагентов о повышении отпуск-
ной стоимости мяса, круп, сладостей, 
яиц, Минсельхоз вступил в переговоры 
с поставщиками, убеждая тех не повы-
шать цены. Участники рынка предупре-
ждают, что давление может обернуться 
сокращением  производства продуктов 
в будущем. А эксперты считают, что луч-
шим решением была бы прямая помощь 
малообеспеченным слоям населения 
на  покупку российского продовольствия.

Минсельхоз начал переговоры с произво-
дителями продуктов питания, которые в по-
следнее время поднимали отпускные цены 
или уведомляли об этом торговые сети, со-
общил источник „Ъ“ в крупном поставщике. 
По его словам, обсуждение носит неформаль-
ный характер: чиновники устно интересуют-
ся причинами и возможностью пересмотреть 
решение о повышении цен. Список произво-
дителей предоставил Минпромторг, который 
собрал информацию у сетей, уточняет источ-
ник „Ъ“. Собеседник „Ъ“ в крупной сети под-
твердил, что такой опрос недавно проводил-
ся в отношении основных  продуктов.

Другой источник „Ъ“ пояснил, что вопрос 
обсуждался на совещании с участием Мин-
промторга на этой неделе. Так, торговые сети 
указали, что получают уведомления о повы-
шении цен на кофе, чай, мясо, рыбу, конди-
терские и хлебобулочные изделия, яйца и кру-
пы. Только на яйца, к примеру, оптовые цены 
в центре РФ подскочили на 20% (см. „Ъ“ от 28 ян-
варя). В некоторых сетях на совещании говори-
ли о «критичной ситуации» и «волнообразном» 
всплеске уведомлений после 15 января. Часть 
представителей розницы  указали, что «пове-
дение» поставщиков не меняется, хотя о ситуа-
ции докладывалось Минпромторгу. Тогда и ре-
шили указать Минсельхозу на необходимость 
провести переговоры с производителями, рас-
сказывает собеседник „Ъ“. Официально участ-
ники рынка тему не  комментируют.

Сдерживанием цен на продукты питания 
в РФ чиновники занялись в декабре прош-
лого года, после того как на эту тему обра-

тил внимание президент Владимир Путин. 
Так, поставщики и сети договорились о фик-
сации предельных отпускных и розничных 
цен на подсолнечное масло и сахар до конца 
первого квартала. Кроме того, за участника-
ми рынка усиливается надзор. Так, Федераль-
ная налоговая служба (ФНС) начала спраши-
вать поквартальные прогнозы изменения 
цен на социально значимые продукты до кон-
ца года (см. „Ъ“ от 26 января). В ФНС говори-
ли, что передача информации — доброволь-
на, а данные помогут сформировать полную 
картину на продовольственном рынке, что-
бы при необходимости  реагировать.

Как поясняет источник „Ъ“ на рынке роз-
ничной торговли, сетям в течение 2020 года 
рекомендовали не принимать от поставщи-

ков повышение цен, а с декабря рекоменда-
ция фактически превратилась в императив. 
Но продолжать сдерживать цены собственны-
ми силами розница не может, тем более что по-
ставщики, как правило, приводят обоснован-
ные доводы — рост цен на топливо или сырье, 
указывает он. Собеседник „Ъ“ добавляет, что 
сети тратят значительные силы на обработку 
запросов госорганов по товарным запасам, 
розничным и закупочным ценам, но никако-
го видимого результата это не дает. Потому не-
которые компании и указали чиновникам, 
что если те заинтересованы в сдерживании 
стоимости продуктов, то должны договорить-
ся об этом с поставщиками, говорит источник. 

Собеседник „Ъ“ среди производителей 
продуктов указывает, что поставщики пыта-

ются повысить отпускные цены всего на не-
сколько процентов, что нельзя сравнить с раз-
мером наценки некоторых сетей, и речь часто 
идет о продуктах среднего и высокого цено-
вых сегментов. По его словам, стремление 
сдерживать отпускные цены в ущерб постав-
щикам просто вынудит тех сократить про-
изводство либо исключить из ассортимента 
наиболее дешевые и менее доходные про-
дукты. Старший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Валерий Зинченко говорит, что 
устные переговоры Минсельхоза с поставщи-
ками можно считать попыткой удержать ин-
фляцию в допустимых пределах, чтобы избе-
жать госрегулирования цен.
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Алексей Навальный 
остался в СИЗО
Мособлсуд оставил в силе решение 
о задержании оппозиционера до суда

Московский областной суд оставил 
в силе решение Химкинского городского 
суда об задержании оппозиционного по-
литика Алексея Навального на 30 суток. 
Защита политика намерена обжаловать 
решение. Сам господин Навальный на-
звал решение суда о своем аресте «де-
монстративным беззаконием». В чет-
верг же СКР возбудил уголовное дело 
против координатора региональных 
штабов Алексея Навального Леонида 
Волкова по статье «склонение несовер-
шеннолетних к участию в противоправ-
ных действиях». 

К зданию Московского областного суда, 
где в четверг рассматривалась жалоба 
на решение Химкинского суда о задержа-
нии Алексея Навального на 30 суток, мож-
но было подойти только показав документы 
полицейским, стоявшим в нескольких ме-
трах от входа. Журналистов допустили толь-
ко в актовый зал, где организовали транс-
ляцию заседания. Вместе с журналистами 
трансляцию время от времени смотрели 

приставы и полицейские, которых, каза-
лось, особенно интересовали слова Алексея 
Навального. Сам он участвовал в заседании 
по видеосвязи из СИЗО «Матросская Тиши-
на» — это объяснялось ограничениями, при-
нятыми в связи с пандемией коронавируса. 
Видеосвязь заработала за пару минут до на-
чала заседания. Адвокат господина Наваль-
ного Вадим Кобзев сразу же рассказал, что 
распространение коронавируса стало нака-
нуне и причиной задержания брата полити-
ка, Олега Навального, юриста ФБК Любови 
Соболь и ряда других. Алексей Навальный 
переспросил, за что их задержали, но тут ему 
отключили звук, и заседание началось. 

Судья Муса Мусаев зачитал права участ-
ников, после чего Алексей Навальный со-
общил, что у него не было возможности 
поговорить со своими защитниками с мо-
мента задержания в Шереметьево 17 янва-
ря. Судья ответил, что может предоставить 
такую возможность.
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Велика Россия,  
а уколоть некого
А главное, как стало ясно после встречи 
Владимира Путина с правительством, и нечем

28 января президент России Владимир 
Путин на встрече с членами правитель-
ства попросил вице-премьера Татьяну 
Голикову отчитаться о темпах вакцини-
рования. Она отчиталась, и теперь спе-
циальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников вправе считать эти темпы 
неудовлетворительными.

После этого совещания должно было 
сложиться впечатление, что в России идет 
не то что массовая, а просто поголовная 
 вакцинация.

— У нас массовая вакцинация стартова-
ла 18 января этого года, планы здесь боль-
шие,— рассказал Владимир Путин.— Знаю, 
мне министр Мантуров (Денис Мантуров, 
министр промышленности и торговли.— 
А. К.) докладывал о том, что промышлен-
ность работает даже с опережением графи-
ка по количеству выпускаемых препаратов! 
Но планы, как я сказал, большие. Мы в эту 
кампанию прививочную, связанную с грип-
пом, почти 70 млн человек привили, мне 
Попова (Анна Попова, глава Роспотребнад-

зора.— А. К.) докладывала вчера: 68 млн. 
Примерно на такие же показатели должны 
выйти и по вопросу борьбы с коронавирус-
ной инфекцией.

Цифры впечатляли. Правда, это были циф-
ры, уже достигнутые на ниве борьбы с грип-
пом. И цифры, которых еще только надо до-
стичь на ниве борьбы с коронавирусом.

Господин Путин продолжил, обращаясь 
к вице-премьеру Татьяне Голиковой:

— Как сейчас обстоит дело? Пожалуйста, 
Татьяна Алексеевна.

Она объяснила ему, что «заканчивается 
вторая неделя с того момента, когда вы дали 
поручение о разворачивании на террито-
рии Российской Федерации массовой вак-
цинации населения». Видимо, стоило пред-
положить, что до этого вакцинация была 
точечной (на самом деле так и было). А, нет, 
до этого вакцинацию в России называли 
«масштабной» — и это был по всем призна-
кам аванс для нее.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,5

процента составил спад экономики США в 2020 году, сообщило вчера Бюро экономического анали-
за Министерства торговли США. Это падение объема ВВП стало самым сильным с 1946 года (тогда был 
зафиксирован спад на 11,6%), а также превысило показатель 2009 года (минус 2,5%). При этом в четвертом 
квартале 2020 года в годовом исчислении (как принято считать в США — если бы показатель рос такими же 
темпами на протяжении всего года) американский ВВП вырос на 4% после роста на 33,4% в третьем. В том 
числе потребительские расходы выросли за квартал в таком исчислении на 2,5%, капвложения — на 18,4%, 
госрасходы сократились на 1,2%. Импорт в четвертом квартале вырос на 29,5%, экспорт — на 22%.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Нежилой интерес  
к кирпичу и бетону

По итогам 2020 года строитель-
ной отрасли удалось сохранить по-
казатели на уровне 2019 года, сле-
дует из данных Росстата. Несмотря 
на спад во втором квартале (почти 
на 4%) на фоне коронавирусных 
ограничений, объемы строительных 
работ по итогам 2020 года вырос-
ли на 0,1% по сравнению с 2019 го-
дом — в денежном выражении пока-
затель составил 9,5 трлн руб. В це-
лом же для отрасли характерны 
общие экономические тенденции: 
хуже показатели оказались в секто-
рах, теснее связанных с конечным 
потребителем.

Несмотря на традиционный 
сезонный рост ввода жилья к кон-
цу года — до 16,2 млн кв. м, в го-
довом выражении отрасль зафик-
сировала в декабре спад на 10,9% 
и не смогла компенсировать поте-

ри из-за локдаунов (только в апре-
ле и мае спад по сравнению с 2019 
годом составил 36,5% и 24,4% со-
ответственно из-за остановки жи-
лищного строительства в полови-
не регионов). Положительная ди-
намика была зафиксирована лишь 
в августе—октябре, в итоге в целом 
за год было построено 75,5 млн 
кв. м жилья — на 5,9% меньше,  
чем в 2019 году.

Впрочем, как сообщил вчера 
вице-премьер Марат Хуснуллин, 
в 44 регионах удалось нарастить 
объемы ввода жилья. Комментируя 
данные Росстата, чиновник обратил 
внимание на запуск в 2020 году но-
вых жилищных проектов. «Благода-
ря принятым мерам мы наблюда-
ем значительный рост (на 39%) но-
вых проектов во втором полугодии 
2020 года... Это позволит создать 
заделы для дальнейшего выполне-
ния амбициозного плана по строи-
тельству 1 млрд кв. м жилья к 2030 
году»,— отметил он.

Пока же данные статистики 
с учетом провала жилищного стро-
ительства при сохранении общих 
объемов работ говорят о некотором 
росте инвестиций в нежилую недви-
жимость (коммерческую и промыш-
ленную) по итогам 2020 года. Это 
подтверждают и данные свежего 
мониторинга ЦБ о финансовых по-
токах в экономике. В инвестицион-
но ориентированных отраслях (вес 
строительных работ в них превыша-
ет 40%) среднеквартальная динами-
ка объема входящих платежей по-
сле спада во втором квартале на 5% 
характеризовалась ростом порядка 
10% в третьем — и осталась в поло-
жительной области (чуть выше нуля) 
в четвертом квартале: компании, 
несмотря на пессимизм по пово-
ду «второй волны» COVID-19, не от-
казались от жизненно важных инве-
стиционных планов в расчете на бу-
дущий возврат экономики к росту.

Диана Галиева

ДИНАМИКА СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ 
В 2019–2020 ГОДАХ (%)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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По итогам 2020 года число без-
работных в РФ выросло почти 
на 1 млн человек по сравнению 
с прошлым годом. До конца это-
го года Минтруд планирует тру-
доустроить около 400 тыс. чело-
век из них с помощью программ 
переобучения, социальных кон-
трактов и субсидирования найма.

Уровень безработицы в РФ, кото-
рый вырос по итогам 2020 года поч-
ти на четверть, должен вернуться 
к докризисному уровню к концу этого 
года — его снижение помимо восста-
новления экономики помогут обеспе-
чить профильные программы Мин-
труда. Об этом вчера в ходе совещания 
с правительством у президента сооб-
щил министр труда Антон Котяков.

Как следует из представленных 
вчера данных Росстата, по итогам 

года число безработных в РФ соста-
вило 4,4 млн человек, что почти на 
1 млн человек больше, чем год назад, 
в декабре 2019 года. Уровень безрабо-
тицы, соответственно, вырос с 4,6% 
до 5,9% от экономически активного 
населения и теперь сопоставим с по-
казателем за апрель этого года — пер-
вый месяц после введения противоэ-
пидемических мер (5,8%). Число офи-
циально зарегистрированных безра-
ботных в декабре составило 2,77 млн 
человек, что в четыре раза больше, 
чем год назад (691 тыс. человек), что, 
впрочем, частично объясняется об-
легчением условий регистрации 
в государственных службах занято-
сти и повышением выплачиваемых 
безработным пособий.

Как пояснил в ходе совещания гла-
ва Минтруда, ведомство ставит своей 

целью до конца 2021 года восстано-
вить занятость до допандемических 
показателей, для чего необходимо 
трудоустроить около 1 млн человек. 
Министерство, по заявлению Антона 
Котякова, готово охватить програм-
мами поддержки занятости пример-
но 40% «добавочных» безработных. На 
федеральном уровне за это будут от-
ветственны три проекта, самым мас-
штабным из них станет субсидиро-
вание занятости, которое должно ох-
ватить 220 тыс. человек. По замыслу 
ведомства, центры занятости смогут 
предоставлять компаниям субсидию 
в размере трех минимальных разме-
ров оплаты труда (МРОТ) при трудоу-
стройстве граждан, которые были за-
регистрированы в качестве безработ-
ных до 1 января 2021 года. Организа-
ция сможет получить первую выплату 

в объеме МРОТ через месяц после тру-
доустройства безработного граждани-
на, вторую — через три месяца и тре-
тью — еще через три месяца.

Также 115 тыс. человек смогут 
пройти переобучение в рамках уже су-
ществовавшей федеральной програм-
мы нацпроекта «Демография», еще 
60 тыс. человек получат помощь с тру-
доустройством в рамках программы 
социального контракта. Как подчер-
кнул министр, фокус на переобучение 
связан с тем, что до 60% оставшихся 
без работы в 2020 году ранее были за-
няты неквалифицированным трудом 
в секторе услуг и не имели ни высше-
го, ни среднего специального образо-
вания. На региональном уровне будут 
действовать собственные программы 
поддержки трудоустройства — как по-
яснил министр, они были составлены 

с учетом специфики локальных рын-
ков труда. В сумме расходы на них со-
ставят около 21 млрд руб.

Отметим, что новый этап разви-
тия программ поддержки занятости 
населения, о котором де-факто объя-
вил Минтруд, стартует в гораздо более 
благоприятных условиях, чем преды-
дущие,— число безработных в кризис 
занятости в 2009–2010 годах было поч-
ти в полтора раза больше. Это объясня-
ет и то, что, даже несмотря на двукрат-
ный рост за счет новой инициативы 
по субсидированию работодателей, 
в этом году масштаб охвата програм-
мами поддержки занятости остается 
небольшим как на фоне общего чис-
ла безработных (в них смогут принять 
участие только 10% от них), так и по 
сравнению с прошлыми кризисами.

Анастасия Мануйлова

Безработный на миллион
Минтруд оценил итоги года на рынке труда

Росстат оценил падение реаль-
ных располагаемых доходов на-
селения в 2020 году в 3,5% в го-
довом выражении — на фоне сни-
жения потребительских расходов 
на 7,3%. К концу года на фоне ро-
ста инфляции и ухудшения дина-
мики зарплат, частного кредито-
вания, спроса на товары длитель-
ного пользования граждане РФ 
инвестировали в валюту и уве-
личивали сбережения. По дан-
ным ЦБ, эти тенденции никуда не 
ушли и в январе.

По первой оценке Росстата, ре-
альные располагаемые доходы насе-
ления в 2020 году снизились на 3,5% 
(Минэкономики ожидало их спада 
на 3%), в январе—сентябре спад оце-
нивался в 4,3%. С учетом сезонно-
сти после провала во втором кварта-
ле и восстановления в третьем и чет-
вертом кварталах реальные распо-
лагаемые доходы вернулись к сред-
неквартальным значениям 2017 
года, а уровень бедности по итогам 
января—сентября 2020 года вырос 
на 13,3%, безработицы по итогам 

года — на 24,4% в годовом выраже-
нии (см. текст на этой же странице).

Улучшению внутригодовой дина-
мики доходов в 2020 году послужи-
ло снижение оценки роста реальных 
располагаемых доходов в 2019 году 
на 0,1 процентных пункта и ее пере-
смотр по кварталам. «Непонятно, из 
чего исходили в Росстате, когда меня-
ли внутригодовую динамику в 2019 
году, но тренд к росту доходов к кон-
цу 2020 года появился. Может, в этом 
есть политический подтекст»,— не 
исключает Игорь Поляков из ЦМАКП. 

Александр Исаков из «ВТБ Капита-
ла» отмечает: число официально без-
работных к концу года снижалось 
в разы медленнее, чем число получа-
ющих пособия, это также негативно 
отразилось на динамике доходов.

Впрочем, к концу года темпы ро-
ста реальных зарплат из-за ускоре-
ния инфляции резко замедлились, 
оказавшись в ноябре на уровне 0,2% 
после 0,5% в октябре. По оценкам 
ЦМАКП, с учетом сезонности в ок-
тябре—ноябре 2020 года реальные 
зарплаты снижались на 1% — при 

росте доходов на 1,2%. Такую раз-
ницу в динамике доходов и зар-
плат в конце года господин Поля-
ков называет странной, традицион-
но (и особенно во втором и третьем 
кварталах 2020 года) именно дина-
мика зарплат определяла динами-
ку доходов на фоне уменьшения до-
лей других их составляющих. Дани-
ил Наметкин из ЦСР отмечает, что за-
медление падения реальных распо-
лагаемых доходов в четвертом квар-
тале (до минус 1,7% в годовом выра-
жении) могло быть связано с новы-
ми соцвыплатами (5 тыс. руб. на ре-
бенка) и реализацией отложенно-
го спроса в ряде отраслей (в частно-
сти, туризме), что улучшило динами-
ку доходов от предпринимательской 
деятельности. Вместе с тем к концу 
года динамика потребления граж-
дан снова стала ухудшаться (см. гра-
фик), в первую очередь за счет това-
ров длительного пользования. В го-
довом же выражении объем оборо-
та розницы в 2020 году снизился на 
4,1%, потребления платных услуг — 
просел на 17,3%, а общепита — сни-

зился на 20,7%. По оценке ЦМАКП, 
общий уровень потребления граж-
дан снизился в 2020 году на 7,3%.

Такой разрыв темпов снижения 
доходов и расходов населения объ-
ясняется ростом склонности к сбе-
режениям в конце года. По данным 
ЦБ, в декабре граждане даже не бра-
ли традиционных кредитов на фоне 
заметного роста покупок наличной 
иностранной валюты (см. „Ъ“ от 28 
января) и вкладов в банках — что об-
условлено «в значительной степени 
бюджетными расходами», отмечают 
аналитики регулятора. В то же время 
розничные продажи в январе 2021 
года были низкими. В отраслях, ори-
ентированных на потребительский 
спрос, рост финансовых потоков 
к среднему в предыдущем квартале 
замедлился до 0,8% с 5,3% неделей ра-
нее (11–15 января). Основная причи-
на — «снижение объема входящих 
платежей в отрасли операций с не-
движимым имуществом», отмечает-
ся в свежем мониторинге финансо-
вых потоков ЦБ.

Алексей Шаповалов

Потребление всего не того
В конце 2020 года население предпочитало создавать спрос на валюту и депозиты

Правка госпрограмм для их приведения в соответствие 
с нацпроектами может вылиться в еще одну реформу 
управления. Минэкономики внесло в правительство пред-
ложения, направленные на повышение гибкости и эффек-
тивности программ. В частности, планируется сократить 
количество содержащихся в них показателей, четче увя-
зать их с национальными целями, распространить на про-
граммы проектный подход и закрепить за ними кураторов 
в лице профильных вице-премьеров. Кураторы для повы-
шения оперативности принятия решений будут формиро-
вать управляющие советы госпрограмм.

Правительство приступает к обсуждению реформирования 
управления госпрограммами — Минэкономики внесло в Бе-
лый дом предложения по их синхронизации с нацпроектами, 
повышению гибкости и эффективности. О необходимости пе-
ремен по этой части говорилось не раз, например, глава Счет-
ной палаты Алексей Кудрин предлагал сделать программы бо-
лее лаконичными и четче разделить управление проектами 
и процессами.

Примерно в этом и состоит логика нового подхода. Количе-
ство показателей программ планируется сократить, в них бу-
дут «погружены» ориентиры национальных целей и единого 
плана по их достижению. Планируется распространить прин-
цип проектного управления на все программы (он был апро-
бирован на пяти пилотных программах еще при реализации 
приоритетных проектов 2016–2018 годов). Сами программы 
будут разделены на проектную часть (достижение конкретных 
результатов в рамках федеральных и ведомственных проектов) 
и процессную (постоянные мероприятия).

Меняется и модель управления госпрограммами. Предла-
гается определить кураторов — профильных вице-премье-
ров, которые будут формировать управляющие советы госпро-
грамм. В Минэкономики поясняют, что это позволит опера-
тивнее принимать решения — в частности, за счет возможно-
сти на уровне вице-премьера «перебрасывать» средства между 
структурными элементами госпрограммы.

Для приведения госпрограмм в соответствие с наццелями 
Минэкономики уже начинает «обкатывать» новый подход: ве-
домство опубликовало проекты изменений в госпрограммы 
«Развитие внешнеэкономической деятельности» и «Экономи-
ческое развитие и инновационная экономика». Ими, в част-
ности, меняется содержательная часть программ. Как отмеча-
ет вице-президент ЦСР Татьяна Горовая, в них становится за-
метной «приоритезация в пользу достижения наццелей», ме-
роприятия, в меньшей степени нацеленные на это, исключа-
ются или переформатируются. В целом, по ее мнению, «целе-
сообразно предусмотреть механизм оценки как планового, так 
и фактического вклада мероприятий госпрограмм в достиже-
ние наццелей» — выстроить четкую иерархию мероприятий, 
их связи и вклада в достижение наццелей, используя, напри-
мер, «большие данные».

По мнению замруководителя Центра развития программ-
но-целевого управления ВАВТ Сергея Наумова, при сокраще-
нии количества целевых показателей госпрограмм повыша-
ется их качество, они становятся более конкретными, их бу-
дет сложнее достичь и практически невозможно «дотянуть» до 
нужного значения. Создание управляющего совета и определе-
ние кураторов госпрограмм, по его мнению, дает возможность 
«маневра по переориентации ресурсов при возникновении но-
вых вызовов», что будет способствовать созданию более гибкой 
системы управления. В целом, добавляет он, создание единого 
контура программно-целевого управления можно только по-
приветствовать.

В Счетной палате отмечают, что синхронизация обновлен-
ных программ с единым планом и оценка их эффективности 
будут проанализированы и оценены после поступления про-
ектов Минэкономики. В целом же госуадиторы считают целе-
сообразным также синхронизировать сроки и порядок раз-
работки документов, а по аналогии с нацпроектами — закре-
пить в госпрограммах персональную ответственность испол-
нителей и соисполнителей за достижение их параметров.

Евгения Крючкова

Белый дом перенацеливает госпрограммы
Планам и деньгам придадут больше гибкости

Минэкономики во главе с Максимом Решетниковым 
изложило свои взгляды на то, как сделать госпрог-
раммы гибче и эффективнее  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Татьяна Голикова разъяснила цель мас
совой вакцинации: «добиться формирова
ния так называемого коллективного им
мунитета».

— И по оценкам наших ученых,— про
должала разъяснять она, впрочем, уже в ко
торый раз,— мы должны сформировать кол
лективный иммунитет у 60% граждан нашей 
страны — за исключением граждан в возра
сте до 18 лет и тех, кто переболел, то есть по 
факту цифра будет больше. Вы сейчас уже на
звали цифру — 68 млн человек по гриппу,— 
по коронавирусу это практически идентич
ная цифра, если брать непереболевших: 
68,6 млн человек.

Она оговорилась, что, «согласно законо
дательству Российской Федерации, вакци
нация в России является бесплатной и до
бровольной».

Впрочем, принцип добровольности 
пока не дезавуирует принцип массовости, 
то есть на количество привившихся не вли
яет то, что ктото отказывается. Наоборот, 
желающих пока гораздо больше, чем самих 
вакцин.

— Мы, конечно же, понимаем, что от
дельные недоработки при такой масштаб
ной и срочной работе могут быть, поэтому 
организовали работу таким образом, чтобы 
мониторировать (отслеживать.— А. К.) весь 
процесс — от производства вакцины, расче
та потребности, до получения прививки гра
жданами и реагирования граждан на ту ор
ганизацию процесса, которая сегодня идет 
в стране,— аккуратно произнесла Татьяна Го
ликова.— Мы отслеживаем каждый этап, ви
дим данные по каждому региону практиче
ски в режиме реального времени. Это позво
ляет планировать процесс и корректировать 
управленческие решения.

Она говорила об отдельных недоработ
ках, которые не могли, как можно было по
нять, радикально или вообще какнибудь за
метно повлиять на весь процесс.

— Чуть подробнее о том, в какой точке мы 
сегодня находимся,— продолжила Татьяна 
Голикова. 

Впрочем, она затем не стала говорить, 
в какой именно точке мы и в самом деле на
ходимся.

— Как вы знаете, на сегодня уже налажен 
масштабный выпуск вакцины «Спутник V». 
Начато производство вакцины «ЭпиВакКо
рона», масштабирование которой будет до
стигнуто к концу февраля 2021 года. Направ
лена на регистрацию в Министерство здра
воохранения вакцина «КовиВак» Центра Чу
макова: мы ожидаем регистрацию в середи
не февраля и первый выпуск вакцины «Ко
виВак» в конце марта 2021 года,— рассказа
ла вицепремьер.

То есть она говорила о точке, в которой 
мы рассчитываем находиться.

— Планируем, что в первом квартале для 
вакцинации граждан будет доступно око
ло 17 млн доз вакцины. По каждой из про

изводственных площадок мы имеем в ежед
невном режиме полную картину по объе
мам производства, получаем информацию 
от каждого производителя. Всего сегодня 
нарастающим итогом на утро произведе
но 8,2 млн доз. Для вакцинации граждан на
правлено в медицинские организации по
чти 2,7 млн доз.

И вот это наконецто были цифры сегод
няшнего дня.

И они обескуражили.
Дело в том, что цифрыто оказались ни

чтожными. И спасибо Татьяне Голиковой, 
что она не стала их скрывать.

Хотя на самом деле на эту тему есть и от
крытая мировая статистика. По ней в Соеди
ненных Штатах на 100 человек сейчас введе
ны 7,11 вакцины, в Израиле — 49,13 (то есть 
привита половина населения.— А. К.), в Ве
ликобритании — 11,25 вакцины на 100 чело
век, на Мальте — 5,07, в Сербии — 5,32, в Бах
рейне — 8,37…

У нас распределены, по ее выражению 
(и оно тоже очень специальное: то есть не 
факт, что эти вакцины поставлены, они толь
ко распределены), меньше 2,7 млн доз.

А в США, по данным международной ста
тистической организации OWID (Our World 
in Data), сделаны 23,5 млн вакцин, в Вели
кобритании — 7,8 млн… В России, по этим 

же данным,— чуть больше миллиона (види
мо, из распределенных).

И это при том, что именно Россия первой 
сообщила миру о том, что есть вакцина и что 
начато ее производство. Об этом было ска
зано еще в начале сентября прошлого года. 
И вскоре Владимир Путин уже предлагал 
«Спутник V» сотрудникам ООН с трибуны 
этой организации.

К тому же, если учитывать, что понасто
ящему массово вакцинация идет в Москве, 
можно только догадываться про ситуацию 
в регионах. А еще лучше, видимо, не думать 
об этом.

— Хочу сказать, что мы фактически ра
ботаем с колес,— вицепремьер оправды
валась, понимая, конечно, все это история 
если еще не провала, то по крайней мере 
энергичного движения к нему.— Вот такая 
разница между объемами производства 
и объемами, доступными для вакцинации, 
объясняется необходимостью прохожде
ния нормированных по времени процедур 
контроля качества и безопасности произве
денных вакцин в соответствии с действую
щим законодательством.

Она выразила надежду на то, что все мо
жет быть лучше, но выразила ее так, что лич
но у меня сложилось впечатление: в бли
жайшие недели лучше не будет и радикаль
но больше вакцин страна производить не 
сможет.

— Хочу также отметить,— заявила ви
цепремьер,— что график, который мы сей

час для себя сделали, корректируется. И кор
ректируем мы его не только исходя из объе
мов производства, но и исходя из форм вы
пуска продукта, а также появления новых 
продуктов на рынке… Я упомянула уже вак
цину «КовиВак» Центра Чумакова.

То, что она говорила дальше, подтвержда
ло не лучшие предположения:

— Также я хочу доложить, что у нас ежед
невно меняется число прививочных пун
ктов, оно увеличивается. Когда вы нам да
вали поручение, их число было чуть боль
ше 1,3 тыс.; сейчас это уже 3098 пунктов вак
цинации, и за последние сутки их количест
во возросло на 122, потому что мы увеличи
ваем объемы поставок вакцины в регионы 
страны.

То есть темпы таковы, что они пока замет
но, в разы не повлияют на ситуацию.

Кроме того, Татьяна Голикова заверила 
президента, что нет никакой необходимо
сти в специальных ковидных паспортах, тем 
более при поездках за границу:

— Хочу сказать, что в соответствии с зако
ном Российской Федерации об иммунопро
филактике инфекционных заболеваний 
единственным документом, который на се
годняшний день существует в Российской 
Федерации и выдается сегодня в Российской 
Федерации, это сертификат привитого гра
жданина — неважно, о какой прививке идет 
речь. Сейчас эта форма сертификата (Татья
на Голикова почемуто раз за разом говорила 
не «сертификат», а «сартификат». Возможно, 

она имела в виду не классический сертифи
кат, а чтото особенное.— А. К.) утверждена 
Министерством здравоохранения, она выда
ется в прививочных пунктах.

Видимо, понимая, что граждане волнуют
ся, будут ли их пускать за границу по нашим 
сартификатам и вообще, делает ли такой до
кумент человека, поставившего вакцину, не 
просто человеком, Татьяна Голикова специ
ально оговорилась:

— Комитет по чрезвычайным ситуаци
ям Международных медикосанитарных 
правил Всемирной организации здравоох
ранения в настоящее время не рекоменду
ет вводить требование доказательства вак
цинации или иммунитета для международ
ных поездок. Поэтому мы уже обращали на 
это внимание… И еще раз я хочу обратить 
внимание на это, особенно глав регионов… 
О нецелесообразности или даже вредности 
введения какихлибо дополнительных до
кументов, кроме тех, которые предусмо
трены действующим законодательством, 
а именно сертификатов!.. Это на сегодняш
ний день недопустимо!

Хорошо, что сказала. И добавила:
— В то же время хочу сказать, что Всемир

ная организация здравоохранения присту
пила к работе по формированию требова
ний к международному цифровому серти
фикату вакцинации. Первые рекомендации 
Всемирной организации здравоохранения 
ожидаются в конце первого квартала 2021 
года. Всемирная организация здравоохра
нения пригласила Российскую Федерацию 
к активному участию в этой работе, и, есте
ственно, наши коллеги в этой работе будут 
участвовать.

То есть уже полученный паспорт приви
того гражданина РФ, скорее всего, будет не
действителен в международном масштабе.

Но и это не точно.
Владимир Путин про ситуацию с вакци

нами, которую, судя по тому, что говорила 
Татьяна Голикова, следовало назвать крити
ческой, ничего не сказал. Он с удовольстви
ем высказался о хорошем (а оно, главное, 
тоже есть):

— Пандемия действительно постепенно 
отступает. Количество заболевших сокраща
ется; количество людей, которые, слава богу, 
поправились, устойчиво в последнее время 
превышает количество тех, кто заболел. По 
летальности в целом ситуация удовлетво
рительная, если вообще об этом можно го
ворить в таких категориях, тем не менее по 
сравнению с другими странами это так. На 
100 тыс. населения у нас примерно 12 чело
век заболевших, это в четыре раза меньше, 
чем во многих европейских странах! (То есть 
и безо всякой вакцины.— А. К.) Но я, говоря 
об этом, хочу обратить ваше внимание на то, 
что расслабляться преждевременно!

Тем более ему самому. Ведь он пока, судя 
по всему, в числе тех, кто в скромную стати
стику привитых граждан не входит.

А мог бы ее уже и усилить.
Андрей Колесников

Велика Россия, а уколоть некого

Ситуация с вакцинацией  
пока выглядит мутновато.  
По типу матового стекла 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Лидеры партий «Справедливая Россия» 
(СР), «За правду» и «Патриоты России» 
в четверг подписали объединительный 
манифест новой партии, которая должна 
быть образована на базе СР 22 февраля. 
В документе сформулированы 12 прин-
ципов, объединяющих социал-демокра-
тическую и патриотическую идеологию, 
благодаря которым партия рассчитыва-
ет занять второе место на выборах в Гос-
думу. Партийное руководство уверено, 
что слияние позволит расширить элек-
торальное поле всех его участников, 
хотя во многих региональных ячейках 
к этим прогнозам относятся скептиче-
ски. Эксперт полагает, что доминирова-
ние СР не принесет новой партии куму-
лятивного эффекта на выборах.

Объединение строится на понимании 
«справедливости и правды» как политики, от
вечающей «национальногосударственным 
интересам России, народа и каждого гражда
нина», говорится в манифесте, подписанном 
28 января лидерами трех партий — Сергеем 
Мироновым (СР), Захаром Прилепиным («За 
правду») и Геннадием Семигиным («Патрио
ты России»). Пример такой справедливости — 
когда накопления не исчезают «в водовороте 
„реформ“», а богатые делятся с бедными, счи
тают партийцы. Правящая же партия, по их 
мнению, прислушивается к людям, заинте
ресованным в сохранении текущей неспра
ведливости: это компрадорский капитал, фи
нансовые спекулянты, импортеры дешевой 
низкокачественной продукции и либералы.

Новая партия обещает воплотить в жизнь 
12 принципов «правды, патриотизма и спра
ведливости», среди которых —прогрессив
ная шкала налогообложения, ужесточение 
наказания за коррупцию, госрегулирование 
тарифов, цен на топливо и продукты первой 
необходимости, повышение МРОТ, пенсий 
и пособий. Также партия обещает добиться 
отмены муниципального фильтра для кан
дидатов в губернаторы и вернуть прямые 
выборы мэров.

После подписания манифеста Сергей Ми
ронов заявил, что главной целью новой пар
тии является второе место на выборах в Гос
думу (сейчас СР имеет там 23 мандата из 450). 
По его словам, по 20 представителей «За 
правду» и «Патриотов России» уже вступили 
в СР, чтобы стать делегатами съезда 22 фев
раля. В этот день их партии самоликвидиру
ются, а СР примет изменения в устав и обно
вит руководящие органы. В СР не исключа

ют, что ликвидируемые партии преобразу
ются в общественные движения.

Напомним, три партии приняли решение 
об объединении 21 января. Тогда господин 
Миронов сообщил, что полным названием 
новой партии будет «Справедливая Россия — 
патриоты — за правду», а сокращенным — 
«Справедливая Россия — за правду».

Как рассказал „Ъ“ зампред фракции СР 
в Госдуме Валерий Гартунг, в руководящие 

органы войдут представители всех трех пар
тий, но в каком количестве, пока неизвест
но. Сам он, вероятно, останется главой из
бирательного штаба. «Безусловно, мы рас
считываем на равноправное представи
тельство, это вопрос работы уставной ко
миссии»,— сказал „Ъ“ секретарь ЦК «За 
правду» Николай Новичков. По словам Сер
гея Миронова, председателем новой пар
тии будет он, о чем стороны «договорились 
на берегу», а Захар Прилепин и Геннадий 
Семигин станут сопредседателями. В обще
федеральную часть списка на выборах в Гос
думу, по словам господина Миронова, вой
дут только председатель и сопредседатели: 
«Здесь все решено».

После съезда объединительные конфе
ренции пройдут и в регионах, пояснил „Ъ“ 
Валерий Гартунг: «Там, где у других партий 
более сильные отделения, объединение 
произойдет на их кадровом потенциале, то 
есть будет ротация в пользу новых членов. 
Сколько таких случаев будет — решит рабо
чая группа». Николай Новичков добавил, что 
в большинстве регионов члены СР сохранят 
посты председателей, так как «работать с уже 
устоявшимися структурами проще, чем со
здавать с нуля».

Однако далеко не везде объединение оце
нивают положительно. В ячейках СР опаса
ются идеологических проблем, а «заправдин
цы» и «патриоты» боятся растворения в СР.

«Что получится — вопрос открытый, пото
му что Социалдемократическая партия на
чинает объединиться с урапатриотами,— 
заявил „Ъ“ член нижегородской СР Евгений 
Сабашников.— Прилепин — признанный 
писатель, но человек политически неодноз
начный, был в нацболах. Приход таких лю
дей может стать поводом к изменению соци
алдемократического характера партии». По 
словам лидера ульяновских «патриотов» Вла
димира Витрянюка, если СР возьмет в про
грамму принципы его партии, то ничего 
плохого не случится: «Если же нет, мы по
теряем свое лицо, и можно будет спокойно 
выйти из партии». Готов покинуть партию 
и глава «патриотов» Пермского края Андрей 
Степанов: «Я буду работать на условиях сли
яния, а не поглощения. К сожалению, СР се
годня не может похвастаться супервысоки
ми рейтингами, чтобы претендовать на по
глощение». А лидер челябинского отделе
ния «За правду» Дмитрий Довбня даже зая
вил „Ъ“, что жизненный цикл СР заканчи

вается: «Я понимаю, что это „политические 
танцы“ перед выборами в Госдуму и в крат
косрочной перспективе объединение может 
дать нам плюсы. Но в долгосрочной — слиш
ком много минусов».

В четверг перспективы нового проекта об
суждались и на круглом столе, организован
ном близким к администрации президен
та Экспертным институтом социальных ис
следований (ЭИСИ). Представитель ВЦИОМа 
Михаил Мамонов презентовал данные опро
са, согласно которому 28% россиян слышали 
об объединении трех партий, а 46% допуска
ют, что проголосуют за новую силу. Отдельно 
за СР допускают голосование 41% респонден
тов, за «Патриотов России» и «За правду» — 
по 21%. Электоральный рейтинг объединен
ной партии составляет 10%, СР — 6%, «За прав
ду» — 2%, «Патриотов России» — 1%.

Советник председателя СР Михаил Деля
гин заявил на круглом столе, что новая пар
тия «в какомто смысле» даже может побе
дить на думских выборах, если «сможет при
вести на избирательные участки впервые 
голосующих людей». Первый зампред «За 
правду» Николай Казаков сказал, что объеди
нение увеличивает «зону поражения электо
рального поля»: «Захар Прилепин както ска
зал, что наша партия — это сумма наших би
ографий. Сейчас наших биографий стало ра
дикально больше, поэтому охват аудитории, 
которая готова воспринять наши идеи, стал 
шире». А зампред «Патриотов России» Над
ежда Корнеева вспомнила о политиках 90х 
годов, которые не почувствовали «пульс об
щества» и не смогли сохранить СССР, и по
обещала, что новая коалиция, в отличие от 
КПРФ, будет бороться за власть.

Ложку дегтя в дискуссию добавил полито
лог и секретарь экспертного совета «За прав
ду» Олег Матвейчев, в котором новый про
ект «потерял своего избирателя». Он раскри
тиковал манифест за популизм и заявил, что 
когдато СР «поглотила политические лица» 
«Родины» и Партии пенсионеров, а теперь то 
же самое грозит «заправдинцам» и «патрио
там». Лицо самой СР господин Матвейчев на
звал «серым и невзрачным». «Если СР будет 
опять доминировать и уберет острые, гдето 
даже экстремистские моменты у „За прав
ду“, это не сработает на кумулятивный эф
фект и опять принесет низкие проценты»,— 
предрек эксперт.

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова, корсеть „Ъ“

Справедливые и правдивые хотят стать вторыми
Новая объединенная партия определилась с идеологией
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В четверг Мосгоризбирком (МГИК) утвердил оконча-
тельные составы 123 территориальных избирательных 
комиссий (ТИК) Москвы, но 36 членов КПРФ, из-за ко-
торых был объявлен добор на вакантные места, так 
и не прошли в новые составы. Об этом сообщил на 
своем сайте МГК КПРФ. Документы по итогам заседа-
ния МГИКа на сайте комиссии пока не опубликованы.

В конце 2020 года истек срок полномочий 123 из 
128 московских ТИК. 5 ноября 2020 завершился прием 
документов от партий и общественных организаций, 
желающих выдвинуть своих кандидатов в новые соста-
вы комиссий. 18 декабря МГИК опубликовал составы 
новых ТИК, не включив в них представителей КПРФ, 
хотя у партии есть квота. Тогда замглавы Мосгориз-

биркома Дмитрий Реут пояснил „Ъ“, что коммунисты 
неправильно подали документы и для них срок приема 
документов продлили до 28 декабря. 

Коммунисты подали документы заново, однако 
вместо 123 членов ТИК от компартии МГИК назначил 
только 87. Московский горком КПРФ в своем заявлении 
назвал это зачисткой избирательных комиссий «в целях 
расширения возможностей манипуляции выборами». 
По его мнению, власти «готовят масштабную фальсифи-
кацию итогов предстоящих выборов» в свою пользу.

В ответ на это Дмитрий Реут заявил „Ъ“, что 
нарушения закона со стороны МГИКа нет, так как 
квота действует при формировании комиссий, то есть 
она была действительна 18 декабря: «Мы имели все 

основания в принципе не назначать их представите-
лей, так как они нарушили закон при внесении пред-
ложений. Но мы им дали возможность исправиться. 
Прием кандидатур был объявлен для всех, кто имеет 
такое право. Поступило более 200 предложений на 
123 места, и преимуществом КПРФ уже не обладала». 
По его словам, многие кандидатуры КПРФ не обла-
дали необходимым опытом и уровнем образования, 
и приоритет был отдан кандидатам с более высокими 
навыками. «Несмотря на грубые нарушения горкомом 
КПРФ избирательного законодательства при внесении 
предложений на этапе формирования ТИК, 87 предста-
вителей КПРФ все же были назначены»,— добавил он. 

Елена Рожкова

Сергей Миронов (в центре)  
готов протянуть руку помощи 
другим желающим попасть 
в число депутатов Госдумы — 
Геннадию Семигину (слева) 
и Захару Прилепину (справа)
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Минпросвещения рекомендовало 
российским школам рассмотреть 
возможность шестидневного (вме-
сто пятидневного) обучения или со-
кращения каникул — в зависимости 
от длительности пребывания уче-
ников на карантине и уровня недо-
полученных из-за этого знаний. „Ъ“ 
поинтересовался, в каких субъек-
тах учебные заведения готовы к та-
ким мерам для наверстывания учеб-
ной программы. «Мы не пошли на 
этот шаг даже после вхождения по-
луострова в состав в РФ в 2014 году, 
чтобы не вызывать гнев со сторо-
ны детей и их родителей»,— ответи-
ли, например, в кабмине Крыма. При 
этом в большинстве регионов школь-
ники и без указаний Минпросвеще-
ния учатся шесть дней в неделю. 

«Мы направили соответствующие ре-
комендации в регионы, каждая школа 
в зависимости от того, насколько дол-
го школа была либо на карантине, либо 
были продлены каникулы, домашнее 
обучение, решает вопрос о выстраива-
нии образовательного процесса: вводит, 
допустим, шестидневное обучение или 
остается в рамках пятидневного обуче-
ния,— заявил накануне глава Минпрос-
вещения Сергей Кравцов в эфире телека-
нала „Вместе-РФ“.— Это решает каждая 
школа в зависимости от той ситуации, 
в которой была, и в соответствии с тем 
уровнем результатов, который проде-
монстрировали школьники по итогам 
срезов знаний». 

Ранее большинство российских школ 
вернулись к очным занятиям. Как ранее 
сообщал „Ъ“, претензии к введенному 
из-за пандемии дистанционному фор-
мату обучения родители высказывали 
на протяжении всего прошлого года. 
В частности, жаловались они, не во всех 
семьях есть возможность обеспечить 
ребенка персональным компьютером 
на несколько часов (см. „Ъ“ от 23 марта 
2020 года). Многие и вовсе называли та-
кой формат преподавания «самообра-
зованием». Учителя признавались „Ъ“, 
что вынуждены сокращать учебные про-
граммы, а пробелы в знаниях из-за «уда-
ленки» называли невосполнимыми. 

„Ъ“ поинтересовался, в каких регио-
нах учебные заведения готовы перехо-
дить на шестидневный режим работы, 
чтобы наверстать пропущенную про-
грамму из-за коронавируса.

В Крыму не готовы устанавливать ше-
стидневное обучение, намереваясь ком-
пенсировать отставание в образователь-

ном процессе студентов и школьников 
за счет урезания каникул и увеличения 
учебных часов в день. «Мы не пошли на 
этот шаг даже после вхождения полуо-
строва в состав в РФ в 2014 году, чтобы 
не вызывать гнев со стороны детей и их 
родителей,— сообщила „Ъ“ первый за-
меститель министра образования РК Ва-
лентина Бойко.— И сейчас этого тоже 
не будем делать». В Санкт-Петербурге 
также не будут изменять расписание 
школьников, заявила вице-губернатор 
Ирина Потехина, курирующая образо-
вание. Это решение объясняют отсутст-
вием необходимости.

Как сообщил „Ъ“ министр образова-
ния Новосибирской области Сергей Фе-
дорчук, каждая образовательная органи-
зация самостоятельно примет решение, 
продлевать ли год обучения или сокра-
щать каникулы. «Министерство еще пе-
ред осенними каникулами информи-
ровало школы, что они могут сократить 
учебные планы, в которых есть часы по-
вторения по отдельным предметам и так 
далее,— пояснил он.— За счет сокраще-
ния этой нагрузки они могли, напри-
мер, вместо повторения добавить новые 
темы. И кому-то может потребоваться 
два-три дня, кому-то ничего не потребу-
ется. У всех разные ситуации». 

Предпосылок для изменения учебно-
го процесса и перехода на шестидневку 
не видят в Пермском крае и Сахалинской 
области. Так же считают и в Еврейской 
АО, однако там отмечают, что большин-
ство школ области и сейчас работают по 
шестидневному графику. Аналогичная 
ситуация в Якутии, в Дагестане. 

Также этот вопрос неактуален и для 
Иркутской области, где школ с пятид-
невкой «минимальное количество». «Для 
Хабаровского края ничего нового не про-
изошло,— пояснили „Ъ“ в краевом ми-
нобрнауки.— Конечно, в регионе есть 
такие школы. Они были и до заявления 
министра Сергея Кравцова. О том, что 
школы сами вправе решать, как им вы-
страивать образовательный процесс, го-
ворила и Ольга Васильева (бывший ми-
нистр просвещения.— „Ъ“) еще два года 
назад. Более того, и до нее такой порядок 
работы уже был». 

В минобрнауки Ульяновской обла-
сти „Ъ“ ответили, что пока тема перехода 
к шестидневке даже не обсуждалась. «Мы 
и так только недавно (с сентября 2019 
года.— „Ъ“) перешли на пятидневку»,— 
сказали в региональном минобрнауки. 

Анна Васильева,  
корсеть „Ъ“

Школьникам 
прописали 
шестидневку
„Ъ“ выяснил, в каких регионах расписание 
уроков изменится из-за коронавируса

— Сейчас? Через видеоконфе-
ренцию? — спросил Алексей На-
вальный.

— Да, мы покинем зал и оста-
вим вас наедине на десять минут.

— Меня тут очень внимательно 
двумя камерами записывают со-
трудники ФСИН, очень недовер-
чиво на меня смотрят. Они оста-
нутся или уйдут? — не унимался 
оппозиционер.

— Желательно, чтобы ушли.
Господин Навальный, смеясь, 

обратился к невидимым сотруд-
никам ФСИН:

— Так, я вас изгнал.
Алексей Навальный был задер-

жан на паспортном контроле в Ше-
реметьево после возвращения из 
Германии, где он проходил лече-
ние и реабилитацию после предпо-
лагаемого отравления веществом 
из группы боевых ядов «Новичок». 
На следующий день после задержа-
ния, 18 января, судья Химкинского 
городского суда на заседании в го-
родском отделении полиции при-
нял решение продлить задержа-
ние господина Навального до 15 
февраля. 2 февраля Симоновский 
суд Москвы рассмотрит ходатайст-
во столичного управления ФСИН 
о замене условного срока по делу 
«Ив Роше» (3,5 года лишения сво-
боды) оппозиционера на реаль-
ный в связи с тем, что он с момента 
выписки из берлинской клини-
ки в сентябре не исполнял обязан-
ность по регулярной регистрации 
в уголовно-исполнительной ин-
спекции. Испытательный срок го-
сподина Навального по приговору 
2014 года был позднее продлен до 
31 декабря 2020 года.

Когда заседание возобновилось 
после обещанного десятиминут-
ного перерыва, адвокат Вадим Коб-
зев ходатайствовал о приобщении 
к делу документов из берлинской 
клиники, где господин Навальный 
проходил лечение. Затем адвокаты 
заявили, что вопрос о заключении 
под стражу Алексея Навального не 
мог быть поставлен перед судом на-
чальником химкинской полиции 
и что такое заключение не предус-
мотрено законодательством. Адво-
каты сообщили суду, что Алексей 
Навальный не нарушал условий от-
бытия условного наказания, так как 
отправил в УИИ уведомление о том, 
что он находится на лечении за гра-
ницей. Несмотря на это, ведомство 
разыскивало его по месту жительст-
ва и составляло рапорты о его неяв-
ке. Объявление политика в розыск 
29 декабря 2020 года, по мнению за-
щиты, было незаконным.

Тут суд снова передал слово 
Алексею Навальному. «Все такое 
классное, что я даже не знаю, с чего 
начать,— сказал он.— Обычно ты 
берешь судебное решение, ищешь 
в нем нарушения закона и выска-
зываешься. А здесь все одно боль-
шое нарушение закона. Вы чита-
ли постановление из Химок, ваша 
честь? Если читали, должны были 
бы смеяться на весь суд».

Судья не смеялся. «Я давно вме-
сте с судебной системой спускаюсь 
по лесенке деградации,— продол-
жал господин Навальный.— Я мно-
го чего видел и привык, что огром-
ное количество законов на меня не 
распространяется… Я еще летел из 
Берлина, а они уже знали, что меня 
посадят, и подготовили мне каме-
ру в „Матросской Тишине“… Вас 
не смущает, ваша честь, что мы фак-
тически по существу рассматрива-
ем изменение моего условного сро-
ка на реальный? Почему я нахожусь 
в СИЗО, а не изоляторе временного 
содержания? В документах о моем 
задержании сказано: мера пресе-
чения отсутствует. Если она отсут-
ствует, почему самая частая фраза, 
которую я слышу последнее вре-
мя,— „Руки держите за спиной“?» 
Судья попросил Алексея Навально-
го уточнить свое заявление, и тог-
да тот добавил, что не согласен с ре-
шением Химкинского суда, считает 
его незаконным и просит отменить.

Представитель прокуратуры за-
явил, что право господина Наваль-
ного на общение с адвокатами 
во время заседания Химкинско-
го суда не ограничивалось, после 
чего он и представитель ГУВД по-
просили суд признать постановле-
ние об аресте господина Навально-
го законным.

Господин Навальный вновь воз-
разил, а затем назвал участников не-
санкционированных акций в свою 
поддержку «последним заслоном» 
и «настоящими патриотами»: «У вас 
не получится нас запугать. Да, сей-
час сила на вашей стороне, но это 
не будет продолжаться вечно». Ви-
димо, чтобы дать понять, что он не 
имеет в виду лично судью Мусу Му-
саева, господин Навальный предло-
жил ему посмотреть несколько сво-
их расследований.

Муса Мусаев удалился прибли-
зительно минуты на три, после 
чего огласил решение оставить 
решение Химкинского суда без 
изменения.

— Вам все понятно? — обратил-
ся он к Алексею Навальному.

— Мне все было понятно до на-
чала заседания суда,— ответил тот.

Отметим, в четверг 28 января 
Главное следственное управление 
СКР России возбудило уголовное 
дело против координатора регио-
нальных штабов Алексея Наваль-
ного Леонида Волкова по статье 
«склонение несовершеннолетних 
к участию в противоправных дей-
ствиях». Господин Волков, находя-
щийся за пределами РФ, не стал 
комментировать „Ъ“ выдвинутые 
обвинения и позднее заявил через 

соцсети, что «принципиально» не 
будет этого делать, поскольку СКР, 
по его мнению, таким образом «на-
вязывает ложную повестку». Он 
добавил, что вовлечение несовер-
шеннолетних в акции протеста ме-
ста не имело и уголовное дело «на-
рочито абсурдное».

Напомним, в среду у ряда оп-
позиционеров и их сторонников 
прошла серия обысков. Олег На-
вальный, Мария Алехина, Анас-
тасия Васильева и Любовь Соболь 
были задержаны на 48 часов по 
подозрению в совершении пре-
ступления по уголовному делу 
о нарушении санитарно-эпидеми-
ологических правил (ст. 236 УК РФ). 
Кроме того, как сообщил глава пра-
возащитной организации «Агора» 
Павел Чиков, в четверг СКР уведо-
мил его о продлении арестов счетов 
сторонников Алексея Навального 
по делу о легализации преступных 
доходов ФБК (внесен Минюстом 
в реестр иноагентов), возбужден-
ному в августе 2019 года. По версии 
следствия, с января 2016 по декабрь 
2018 года некие лица, имеющие от-
ношение к ФБК, получили преступ-
ным путем от третьих лиц «круп-
ную сумму в рублях и иностранной 
валюте» и через банкоматы и рас-
четные счета внесли их на счета 
фонда. Сначала речь шла о сумме 
1 млрд руб., однако позже упоми-
нались только 75 млн руб.

Решение о задержании господи-
на Навального его адвокаты наме-
рены обжаловать в кассационной 
инстанции и вплоть до Европей-
ского суда по правам человека.

Кира Дюрягина

Алексей Навальный остался в СИЗО

Как стало известно „Ъ“, Следствен-
ный комитет России (СКР)  завершил 
расследование уголовного дела о на-
падении на выполнявшего редакци-
онное задание фотокорреспондента 
„Ъ“ Анатолия Жданова. Установле-
ны личности обоих злоумышлен-
ников. В окончательной редакции 
 помимо нанесения побоев им инкри-
минировали еще и воспрепятствова-
ние законной профессиональной де-
ятельности журналиста. Впрочем, 
охранник и его напарник настаивают 
на том, что понятия не имели, что пе-
ред ними журналист.

Дорогомиловский межрайонный 
следственный отдел СКР завершил рас-
следование уголовного дела по факту 
нападения на фотокорреспондента „Ъ“ 
Анатолия Жданова на Кутузовском про-
спекте. Там он по заданию редакции 3 но-
ября 2020 года снимал электронные табло 
с курсами валют для газетного материала.

Как уже рассказывал „Ъ“, охранни-
кам одного из них это не понравилось 
и они, выскочив на улицу, набросились 
на господина Жданова с кулаками, по-
сле чего потребовали удалить вооб-
ще все кадры с обменными пунктами 
на Кутузовском проспекте. Как заявил 
фотокорреспонденту один из нападав-
ших, все обменники в этом месте «нахо-
дятся под ним».

После обращения Анатолия Ждано-
ва в полицию в отношении нападавших 
возбудили уголовное дело по ст. 116 УК 
РФ (побои). Позже в связи с широким об-
щественным резонансом это дело Мос-
горпрокуратура передала для дальней-
шего расследования из полиции в СКР. 
На данный момент установлены лично-
сти обоих напавших на фотокорреспон-
дента „Ъ“. Ими оказались 36-летний чо-
повец Сергей Гребенюков и 37-летний 
безработный Роман Московский. Оба 
находятся под подпиской о невыезде.

Из показаний господина Жданова 
следует, что именно господин Москов-
ский заявил ему о том, что контролирует 
все обменники на Кутузовском проспек-
те. Впрочем, на допросах и очных став-
ках последний говорил, что вообще не 

имеет к ним отношения, а в обменник 
на Кутузовском проспекте, 18 просто зае-
хал к своему приятелю Гребенюкову.

В окончательной редакции обвиня-
емым помимо ст. 116 УК РФ вменили 
еще и ч. 3 ст. 144 УК РФ (воспрепятство-
вание законной профессиональной де-
ятельности журналистов). По данным 
„Ъ“, и Гребенюков, и Московский свою 
вину признали лишь в нанесении побо-
ев. Да и то произошло это после того, как 
им предъявили записи с уличных камер 
видеонаблюдения, зафиксировавших 
происшествие. До этого тот же Сергей 
Гребенюков утверждал, что Анатолия 
Жданова вообще не трогал. При этом оба 
обвиняемых твердо стоят на том, что по-
нятия не имели, что перед ними нахо-
дится журналист. Отметим, что если за 
нанесение побоев нападавшие вполне 
могут отделаться и штрафом, то за напа-
дение на журналиста при исполнении 
им грозит безальтернативное лишение 
свободы — сроком до пяти лет.

О том, что стало причиной агрессив-
ного поведения, господа Гребенюков 
и Московский сначала толком объяс-
нить никак не могли. В конце концов 
выдвинули версию, что им показалось, 
что господин Жданов их фотографиру-
ет. И это при том, что в момент съемки 
оба находились в помещении обменно-
го пункта и фотокорреспондент „Ъ“ их 
не то что не снимал, но даже и не мог ви-
деть. А вот чоповец и его приятель, судя 
по всему, за всем происходящим возле 
здания наблюдали на мониторе, куда пе-
редавалось изображение с уличной ка-
меры видеонаблюдения. И истинной 
причиной их неадекватного поведения 
стало то, что обменник, вероятнее все-
го, работал нелегально. Во всяком слу-
чае, как только господин Московский 
стал подозреваемым, эта точка переста-
ла функционировать.

Сейчас обвиняемые Гребенюков 
и Московский завершают ознакомление 
с собранными следствием материалами. 
В ближайшие дни дело будет передано 
на утверждение в прокуратуру, а оттуда 
в Дорогомиловский райсуд Москвы.

Олег Рубникович

Били по фотослужбе
Нападение на фотокора «Коммерсанта» 
признали профессиональным

Как стало известно „Ъ“, защи-
та осужденного за смертель-
ное ДТП на семь с половиной 
лет заслуженного артиста Рос-
сии Михаила Ефремова решила 
обжаловать приговор в касса-
ционной инстанции. Поскольку 
перед этим были урегулирова-
ны все претензии потерпевшей 
стороны, в том числе принесено 
извинение ее адвокатам, у го-
сподина Ефремова появился 
определенный шанс на сокра-
щение срока. Свое исправление 
он доказывает ударным трудом 
на швейном производстве.

Адвокат Петр Хархорин посе-
тил своего доверителя в ИК-4 об-
щего режима (город Алексеевка 
Белгородской области) для уточ-
нения позиции и подготовки кас-
сационной жалобы на приговор. 
Напомним, что Пресненский рай-
суд признал Михаила Ефремова 
виновным в нарушении ПДД в не-
трезвом виде, повлекшем по нео-
сторожности смерть человека (ч. 4 
ст. 264 УК РФ), назначив восемь лет 
заключения, а апелляционная ин-
станция Мосгорсуда скостила срок 
на полгода.

По словам защитника, Миха-
ил Ефремов не сильно выделяется 
среди других заключенных, учи-
тывая, что и сама ИК-4 является не 
самой обычной колонией. Ранее 
она уже получила известность бла-
годаря футболистам Александру 
Кокорину и Павлу Мамаеву, кото-
рые до своего условно-досрочного 
освобождения провели там не-
сколько месяцев за пьяный дебош. 
«Тем не менее все равно чувству-
ется некоторое уважение и инте-
рес со стороны простых сотрудни-
ков колонии, которые встречают 
и проводят в блок для свиданий: 
„О! К дяде Мише приехали…“» — 
рассказал господин Хархорин.

По его мнению, сейчас актер — 
совершенно другой человек, не-
жели тот, которого он встретил 

в столичном СИЗО-5 «Водник». Как 
говорит адвокат, тогда перед ним 
был совершенно потерянный че-
ловек, а теперь же это здравомы-
слящий, «реальный человек», кото-
рый, конечно же, не ушел от темы 
ДТП и до сих пор очень сильно пе-
реживает. «Эта автокатастрофа на 
Садовом кольце полностью пере-
вернула его сознание, отношение 
как к жизни, так и к людям в целом, 
все изменилось…» — поделился 
впечатлениями защитник. «Все, что 

было раньше, уже проехало, и нача-
лась другая жизнь»,— считает адво-
кат, уточнив, что к «Михаилу Олего-
вичу вернулась его самоирония», 
однако сам он «очень печален, 
даже улыбка». Отдельно адвокат от-
метил, что осужденный ведет себя, 
можно сказать, «образцово-показа-
тельно», не получил от администра-
ции ни одного взыскания — даже 
устного. При этом пока никаких 
предметных разговоров о возмож-
ности продолжить хоть в какой-то 

мере творческую деятельность в ис-
правительном учреждении с адми-
нистрацией не велось. Между тем 
положительные отзывы наряду 
с раскаянием вполне могут сказать-
ся на судьбе артиста при рассмотре-
нии его жалобы во Втором кассаци-
онном суде общей юрисдикции.

В среду Михаил Ефремов под-
писал составленную юристом жа-
лобу и написал краткую собствен-
норучно. Когда же дело дойдет до 
заседания, то оно по ходатайству 
осужденного может проводить-
ся с его участием. В случае с Ми-
хаилом Ефремовым, очевидно, 
будет использоваться система ви-
део-конференц-связи из колонии.

Подробности жалобы господин 
Хархорин приводить не стал, от-
метив, что в ней оцениваются сло-
жившаяся ситуация и суровость 
наказания за преступление, со-
вершенное по неосторожности. 
Он напомнил, что зачастую даже за 
умышленное убийство (ч. 1 ст. 105 
УК РФ) суды выносят более мягкие 
приговоры. По словам защитника, 
сам Михаил Ефремов просит касса-
ционный суд о смягчении участи. 
Адвокат особо отметил, что актер 
недавно извинился за свое пове-
дение в суде и оскорбления перед 
адвокатом потерпевшей стороны 
Александром Добровинским, от-
правив ему «покаянное письмо». 
Господин Хархорин уточнил, что 
на данный момент окончательно 
урегулированы все вопросы с фи-
нансовыми претензиями потер-
певших. По его словам, 27 января 
Пресненский райсуд Москвы пре-
кратил производство по послед-
нему иску, заявленному старшим 
сыном погибшего Сергея Заха-
рова Виталием. Он требовал взы-
скать 300 тыс. руб. за оплату тру-
да представлявших его юристов, 
но данная сумма была выплачена 
в рамках процедуры досудебного 
урегулирования.

Сергей Сергеев

Михаил Ефремов встал на путь кассации
Осужденный за ДТП актер рассчитывает,  
что к нему проявят снисхождение

За Алексея  Навального 
в Мособлсуде выступа-
ли его адвокаты Ольга 
Михайлова и Вадим Коб-
зев (на фото в центре) 
и он сам по видеосвязи   

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Р А Б О Т А Ю  З Е В С О М ,  
У К Р О Щ А Ю  М О Л Н И И … »

Осужденный Михаил Ефремов в сво
ем первом блицинтервью через за
щитника рассказал корреспонденту 
„Ъ“ Сергею Сергееву о допущенных 
ошибках, работе в неволе, взаимо
отношениях с другими сидельцами 
и творческих планах.

— В каких условиях содержитесь 
в ИК?
— Приемлемых. 
— Чем заняты, уже трудоустроены?
— Работаю Зевсом, укрощаю молнии. 
Вставляю молнии на швейке (швейном 
производстве.— „Ъ“). 
— С кем вместе отбываете нака
зание?
— С достойными и правильными мужика-
ми. Каждый из них где-то оступился…
— По каким статьям Уголовного 
кодекса осуждены соседи?
— Статьи разные. Но по статье 264 УК, 
как у меня, в колонии отбывают (нака-
зание.— „Ъ“) только четыре человека. 
Причем у трех остальных — части 5 и 6 
статьи, то есть за ДТП, в которых погиб 
не один, а два и больше человек.
— Какие отношения с администра
цией и другими заключенными?
— Уважительные. Все называют меня 
дядя Миша. 
— Есть ли какаято возможность 
заниматься творчеством?
— Возможность есть. Много читаю. А воз-
можность пока не реализую…

— Намерены сделать какието заяв
ления через своих адвокатов?
— Заявлять нечего, все предельно ясно!
— Сожалеете о том, что воспользо
вались услугами адвоката Эльмана 
Пашаева для своей защиты?
— Наверное, это была моя ошибка. Но что 
случилось, то случилось…
— Что он вам обещал, на что вы 
рассчитывали?
— Я уже все ответил об этой ошибке. 
— Намерены после освобождения 
продолжить творческую деятель
ность?
— Как получится, пока мое дело вставлять 
замки в молнии. Очень развивает мелкую 
моторику…
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Совесть  
о настоящем человеке
В Москве простились с Сергеем Приходько

28 января в Москве прошла це-
ремония прощания с Сергеем 
Приходько — помощником всех 
трех российских президентов. 
Всю карьеру господин Приходь-
ко занимался внешней полити-
кой, на которую пытался влиять, 
даже находясь в правительстве. 
Спецкор „Ъ“ Владимир Соловь-
ев вспоминает о Сергее Приходь-
ко и его редком для чиновников 
свойстве — иметь свое мнение 
и не бояться, что оно не совпадет 
с мнением тех, кто над ним стоит.

«За этим столом сидит мой глав-
ный враг» — эту фразу, говорят оче-
видцы, белорусский лидер Алек-
сандр Лукашенко не раз произносил 
во время переговоров с российски-
ми президентами, если в них при-
нимал участие Сергей Приходько. 
А это происходило часто. За одним 
столом с главами государств госпо-
дин Приходько, будучи президент-
ским помощником, сидел при Бори-
се Ельцине, при Владимире Путине 
и, наконец, при Дмитрии Медведе-
ве. С последним, после возвращения 
господина Путина в Кремль в 2012 
году, Сергей Приходько ушел рабо-
тать вице-премьером в правительст-
во: господа Медведев и Путин поме-
нялись местами.

Александра Лукашенко Сер-
гей Приходько не любил искрен-
не. Задолго до 2020 года он считал 
его ненадежным и жестоким даже 
по постсоветским меркам. В 2018 
году — в самый разгар споров Мо-
сквы и Минска об углублении ин-
теграции — он в беседе с „Ъ“ опи-
сал белорусского президента так: 
«Хочет продолжать иждивенческую 
модель поведения, не неся никаких 
издержек». Это мнение Сергей При-

ходько не скрывал ни от господина 
Лукашенко, ни от тех, кому по долж-
ности помогал во внешнеполитиче-
ских вопросах.

Случалось, неприязнь выплески-
валась за пределы кремлевских пе-
реговорных залов. Один из самых 
ярких эпизодов произошел в 2010 
году. Дмитрий Медведев тогда пу-
блично припомнил Александру Лу-
кашенко данное после войны в Гру-
зии и по сей день не выполненное 
обещание признать вслед за Росси-
ей независимость Абхазии и Южной 
Осетии. «Он сказал: „Я торжественно 
обещаю, что все сделаю за самое ко-
роткое время“»,— рассказывал пре-
зидент Медведев.

Господин Лукашенко парировал: 
Москва сама виновата. Он признал 
бы без проблем, если бы Россия, как 
было оговорено, согласилась сгла-
дить неминуемые и неприятные для 
Белоруссии последствия, но она, де-
скать, не захотела. После этого слово 
взял Сергей Приходько. «Что касает-
ся вопроса о признании республи-
кой Белоруссией республик Южной 
Осетии и Абхазии, то, если будет та-
кое желание, мы можем предать глас-
ности ту часть стенограммы, в кото-
рой содержатся слова президента 
Белоруссии на эту тему»,— пригро-
зил помощник президента.

Желание увидеть документ появи-
лось у многих, но Сергей Приходько 
ничего обнародовать не стал. Он вооб-
ще придерживался правил, которые 
сейчас, когда стенограммы закрытых 
бесед первых лиц нередко публику-
ются целиком или утекают в СМИ ча-
стями, кажутся старомодными.

С этой старомодностью я столк-
нулся, когда Москва и Вашингтон 
десять лет назад вели довольно за-

крытые переговоры о новом рос-
сийско-американском Договоре об 
ограничении стратегических насту-
пательных вооружений. Я пытал-
ся что-то об этом выяснить у Сергея 
Приходько. Но услышал: «Извини, 
с американцами джентльменская 
договоренность ничего не разгла-
шать, чтобы не навредить». Данное 
кому-то за океаном слово он не нару-
шил и после того, как я показал ему 
статью в американской газете, где 
был переговорный инсайд со ссыл-
кой на анонимного чиновника.

Российскую власть принято счи-
тать монолитом, особенно когда 
речь идет о внешнеполитических 
вопросах. Занимаемая Кремлем по-
зиция обычно поддерживается всей 
вертикалью снизу доверху и порой 
не ставится под сомнение даже в раз-
говорах off-the-record.

Сергей Приходько выделял-
ся и здесь. Если на белорусском на-
правлении его мнение совпадало 
с мнением президентов, с которыми 
он работал, то в отношении, напри-
мер, Тбилиси у него был непопуляр-
ный среди российских дипломатов 
взгляд на ситуацию. После войны 
2008 года я поинтересовался у него, 
действительно ли правильным было 
признавать независимость Абхазии 
и Южной Осетии, навсегда лишаясь 
маневра в отношениях с Грузией.

Свою позицию он объяснил ясно, 
ни разу при этом не использовав 
слов «да» и «нет»: «Давай представим, 
что Саакашвили лишится власти. 
Более того, новое грузинское руко-
водство объявит его преступником 
и решит посадить в тюрьму. А потом, 
допустим, эта власть нам скажет: мы 
готовы навсегда отказаться от член-
ства в НАТО, вернуться в СНГ и даже, 

если хотите, вступить в ОДКБ. У нас 
только одна просьба — верните Аб-
хазию с Южной Осетией. И что мы 
им тогда ответим?»

К слову, это высказанное в 2008 
году предположение позже напо-
ловину сбудется: власть в Грузии 
сменится, а Михаил Саакашвили 
ударится в бега, будет лишен грузин-
ского гражданства и заочно пригово-
рен на родине к тюремному сроку.

Почти уверен: это мнение по гру-
зинскому вопросу помощник пре-
зидента доводил до своего началь-
ника. И не только по грузинскому. 
Экс-глава администрации прези-
дента Александр Волошин, 28 янва-
ря вместе с сотнями других бывших 
и действующих высокопоставлен-
ных чиновников провожавший 
Сергея Приходько на Троекуров-
ское кладбище, знает точно: «Он 
свое мнение никогда не таил, не бо-

ялся высказывать ни президентам, 
с которыми работал, ни МИДу, ни 
коллегам по администрации».

«Мне в жизни выпало счастье 
с ним работать. Офигительно яркий 
человек. С одной стороны, строгий 
и требовательный, а с другой — мяг-
кий и душевный. С одной стороны, 
серьезный, а с другой — при этой 
серьезности довольно ироничный. 
Он был масштабно мыслящим го-
сударственным деятелем и полити-
ком, при этом всегда был внимате-
лен к мелочам и деталям»,— сказал 
господин Волошин „Ъ“.

С Сергеем Приходько в прощаль-
ном зале Центральной клиниче-
ской больницы управления делами 
президента почти в полном составе 
можно было собрать заседание пра-
вительства.

Бывший российский премьер 
Сергей Степашин на прощании упо-

мянул о том, что на государство мож-
но работать по-разному: «либо „чего 
изволите“, либо отстаивать пози-
цию». Сергей Приходько, сказал го-
сподин Степашин, отстаивал.

По словам вице-президента ВЭБа 
Натальи Тимаковой, работавшей 
с Сергеем Приходько в админист-
рации президента, а потом в прави-
тельстве, он «был из тех, кто всегда 
верил в возможность взаимодейст-
вия России и Запада»: «В этом сбли-
жении он отстаивал интересы Рос-
сии, был принципиальным и, даже 
проявляя дипломатическую гиб-
кость, не сдавал позиций».

Журналистка Татьяна Малкина 
запомнит Сергея Приходько как 
«чиновника с совестью»: «И с ценно-
стями, и с идеалами. Много читал, 
знал, думал, видел мир не черно-бе-
лым. Умный, а потому грустный 
 реалист».

Сергей Приходько не боялся ни лидеров, ни мнений  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Украину оставили с Черчиллем
Ее делегация не добилась лишения России прав в ПАСЕ

Россия в четверг одержала побе-
ду в Парламентской ассамблее 
Совета Европы (ПАСЕ): большин-
ство депутатов выступило за со-
хранение полномочий ее деле-
гации в этом международном 
органе. Впрочем, оставшиеся 
в меньшинстве делегаты — в пер-
вую очередь от прибалтийских 
стран, Грузии и Украины — сда-
ваться не собираются. Как за-
явил „Ъ“ представитель Киева 
Алексей Гончаренко, оспари-
вать полномочия России он и его 
единомышленники  намерены 
«во Франции, в ПАСЕ, на  улицах, 
на холмах, на пляжах — везде 
и всегда». При этом господин 
Гончаренко позволил себе ряд 
жестких высказываний в адрес 
главы российской делегации, 
 вице-спикера Госдумы  Петра 
Толстого, который в ответ  подал 
жалобу и призвал к санкциям 
«по линии Совета Европы».

Отвечая на вопрос „Ъ“ о завер-
шившейся зимней сессии ПАСЕ, 
глава российской делегации Петр 
Толстой назвал исход заседания 
положительным для Москвы, хотя 
и признал: впечатления от проис-
ходившего в Страсбурге остались 
тяжелые. Так или иначе, итоги го-
лосования, состоявшегося в чет-
верг, должны были перекрыть все 
негативные моменты. За резолю-
цию, подтверждающую полномо-
чия представителей РФ в ПАСЕ, 
проголосовали 107 человек, про-
тив — 36, а 24 — воздержались. Та-
ким образом, Россия сохранила за 
собой право участвовать в заседани-
ях, а также выступать и голосовать 
в ассамблее.

Напомним, что в 2014 году рос-
сийскую делегацию уже лишали 
права голоса в ассамблее — из-за 
присоединения Крыма и событий 
на востоке Украины. В 2015 году 
ПАСЕ дважды рассматривала воз-
можность восстановления полно-
мочий делегации России, но сде-
лать это удалось лишь в 2019 году. 
Вопрос о полномочиях РФ рассма-
тривали и в 2020 году. В понедель-
ник с аналогичной инициативой 
выступила украинская делегация. 
Ее глава, депутат от пропрезидент-
ской партии «Слуга народа» Мария 
Мезенцева назвала причиной это-
му «продолжающиеся нарушения 
прав человека на оккупированных 
территориях в нарушение резолю-
ций ПАСЕ». 38 участников зимней 
сессии тогда поддержали Киев (не-
обходимый минимум — 30 депута-
тов из по меньшей мере пяти наци-
ональных делегаций). Вопрос был 
передан в мониторинговый ко-
митет ассамблеи для подготовки 
 доклада.

В итоге доклад, подготовлен-
ный австрийским депутатом Сте-

фаном Шеннахом, оказался крайне 
критичным по отношению к Мо-
скве. Среди ее действий, противо-
речащих принципам Совета Ев-
ропы, депутат назвал некоторые 
поправки к Конституции РФ, отрав-
ление и задержание оппозиционе-
ра Алексея Навального, «репрессии 
в отношении гражданского общест-
ва и политических оппонентов», из-
бирательное применение законов, 
отсутствие прогресса в выполне-
нии требований по Украине, Кры-
му, а также «оккупированным гру-
зинским регионам» Южная Осетия 
и Абхазия.

Из всего этого господин Шеннах 
сделал неожиданный вывод: «Мы 
должны утвердить полномочия рос-
сийской делегации, тем самым мы 
выберем путь диалога». Он призвал 
не возвращать ассамблею к «инсти-
туциональному кризису», и в этом 
его поддержало большинство участ-
ников заседания.

Как заявил „Ъ“ глава грузинской 
делегации Каха Кучава, большинст-
во членов ассамблеи аргументиро-
вали свой подход «необходимостью 
вести прямой диалог с Россией как 

полноправным членом ПАСЕ» с це-
лью «непосредственного и предмет-
ного обсуждения любых важных во-
просов, в том числе ареста Алексея 
Навального». При этом, по его сло-
вам, для некоторых делегаций — 
например, грузинской, украинской 
и прибалтийских республик — ос-
новным мотивом при голосовании 
за лишение Москвы полномочий 
в ПАСЕ стало «невыполнение ею 
своих обязательств в части продол-
жения нарушения прав человека на 
оккупированных территориях Гру-
зии и Украины».

Депутат от украинской партии 
«Европейская солидарность» Алек-
сей Гончаренко своего грузинско-
го коллегу поддержал. «В конце 
(доклада.— „Ъ“) должно быть напи-
сано „не ратифицировать полномо-
чия“. Это логическое продолжение 
того, что написано там»,— сказал 
он. При этом политик выразил сом-
нения в самой возможности вести 
диалог с Москвой. «Сегодня в укра-
инском Донецке, который находит-
ся в настоящее время под оккупа-
цией Российской Федерации, будет 
проходить форум, и выступать там 
будет (главный редактор телека-
нала RT Маргарита.— „Ъ“) Симо-
ньян — руководитель российско-

го пропагандистского канала. Они 
проводят форум „Российский Дон-
басс“ в украинском Донецке. А сле-
дующими мы увидим российский 
Баку, российский Тбилиси, россий-
ский Вильнюс, российскую Варша-
ву или, может быть, российский 
Страсбург? Разве это диалог?» — 
возмутился украинский депутат. 
Критике с его стороны подвергся 
и лично Петр Толстой. «Этот чело-
век, Толстой, вчера после нашего 
заседания сказал: „Украина — фаль-
сифицированное поддельное госу-
дарство“. Это диалог?» — восклик-
нул Алексей Гончаренко. А говоря 
о ПАСЕ, он отметил: ассамблея на-
поминает скорее «комнатную со-
бачку» или «собачку Путина», чем 
«сторожевого пса», который должен 
охранять правопорядок.

Взяв слово, глава делегации РФ 
назвал «абсолютно недопустимы-
ми в этом зале оскорбления стра-
ны, оскорбления одной из деле-
гаций ассамблеи и оскорбления 
президента России Владимира Пу-
тина». А по итогам заседания он по-
дал председателю ПАСЕ Хендрику 
Дамсу жалобу на Алексея Гончарен-

ко. «Я возмущен отсутствием мини-
мальной политической культуры 
у этого деятеля. Считаю, что санк-
ции по линии Совета Европы долж-
ны быть, и хочу сказать, что это 
безнаказанным не останется»,— 
сказал „Ъ“ Петр Толстой.

В целом же, говоря об инициати-
ве украинской делегации, вице-спи-
кер Госдумы заверил: все обязатель-
ства перед ПАСЕ Москва выполняет 
и лишать российскую делегацию 
полномочий не за что. «Россия вхо-
дит во все конвенции, выполняет ре-
шения Европейского суда по правам 
человека и так далее. А что касается 
претензий, вроде Крыма и еще че-
го-то, то, конечно, мы не собираем-
ся это выполнять. У нас есть Консти-
туция Российской Федерации, и она 
предусматривает приоритет нацио-
нального законодательства»,— под-
черкнул он в разговоре с „Ъ“.

Между тем и в Москве, и в других 
столицах, похоже, понимают, что 
тема с полномочиями российской 
делегации теперь будет поднимать-
ся регулярно. Депутат Бундеста-
га Франк Швабе в этой связи даже 
вспомнил о фильме «День сурка»: 
«Все время поднимается одна и та 
же тема. Когда-то стоит задуматься, 
правильным ли путем мы идем».

Однако у авторов подобных ини-
циатив в правильности пути нет ни 
малейших сомнений. Алексей Гонча-
ренко, уже зная итоги голосования, 

сказал „Ъ“: «Мы будем, перефразируя 
(бывшего премьер-министра Вели-
кобритании Уинстона.— „Ъ“) Черчил-
ля, оспаривать полномочия России 

во Франции, в ПАСЕ, на улицах, на 
холмах, на пляжах — везде и всегда».

Марина Коваленко;  
Георгий Двали, Тбилиси
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 145 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,575 млрд руб. В 2021 году (на 28 января) собрано 
76 179 367 руб., помощь получили 77 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира 
Потанина, а также президентские гранты на издание журнала 
Кровь5 и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Влада Плешкова, 8 лет, поражение 
центральной нервной системы, требуется 
курсовое лечение. 166 421 руб.
Внимание! Цена лечения 197 421 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 31 тыс. руб.

Влада родилась в тяжелом состоянии, врачи диа
гностировали у нее поражение центральной нерв
ной системы. Я не сдавалась, водила дочку на ЛФК, 
массаж, физиотерапию, на занятия к логопеду. По
степенно Влада начала понимать речь, в два года сде
лала первые шаги, но до сих пор ходит неуверенно. 
Мы прошли лечение в Институте медтехнологий 
(ИМТ, Москва), и результаты очень заметны: Влада уже 
вступает в диалог и произносит простые фразы, ста
ла самостоятельнее и активнее. Владу взяли в первый 
класс, учитель занимается с ней индивидуально. Доч
ка дружелюбная, общительная и веселая, я горжусь 
ее победами. Лечение в ИМТ необходимо продолжать, 
и я прошу помощи! Ирина Плешкова, Алтайский край
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Девоч
ке требуется продолжить лечение, улучшить мел
кую моторику и походку, увеличить словарный за
пас, повысить концентрацию внимания».

Айиша Алиева, 10 лет, расщелина нёба 
и альвеолярного отростка, недоразвитие 
верхней челюсти, сужение зубных рядов, 
требуется ортодонтическое лечение.  
169 100 руб.
Внимание! Цена лечения 387 100 руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесло 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Дагестан» соберут 18 тыс. руб.

У дочки тяжелый врожденный порок: расщели
на губы, нёба, альвеолярного отростка. В два месяца 
ей ушили губу, в полтора года закрыли расщелину 
нёба, но неудачно. Пришлось делать операцию по
вторно. Айишу почти шесть лет лечили, а результа
та нет. Верхняя челюсть отстает в развитии, прикус 
нарушен. Откусывать и жевать твердую пищу дочка 
не может, зубы растут криво. Айише готовы помочь 
в московском Центре челюстнолицевой хирургии. 
Но мы не можем оплатить счет клиники. Помогите 
нам! Диана Алиева, Дагестан
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мы проведем 
Айише ортодонтическое лечение, которое поможет 
подготовить ее к операции — костной пластике аль
веолярного отростка».

Маша Зюзько, 12 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга уровня глюкозы. 133 748 руб.
Внимание! Цена системы 162 748 руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 29 тыс. руб.

Заболела дочка почти три года назад. Резко поху
дела, побледнела, стала пить много воды. Анализ 
крови показал, что уровень сахара у Маши в пять раз 
выше нормы! Ее срочно госпитализировали, стали 
вводить инсулин. Но после выписки у дочки нача
лись перепады уровня сахара. Приходится измерять 
его до 15 раз в день, от частых проколов подушечки 
пальцев не успевают заживать. Облегчить жизнь Ма
ше может система непрерывного мониторинга уров
ня глюкозы. Но у меня нет средств на покупку доро
гой системы, воспитываю дочь одна. Вся на дежда 
на вашу помощь! Марина Зюзько, Омская область
Эндокринолог Областной детской клинической 
больницы Наталья Юнгман (Омск): «Девочка ну
ждается в непрерывном мониторинге уровня глю
козы, который позволит своевременно корректиро
вать инсулинотерапию, снизить риск осложнений».

Саша Владимиров, 15 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
216 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 29 тыс. руб.

В два месяца у Саши обнаружили открытое оваль
ное окно в сердце, но лечения не потребовалось. 
Сын рос подвижным, болел редко, с десяти лет зани
мался фехтованием, ежегодно проходил медкомис
сию. Летом 2020 года кардиолог услышал шумы в его 
сердце. На обследовании в Томском НИИ кардиоло
гии врачи поставили диагноз «врожденный порок, 
дефект межпредсердной перегородки». Правые от
делы сердца работают с перегрузкой. Саше грозит 
сердечная недостаточность. Необходима операция. 
Кардио хирурги рекомендуют закрыть дефект щадя
ще, без вскрытия грудной клетки. Но эта операция 
платная и дорогая, у нас в семье таких денег нет. По
могите, прошу! Елена Владимирова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Мальчику требуется эндоваску
лярное закрытие дефекта при помощи окклюдера. 
Это щадящая операция, после нее Саша быстро вос
становится и сможет вернуться к активной жизни».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочка в свои одиннадцать лет 
 перенесла уже три операции на от
крытом сердце. Ей  исправляли 
 дефекты межпредсердной пере
городки и одного из клапанов, уста
навливали специальный протез. 
Но сейчас нужна очередная опера
ция. Врачи уверены, что ее надо сде
лать эндоваскулярно, через сосуды: 
операцию на открытом серд це Эль
мира едва ли перенесет. Но госу
дарство такое высокотехно логичное 
вмешательство пока не оплачивает.

Столичный ребенок может даже по
завидовать Эльмире: к врачу ее вози
ли на вертолете. Дело было летом — 
оленеводы в это время уходят в тундру 
на десятки километров, а с речек и озер 
Ямала сходит лед. Иначе как по возду
ху до родного поселка Тазовского или 
до Находки не добраться. Находка, ко
нечно, не та, что в Приморье. Просто 
небольшое село за полярным кругом.

Двухлетняя Эльмира и годовалый 
Боря кочевали вместе с родителями 
и оленями.

— А как еще? — говорит их мама Ан
тонина.— Месяц после родов в поселке, 
а потом до семи лет дети с нами в тундре.

Бабушкидедушки не помогут — 
тоже пасут оленей. В истории болез
ни Эльмиры так прямо и написано: 
адрес — ЯНАО, Находкинская тундра.

Так вот, у Эльмиры в то лето никак 
не проходил жар, и Максим, отец, раз
волновался, вызвал из поселка сани
тарную авиацию. Девочка вообще бы
ла слабенькая, все время болела, и еще 
у нее както странно, толчками выпячи
валась грудь. Но врачи в поселке маму 
успокоили: все с девочкой нормально, 
езжайте в свою тундру.

Однако вскоре пришлось опять про
катиться на вертолете. У Бори заболел 
глаз, и Антонина улетела в районную 
больницу с обоими детьми: на Максиме 
и так 40 оленей. Педиатр на всякий слу
чай осмотрел и Эльмиру — и услышал 
шумы в сердце, отправил обследовать
ся. В 2013 году в Томске девочке сделали 
операцию по исправлению врожденно
го дефекта межпредсердной перегород
ки: в этом, оказывается, было дело.

Прошло время, Эльмире исполни
лось пять. В этом возрасте летом ма
леньких ненцев уже учат ухаживать 

за оленями. Мама ей все объяснила: со
бираешь траву, ягель — и несешь оле
ням угощение. Летом вообще весе
ло. Оленей сбивают в огромные стада, 
в тундре много народу, говорит Анто
нина: по пятьшесть чумов стоят рядом, 
детям есть с кем поиграть. 

Эльмире становилось все труднее 
в этом участвовать: чуть что, начина
лась одышка. Дочку с мамой снова от
правили в Томск. И снова тяжелые опе
рации, сразу две. Сделали пластику 
клапана между правым предсердием 
и правым желудочком, но это не помог
ло, тогда клапан заменили протезом.

Эльмиру, казалось, наконец выле
чили. Вскоре она пошла в школу вме
сте с братьями Борей и Гришей. Млад
шие дети, Агата и Есения, пока в тундре 
с родителями.

На лето и в новогодние праздники 
старших тоже забирают в тундру. Зи
мой не то что летом: кругом на деся
ток километров ни души, солнце захо
дит в два часа дня, температура под –50. 
Но для Эльмиры это и правда праздник. 
Она скучает по маленьким сестрам и ни
как не может наиграться, ходит с ними 
кататься на санках. Можно и в –50, если 
у тебя меховая рубашка и длинная шуба 
из оленьих шкур. А вечером дети, даром 
что посреди тундры, утыкаются в телефо
ны. Для зарядки есть маленькая электро
станция, а интернет, если не забираться 

совсем далеко, отлично ловится. На этом 
блага цивилизации кончаются. В середи
не семейного чума буржуйка, на шесты 
натянуто два слоя оленьих шкур: пока то
пишь, тепло. Буржуйка — одновремен
но кухня. Вместо водопровода — рас
топленный лед. Вместо туалета — тун
дра. Она же вместо холодильника.

Бытовые проблемы, как видите, ре
шены. Но с сердцем у Эльмиры опять не
хорошо. В декабре на обследовании вы
яснилось, что просвет клапана сузил
ся, а створки утолщены: нужно менять. 
До сих пор операции по госквоте делали 
на открытом сердце, но четвертое такое 
вмешательство девочка может не перене
сти. Нужно провести операцию эндова
скулярно: установить вместо нынешне
го протеза американский клапан Melody.

Семья Ядне не продает оленей: ста
да хватает только на еду и одежду для 
семьи. Раньше помогала охота.

— Продавали песца и покупали все, 
что захотим: хлеб, сахар, масло, чай,— 
вспоминает Антонина.— А теперь пе
сец стоит всего 600 руб.

Ясно, что девочке из Заполярья спо
собны помочь только мы.

Алексей Каменский,  
Ямало-Ненецкий АО

Снежная принцесса
Эльмиру Ядне из Находкинской тундры  
спасет операция на сердце

Из свежей почты

Почта за неделю 22.01.21–28.01.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 91 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 62
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

22 января на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Камчатка» мы рассказали историю девяти
летней Леры из Камчатского края. У нее добро
качественная опухоль головного мозга. Две 
операции по удалению не помогли, опухоль 
продолжает расти и сдавливает головной мозг. 
Спасти Леру поможет протонная терапия, кото
рая позволяет прицельно уничтожать опухоле
вые клетки. Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (2 668 685 руб.) собрана. Спасибо, доро
гие друзья.

Всего с 22 января 20 359 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Камчатка», «Алтай», 
«Красноярск», «Мурман», «Иртыш», а также 142 регио
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю
ще помогли 28 детям на 30 234 511 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лере Будниковой 
оплачена  
протонная терапия

Золотая рыбка
Как жить с ихтиозом, болезнью, которую не скроешь

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ
Русфонд продолжает рубрику 
«История болезни», посвященную 
редким болезням и людям, кото
рые научились с ними жить. Сегод
ня мы рассказываем про Екатерину 
Сигитову, психотерапевта, которой 
сначала пришлось решать свои соб
ственные проблемы.

Болезнь 39летней Екатерины Си
гитовой называется «ихтиоз». Русфонд 
несколько раз собирал средства на ле
чебные мази для детей с этим заболева
нием. Оно очень редкое — один случай 
на 150 тыс. У Кати неправильно работа
ет кожа. Она тонкая, как калька, совсем 
без жира и не удерживает влагу. А глав
ное, вся покрыта мелкими чешуйками, 
которые беспрерывно осыпаются.

Когда Катя родилась, кожа у нее была 
яркокрасная, будто еще до рождения об
горела. Изза сильного отека губы и веки 
были вывернуты, глаза не открывались.

Опыта у врачей было немного, 
но технически они все сделали пра
вильно: старались защитить кожу 
и не допустить воспаления.

Ихтиоз — это навсегда. У Кати повре
ждены гены, кодирующие один из белков 
кожи. Новые клетки образуются и орого
вевают, когда старые еще не успели усту
пить им место. На одежде маленькой Ка

ти, на столе, вокруг стула всегда была рос
сыпь перхоти. А руки изза отсутствия 
подкожного жира с самого детства были 
сухие и морщинистые, как у старушки.

Это лишь часть симптомов — но впол
не достаточная, чтобы навсегда испор
тить девочке жизнь. Катя помнит, как 
в игре, где надо было браться за руки, 
подружка натянула на руку рукав коф
ты, чтобы только ее не касаться. Маль
чик, с которым Катя хотела дружить, от
ветил: «С такой шелудивой, как ты?»

Как ей удалось со всем этим справить
ся? Екатерина Сигитова стала психо
терапевтом. Она думает, что мотив для 
работы с чужой болью приобретается 
только в результате личных пережива
ний. Бывает, что история закончилась, 
а у человека еще остался неизрасходо
ванный потенциал — вот так и получа
ется психотерапевт.

Формально, чтобы получить эту спе
циальность, Кате хватило  девяти ме
сяцев специализации в рамках ор
динатуры по психиатрии. Но таких 
знаний совершенно недостаточно, успе
ваешь только познакомиться с профес
сией, считает Сигитова. Она продолжала 
учиться — в Казани, потом в Московском 
гештальтинституте, а затем — на меди
цинском факультете Карлова универси
тета в Праге, как соискательница доктор
ской степени по психологии.

— С моим мужем я познакомилась, 
когда путешествовала по Чехии. Поэто
му для переезда в Прагу был еще и силь
ный личный мотив,— признается Катя.

Занятия с казанскими клиентами 
перешли в онлайн, а потом начали по
являться и местные.

Можно сказать, что ихтиоз Екатери
ны Сигитовой стал частью ее профессио
нального имиджа. На страницах в соц
сетях она откровенно рассказывает 
о своей инвалидности. О том, что в про
фессию ее привел собственный уникаль
ный опыт. И о том, что благодаря своей 
«истории инаковости» она с понимани
ем смотрит на любые особенности дру
гого человека. Это здорово, когда про
блемы оборачиваются достоинствами.

Катя нашла себя, но это не значит, 
что ее жизнь проста.

— У моей болезни множество прояв
лений,— говорит Сигитова.— Знако
мые просто в ступор впадают, когда 
я начинаю перечислять.

Из хорошего — можно есть сколь
ко угодно и не толстеть, потому что все 
уходит в кожу.

Алексей Каменский,
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues /825

COVID19:  
Русфонд в порядке
Сборы в 2020 году выросли. 
Растем дальше, друзья!

25 декабря в последнем выпуске Русфонда 
в „Ъ“ за прошлый год мы огласили предвари
тельные итоги 2020 года. В частности, мы оце
нивали общие сборы в 1,37 млрд руб., предпо
лагалось их снижение в сравнении с 2019 годом 
на 66 млн руб. (4,8%). Уточняем: сборы соста
вили 1 438 166 082 руб.— то есть мы даже под
росли на 1,5 млн руб. Это при том, что число 
частных жертвователей сократилось втрое. 
 Зато выросли размеры их пожертвований  
и стало больше корпоративных благотвори
телей. Спасибо, дорогие друзья!
Подробный отчет о работе и итогах  Русфонда 
в 2020 году будет опубликован в феврале 
на  rusfond.ru.

В последнюю неделю прошлого года наши читате
ли и телезрители пожертвовали 86 млн руб. Это был 
большой сюрприз. Таких денег не ждали, потому что 
в 2019 году взносы последней недели составили все
го 35 млн руб. В целом же пандемия, как и во всей 
стране, действительно повлияла на благотворитель
ную активность жертвователей Русфонда. Их коли
чество сократилось втрое — до 686 тыс., но вырос
ло среднее пожертвование — до 1332 руб. Да и сбо
ры на самом деле подросли не на 1,5 млн руб., 
а на 146,5 млн: в 2019 году мы собрали 145 млн руб. 
среди телезрителей «Первого канала», а в 2020м 
этой площадки не было.

В то же время существенно выросло число учре
ждений и компанийблаготворителей: 1136 юриди
ческих лиц перечислили 448 688 154 руб., и корпо
ративные пожертвования впервые в истории Рус
фонда превысили 31% от общего годового сбора. Тут 
пандемия сказалась напрямую: бизнесструктуры 
помимо оплаты лечения детей активно финансиро
вали помощь врачам федеральных и региональных 
больниц в борьбе с COVID19.

Еще одна характерная черта первого пандемий
ного года: упала скорость оборота родительских пи
сем на нашем сайте rusfond.ru и в партнерских СМИ. 
Иными словами, выросли сроки сбора исчерпываю
щей помощи авторам опубликованных просьб. 
Между тем гарантия исчерпывающей помощи для 
каждого нашего ребенка, чья история опубликована 
в печати и интернете, является обязательным усло
вием всей работы Русфонда.

При среднеарифметическом подходе эта пробле
ма не выглядит скольконибудь серьезной: в 2019 го
ду нам требовалось в среднем 15 дней под такую га
рантию, а в 2020м — 16, всего на день больше. Но это 
в среднем, а помощь в прошлом году получили 
1339 ребятишек. Есть примеры, когда хватало всего 
суток на сбор исчерпывающей помощи. Однако вот 
статистика: 268 писем потребовали на сборы 22 и бо
лее дней. Абсолютный же рекорд за 25 лет сущест
вования Русфонда пришелся на трехлетнего воро
нежца Егора Мануйлова — 85 суток. У этого малыша 
спинальная мышечная атрофия, во время сезонных 
обострений ему требуется аппарат неинвазивной 
искусственной вентиляции легких, а также откаш
ливатель, аспиратор, пульсоксиметр и расходные ма
териалы к ним на общую сумму в 1 563 061 руб. Сборы 
Егору в местной прессе и среди компаний в апреле 
организовало воронежское бюро Русфонда. Для этого 
региона сумма к сбору весьма серьезна, однако воро
нежцы рассчитывали обернуться менее чем за месяц, 
получив предварительные гарантии от трех компа
ний на пожертвования в 650 тыс. руб. Этим компа
ниям можно было верить. Но весеннее наступление 
пандемии тогда спутало карты не только воронеж
скому бизнесу. Две компании в итоге пожертвовали 
80 тыс. руб., а третьей было уже не до филантропии. 
К счастью, сообщают родители Егора, помощь подо
спела вовремя, малыш чувствует себя хорошо.

Проблема скорости оборота писемпросьб на на
ших сборочных площадках не нова. Но в пандемию 
она обострилась так, что отныне не замечать ее бы
ло бы непростительно. И, в отличие от других на
пастей, которые породил COVID19, мы уже знаем, 
что следует предпринять. Эти другие проблемы сей
час в разработке: форматируем их, анализируем, го
товим решения. Надеемся, уже в феврале в подроб
ном отчете о делах и итогах 2020 года мы расскажем 
и об этих находках.

В середине семейного чума 
Эльмиры буржуйка, на шесты 
натянуто два слоя оленьих 
шкур  ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Э Л Ь М И Р Ы  Я Д Н Е  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  0 5 0  7 8 0  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): 
«В 2013 году Эльмира перенесла операцию по закрытию дефекта межпредсердной перегородки. 
Через год диагностировали недостаточность трикуспидального клапана вследствие бактериального 
эндокардита. Врачи провели пластику клапана, однако недостаточность прогрессировала, и через две 
недели было выполнено протезирование трикуспидального клапана биологическим протезом. Сейчас 
отмечаются признаки дисфункции протеза. Риск еще одной операции на открытом сердце очень высок, 
поэтому требуется эндоваскулярная имплантация клапана Melody на место стенозированного протеза. 
Она  позволит нормализовать гемодинамику и избежать тяжелого послеоперационного периода».

Стоимость операции 4 091 780 руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» внесло 50 тыс. руб. Компании, 
 пожелавшие остаться неназванными, внесли 2 950 000 руб. Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 
41 тыс. руб. Не хватает 1 050 780 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Эльмиру Ядне, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Эльмиры — Антонины Едювны Ядне. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 28197,42 (–437,79)
РТС 1384,64 (–8,38)
FTSE 100 6526,15 (–41,22)

DAX 30* 13665,93 (+45,47)
DJIA* 30903,98 (+600,81)
NASDAQ Composite* 13447,854 (+177,256)

*На 20:07.     По данным агентства Reuters.
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● 55,06тыс. пунктов ● 30,901

 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.01.21
Австралийский доллар 58,0380
Английский фунт 103,9550
Белорусский рубль 14,0717
Датская крона* 12,3982

Доллар США 76,1854
Евро 92,1310
Индийская рупия** 10,4229
Казахский тенге** 17,9602

Канадский доллар 59,3159
Китайский юань* 11,7637
Норвежская крона* 87,6944
СДР 109,7458

Сингапурский доллар 57,1834
Новая турецкая лира 10,3164
Украинская гривна* 27,0022
Шведская крона* 90,9264

Швейцарский франк 85,6690
Японская иена** 73,0375
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

НПЗ загрузят по полной
Нефтекомпаниям предписали наполнить рынок топливом

Нефтекомпании на  совещании 
в правительстве не смогли 
 добиться дополнительных 
экономических стимулов 
для наращивания производ-
ства топлива. По данным „Ъ“, 
на  совещании у  вице-премьера 
Александра Новака 28 января 
Минфин не согласился пойти 
на корректировку демпфера. 
В итоге нефтекомпаниям было 
по традиции  рекомендовано 
дополнительно увеличить за-
грузку НПЗ, даже если это при-
носит им убытки. По мнению 
аналитиков, позднее прави-
тельству все равно придет-
ся рассмотреть изменение 
 демпфера.

По данным „Ъ“, Минфин не по-
шел на уступки нефтекомпаниям 
по корректировке демпфера, кото-
рой они добивались для улучшения 
рентабельности поставок топлива 
на внутренний рынок, рассказали 
источники „Ъ“ в отрасли. Вопрос об-
суждался 28 января на совещании 
у курирующего ТЭК вице-премье-
ра Александра Новака. На нем при-
сутствовали представители нефте-
компаний (в основном на уровне 
заместителей руководителя), Мин-
энерго, Минфина и ФАС.

В январе оптовые цены на топли-
во в РФ серьезно выросли на фоне 
увеличения цен на нефть и роста 
привлекательности экспорта. Как 
писал „Ъ“ 28 января, нефтекомпа-
нии предлагали скорректировать 
демпфирующий механизм, чтобы 

не допустить дальнейшего роста 
оптовых цен. Демпфер построен на 
разнице между экспортной ценой 
топлива и индикативной внутрен-
ней ценой. Если разница положи-
тельная, то есть экспорт выгоднее 
поставок на внутренний рынок, 
бюджет компенсирует нефтеком-
паниям примерно половину их по-

терь, чтобы НПЗ не так сильно повы-
шали оптовые цены внутри страны. 
Если, напротив, разница становит-
ся отрицательной, уже нефтекомпа-
нии платят в бюджет.

Нефтекомпании не устраива-
ло то, что индикативная внутрен-
няя цена никак не связана с тем, что 
на практике происходит на рынке. 

Так, с 2021 года эта цена была про-
индексирована на 5%, до 56,3 тыс. 
руб. и 50,7 тыс. руб. за тонну для бен-
зина и дизтоплива соответствен-
но, а розничная стоимость топлива 
в РФ в 2020 году выросла примерно 
на 2% (см. „Ъ“ от 28 января). Поэто-
му нефтяники предлагали проин-
дексировать внутреннюю цену на 
3 п. п. меньше, что могло означать 
для бюджета потерю около 70 млрд 
руб. в 2021 году. Нефтекомпании 
объясняли свое предложение тем, 
что маржинальность большей части 
НПЗ сейчас минимальна, что побу-
ждает их снижать загрузку.

Однако, как рассказывают собе-
седники „Ъ“, Минфин на совеща-
нии вновь выступил против изме-
нений с учетом уже одобренного 
трехлетнего бюджета, а также из-за 
того, что в феврале, в отличие от ян-
варя, НПЗ будут получать субсидии 
из бюджета по демпферу. «Демпфер-
ный механизм в целом отвечает тем 
задачам, для которых он создавался. 
Сейчас демпфер нейтрален (в теку-
щем моменте времени), и поэтому 
сейчас другие факторы влияют на 
оптовый рынок в гораздо большей 
степени»,— заявил по итогам сове-
щания замглавы Минэнерго Павел 
Сорокин (цитата по Reuters).

При этом нефтекомпаниям были 
даны рекомендации по наращива-
нию производства топлива, с тем 
чтобы к маю накопить 1,6–1,7 млн 
тонн запасов бензина и дизтоплива. 
Прежняя рекомендация Минэнер-
го составляла 1,8 млн тонн. В янва-

ре запасы опустились до миниму-
ма за несколько лет в 1,2 млн тонн, 
что ниже уровня запасов на конец 
января 2020 года почти на 400 тыс. 
тонн. По словам господина Соро-
кина, нефтяники согласились при-
нять рекомендации, «потому что 
здесь есть некая социально ориен-
тированная позиция, то есть это оз-
начает, что полностью рынок дол-
жен быть снабжен».

Россия в феврале—марте может 
увеличить добычу нефти на 50 тыс. 
баррелей в сутки в рамках сделки 
ОПЕК+, что позволит увеличить по-
ставки на НПЗ, считает Сергей Ежов 
из Vygon Consulting. Он отмечает, 
что основные проблемы возникают 
по автобензину: сейчас компании 
продают его внутри страны значи-
тельно ниже нетбэка, а если цена на 
внутреннем рынке вырастет до па-
ритетного уровня, то в минусе ока-
жется розница, ведь рост цен на АЗС 
ограничен. Эксперт подчеркивает, 
что сейчас условная цена в порту Се-
веро-Запада РФ, от которой рассчи-
тывается демпфер, установлена на 
уровне 42 руб. за литр, что на 1,5–
2 руб. ниже цен АЗС. Эта разница не-
достаточна для покрытия расходов 
в оптовом звене и на АЗС. Если же 
нефтяные компании будут прода-
вать бензин в оптовом звене дешев-
ле 42 руб. за литр, добавляет госпо-
дин Ежов, то сами понесут убытки. 
Поэтому, считает он, так или иначе 
вопрос о корректировке демпфера 
будет регулярно вставать.

Дмитрий Козлов
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Нашел у компании ошибку в безопас-
ности — возьми с полки пирожок. 
Так работает распространенная за ру-
бежом программа Bug Bounty, в рам-
ках которой «белые хакеры», которые 
находят уязвимости в информацион-
ных системах компаний, сервисах 
или приложениях, могут получить 
от этих компаний вознаграждение.

Следуя той же логике, пользова-
тель портала Habr, который 13 янва-
ря сообщил ОАО РЖД об уязвимости 
в системе видеонаблюдения, тоже 
должен был быть вознагражден. Но 
вместо этого монополия намекнула, 
что его действия подпадают под уго-
ловную ответственность за неправо-
мерный доступ к критически важной 
для государства инфраструктуре.

И это уже не первый случай, когда 
найденная из благих намерений уяз-
вимость может осложнить жизнь ис-

следователю. Например, еще в 2017 
году другой пользователь Habr нашел 
уязвимость в системе «Тройка» мос-
ковского общественного транспорта. 
Проблема была устранена, но самого 
пользователя заблокировали на Habr, 
а его пост удалили по решению суда.

Другой случай произошел в 2018 
году, когда в сеть попали персональ-
ные данные абонентов провайдера 
«Акадо», а обнаруживший их «белый 
хакер» в переписке с  начальником 
службы информационной безопас-
ности компании долго уговаривал 
 последнего «устранить такую страш-
ную дыру».

Под раздачу попадали и пишущие 
об уязвимостях журналисты. Так, 
в 2019 году эксперты по безопасно-
сти DeviceLock, обнаружив в откры-
том доступе базу с данными покупа-
телей магазинов Sony Centre и сети 
спортивной одежды Street Beat, сооб-
щили об этом в управляющую сетями 
компанию Inventive Retail Group (IRG) 
и „Ъ“. На запрос в IRG об уязвимости 
журналисту „Ъ“ тогда сообщили, что 
подали на «белых хакеров» заявление 
в правоохранительные органы, а жур-
налист может «пойти свидетелем».

Участвовать в действующей по 
другой идеологии программе Bug 
Bounty в России пока готовы немно-
гие компании — об этом заявляли, 
например, «Азбука вкуса», «Яндекс», 
«Лаборатория Касперского», Ozon, 
«ВКонтакте», Тинькофф-банк. Боль-
шинство из них предлагают выпла-
ты через платформу HackerOne. Че-
рез посредника больше гарантий 
получить гонорар и оплата произво-
дится быстрее, рассказывают участ-
ники таких программ.

Но большинство организаций 
пока по-прежнему не просто не пла-
тят за найденные уязвимости, но 
и реагируют на них так, что иници-
ативному доброжелателю может 
не поздоровиться. Похоже, что при-
знать соринку в собственном глазу 
для многих оказывается непосиль-
ной задачей.

«Белым хакерам» в такой ситуации 
можно пожелать обзавестись хоро-
шим юристом и не рассчитывать, что 
за найденные в чужих системах баги 
им дадут пирожок. Скорее, не дай бог, 
догонят и еще дадут.

обсудить 
kommersant.ru/13049

Найденная  
из благих побуждений 
уязвимость в системе 
IT-безопасности  
компании может 
осложнить жизнь  
исследователю
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Минтай не видит других берегов
Росрыболовство ищет варианты сбыта скопившейся рыбы

В Росрыболовстве продолжа-
ют изучать варианты для сбы-
та избытков минтая, которые 
образовались из-за закры-
тия китайского рынка. Поми-
мо закупочных интервенций 
предлагается направить часть 
улова в Северный бассейн, 
а также в центральные реги-
оны РФ. Но дополнительное 
предложение на внутреннем 
рынке может обрушить цены, 
которые уже на треть ниже 
уровня прошлого года.

Избыток минтая на Дальнем 
Востоке, который сформировался 
из-за проблем с экспортом, могут 
поставить на север и в централь-
ную часть РФ. Это обсуждалось на 
совещании у замглавы Росрыбо-
ловства Петра Савчука 27 янва-
ря, рассказали „Ъ“ в Ассоциации 
организаций продуктового сек-
тора (АСОРПС, объединяет опе-
раторов рефрижераторных кон-
тейнеров). По словам президента 
АСОРПС Михаила Синева, сегод-
ня на Дальнем Востоке находит-

ся 1 тыс. свободных контейнеров. 
Глава «Агентства Рефперевозки» 
Ильдус Халиков подсчитал, что 
мощностей хватит для перевозки 
250–300 тыс. тонн минтая. Но зая-
вок от рыбаков пока нет, уточнил 
гендиректор «Владрефтранса» Ев-
гений Кононенко.

Проблемы с реализацией у ры-
бопромышленников возникли еще 
в декабре, когда основной импор-
тер — Китай — из-за пандемии 
COVID-19 закрыл для российской 
рыбы последний порт Далянь. С 14 
января китайская сторона уведо-
мила о полном закрытии границ. 
Частично экспорт был переориен-
тирован в Южную Корею. Но по-
ставки туда также под угрозой. По 
словам управляющего ГК «Доброф-
лот» Александра Ефремова, 26 янва-
ря самый крупный корейский порт 
Пусан — единственный аккредито-
ванный для перевалки рыбы в Ки-
тай — частично приостановил ра-
боту. В Росрыболовстве, впрочем, 
заявили „Ъ“, что отгрузки через Пу-
сан возобновлены. Совокупно на 

КНР и Южную Корею приходится 
до 70% российского экспорта рыбы, 
который Минсельхоз в 2020 году 
оценивал в $5,2 млрд.

По данным АСОРПС, на реф-
рижераторных судах на Дальнем 
Востоке остаются свободными ем-
кости для хранения 55 тыс. тонн 
продукции, а холодильные мощ-
ности — на 70 тыс. тонн. Объем мо-
жет быть заполнен уже к 15 фев-
раля, подсчитали в АСОРПС. По 
данным Росрыболовства, с начала 
года по 25 января рыбаки вылови-
ли 141,5 тыс. тонн минтая, что на 
18,8% меньше, чем годом ранее.

Переориентация поставок — не 
единственный вариант решения 
проблемы. Глава Росрыболовства 
Илья Шестаков поддержал пред-
ложение Всероссийской ассоциа-
ции рыбопромышленников по ор-
ганизации рыбных интервенций, 
чтобы стимулировать спрос со сто-
роны бюджетных учреждений (см. 
„Ъ“ от 20 января). В Росрыболовст-
ве 28 января подтвердили, что при-
нимают меры по переориентации 

поставок продукции из минтая на 
рынки РФ и других стран, а также 
продолжают вести работу по вос-
становлению отгрузок в КНР.

Замглавы УК «Норебо» Сергей 
Сенников говорит, что оптималь-
ный способ доставить минтай 
в европейскую часть РФ — Сев-
морпуть. По его словам, при на-
личии свободных перерабаты-
вающих мощностей продукцию 
можно было направить как на вну-
тренний рынок, так и на экспорт 
в обход КНР. Но глава Союза ры-
бопромышленников Севера Кон-
стантин Древетняк сомневается, 
что есть смысл везти на далекое 
расстояние такой относительно 
дешевый ресурс, как минтай: «Тем 
более что фабрики на севере не 
приспособлены для переработки 
этой рыбы».

Проблема со сбытом тем време-
нем уже негативно сказывается на 
доходах рыбопромышленников. 
По словам Александра Ефремо-
ва, сейчас тушка минтая без голо-
вы стоит 72 руб. за 1 кг, тогда как 

обычно — 100 руб. за 1 кг. В «Ленте» 
рассказали о снижении цен на эту 
рыбу примерно на треть год к году, 
в «Магните» стоимость продукции 
сократилась на 28% относитель-
но прошлого января, в сети «Вер-
ный» — на 37%. При увеличении 
предложения на внутреннем рын-
ке поставщикам придется и даль-
ше снижать цены, указывает го-
сподин Сенников.

Советник гендиректора Рус-
ской рыбопромышленной ком-
пании Савелий Карпухин, счита-
ет, что ситуация демонстрирует 
уязвимость сложившейся сырье-
вой модели: «Закрытие всего лишь 
нескольких азиатских портов по-
ставило под удар всю отрасль». По 
его оценкам, рыбопромышлен-
ники недополучают 20–30% по-
тенциальной стоимости экспорта 
из-за фокуса на производства сы-
рья низкой степени переработки, 
а качественное изменение ситуа-
ции возможно только при обнов-
лении флота.

Алексей Полухин

Займам переосмыслили залоги
Микрофинансисты вспомнили запретную, но доходную схему

Не прошло и трех месяцев, 
как микрофинансисты забы-
ли о запретах ЦБ на подмену 
одних видов займов другими 
ради заработка. Причем схе-
ма изменилась незначитель-
но, но позволяет получать еще 
больше процентов за счет пред-
ставления POS-займа займом 
с иным обеспечением. По мне-
нию экспертов, чтобы прекра-
тить такую практику, необходи-
мы законодательные поправки 
и расширение полномочий ЦБ.

Как стало известно „Ъ“, рекомен-
дации ЦБ от 16 ноября 2020 года 
о недопущении подмены одного 
вида займа другим для увеличения 
полной стоимости кредита / займа 
(ПСК) ненадолго прекратили по-
добную практику. В прошлом году 
ряд МФО придумали схему увели-
чения заработка за счет подмены 
одних видов займов другими (см. 
„Ъ“ 22 мая и 16 сентября 2020 года). 

Как рассказал „Ъ“ один из кли-
ентов МКК «Кредит лайн» (состо-
ит в реестре ЦБ), в рамках сервиса 
«Paylate — Доверительная оплата» 
компания предоставляет услуги по-
требительского кредитования в роз-
ничных сетях, в том числе в круп-
ной розничной сети МТС.

Клиент предоставил в распоря-
жение „Ъ“ договор займа, соглас-
но которому он с помощью заем-
ных средств приобрел мобильный 
телефон Samsung, защитное сте-
кло, страховку для стекла от «Аль-
фа-Страхования», сим-карту, тариф-
ный план от МТС и пр. Согласно 
договору, обеспечением по зай-
му являются приобретенное за 
счет него имущество и обязатель-
ное право требования. Для займов 
«с иным обеспечением» предель-
ная ПСК, установленная на первый 
квартал ЦБ, составляет 129,5%, по 
POS-займам, которыми, по сути, яв-
ляется продукт (поскольку ни сам 

телефон, ни перечисленные допоп-
ции не могут быть реальным за-
логом), максимально допустимая 
ПСК — 41,937%. В договоре указана 
ПСК — 101,6%.

В МКК «Кредит лайн» „Ъ“ сооб-
щили, что «каждый субъект право-
отношений вправе самостоятельно 
оценивать условия договорных обя-
зательств, в которые он вступает, 
и принимать решение относитель-
но допустимости данных условий 
применительно к себе».

Впрочем, эксперты уверены, что 
ПСК не предмет договорных отно-
шений. «Устанавливаемые ЦБ зна-
чения ПСК не являются рекоменда-
тельными, в ФЗ „О потребительском 
займе (кредите)“ прямо указывает-
ся, что на момент заключения до-
говора с заемщиком полная стои-
мость займа в процентах годовых 
не может превышать 365% годо-
вых или рассчитанное Банком Рос-
сии среднерыночное значение ПСК 

в процентах годовых для соответст-
вующей категории займов»,— отме-
чает управляющий партнер АБ «Би-
шенов и партнеры» Алим Бишенов. 
По словам старшего преподавателя 
кафедры банковского дела универ-
ситета «Синергия» Антона Рогачев-
ского, в данном случае нарушение 
налицо. Как правило, если ЦБ видит 
такое нарушение в первый раз, то 
выносится предупреждение и уста-
навливается надзор, продолжает он. 
В письме от 16 ноября 2020 года ре-
гулятор прямо указывал на недопу-
стимость подмены, по сути, безза-
логовых POS-займов иными, в том 
числе за счет фиктивных залогов.

В ЦБ „Ъ“ сообщили, что «постоян-
но ведут мониторинг исполнения 
поднадзорными организациями 
рекомендаций» и «если выявля-
ются нарушения, то Банк России 
применяет меры в рамках уста-
новленных полномочий вплоть до 
принятия решения о выводе фи-

нансовой организации с рынка». 
В СРО «Мир», куда входит МКК «Кре-
дит лайн», отметили, что «вопро-
сы, относящиеся к ПСК, находятся 
вне поля компетенции СРО, вместе 
с тем при выявлении такого рода 
информации она передается регу-
лятору и сохраняется в риск-профи-
ле компании в СРО».

Однозначно можно сказать, что 
подмена POS-займов залоговыми 
в обход указаний регулятора — это 
циничное нарушение и повод для 
реакции Центробанка, отмечает ру-
ководитель проекта ОНФ «За пра-
ва заемщиков» Евгения Лазарева. 
«Мы считаем, что законодателям 
следует хотя бы обсудить расшире-
ние полномочий ЦБ, с тем чтобы 
у регулятора были более широкие 
возможности в рамках поведенче-
ского надзора, поскольку безнака-
занность порождает вседозволен-
ность»,— заключает она.

Ксения Дементьева

в «белых хакеров»  
изучала корреспондент отдела 
медиа и телекоммуникаций

Юлия Степанова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Организатор торгов ООО «ЮРЭНЕРГОКОНСАЛТ» (115035, г. Москва, ул. Садовническая, д. 14, стр. 9, оф. 307,  
тел. 8 (964) 557-27-41, e-mail: help@yurenergoconsult.ru) сообщает о проведении открытого по составу участников 
и открытого по способу подачи предложений по цене аукциона на повышение на электронной торговой площадке 
АО «Российский аукционный дом» по адресу в сети Интернет: http://www.lot-online.ru по продаже единым лотом: 1) прав 
(требований) Банка «Траст» (ПАО) к ЗАО «Новоенисейский Лесохимический Комплекс»; 2) имущества, принадлежа-
щего на праве собственности ООО «Тройка Лизинг», в количестве 132 шт., обремененного правами ЗАО «Новоени-
сейский Лесохимический Комплекс» в соответствии с условиями договоров финансовой аренды (лизинга) и залогом 
Банка «Траст» (ПАО); 4) прав (требований) ООО «Тройка Лизинг» к ЗАО «Новоенисейский Лесохимический Комплекс»; 
5) права заключения с Lariena Investments Ltd. опциона в отношении 71% Акций Tegli Holdings Ltd.; 6) права заключения 
с Банком «Траст» (ПАО) и Lariena Investments Ltd. соглашения в отношении порядка реструктуризации обязательств 
ЗАО «Новоенисейский Лесохимический Комплекс» и о возмещении убытков. Начальная цена продажи по единому 
лоту составляет 2 305 818 000,00 руб., включая НДС 31 009 201,67 руб. Шаг аукциона: 50 000 000 рублей. Заявки 
с предложениями о цене принимаются до 13 час. 59 мин. 18.02.2021 (время московское). Подробно объем уступаемых 
прав требований, количественные и качественные характеристики реализуемого имущества, иная информация при-
ведены на сайте электронной торговой площадки АО «Российский аукционный дом» по адресу в сети Интернет: https:// 
sales.lot-online.ru, торги № 119147 (лот № РАД-247919).

На правах рекламы

Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) «Сафмар», тя-
готевший к инвестициям в ак-
ции, в конце прошлого года из-
менил стратегию и резко сокра-
тил такие вложения. Продажи 
коснулись как рыночного пор-
тфеля акций, так и стратеги-
ческого, который продолжил 
сокращаться и в начале этого 
года. В самом фонде объясняют 
свои действия ростом рисков 
инвестирования. Но выход из 
стратегических активов может 
свидетельствовать и о подготов-
ке к сделке по продаже НПФ,  
полагают эксперты.

НПФ «Сафмар», в последнее время 
являвшийся лидером по доле вложе-
ний пенсионных накоплений в рос-
сийские акции (она приближалась 
к 13%) среди крупнейших фондов по 
обязательному пенсионному страхо-
ванию, к концу года резко изменил 
инвестиционные предпочтения. За 
четвертый квартал вложения НПФ 
в акции сократились на 5,3 млрд руб., 
до 15,4 млрд руб., свидетельствуют 
расчеты „Ъ“ по данным фонда. В ре-
зультате их доля снизилась до 8,3%. 
«В целом, не комментируя отдель-
ных сделок, можно сказать о после-
довательном снижении доли акций 
в портфеле НПФ в 2020-м и начале 
2021 года»,— заявил представитель 
фонда. В результате лидером по инве-
стициям средств пенсионных нако-
плений в акции из крупнейших НПФ 
стал «Газфонд Пенсионные накопле-
ния», у которого доля составила 9,8%.

Рыночный портфель ликвид-
ных акций у фонда в конце прош-
лого года снизился на 1,4 млрд руб., 
до 10,4 млрд руб., при росте цены 
на них у подавляющего большин-
ства эмитентов. Так, «Сафмар» пол-
ностью вышел из акций «Роснефти» 
(на 30 сентября — более 1 млрд руб.). 
Также фонд значительно сократил 
вложения в ценные бумаги «Север-
стали» и НЛМК. «Сокращение вложе-
ний в долевые инструменты — целе-

направленная политика фонда и его 
управляющих компаний по причи-
не значительно повысившихся ры-
ночных рисков из-за последствий 
пандемии. Вместе с тем УК могут ис-
пользовать возможности наращива-
ния позиций в отдельных эмитентах 
акций, имеющих потенциал роста 
от текущих цен»,— заявил предста-
витель «Сафмара».

Однако основное сокращение кос-
нулось акций двух эмитентов — НК 
«Русснефть» (на 2 млрд руб.) и Объеди-
ненной вагонной компании (ОВК, на 

1,8 млрд руб.). Эти инвестиции были 
сделаны несколько лет назад в пе-
риод активных вложений ряда НПФ 
в одинаковые активы или активы 
своих собственников (бенефициа-
рами «Русснефти», как и фонда «Саф-
мар», является семья Гуцериевых, см. 
„Ъ“ от 1 июня 2018 года) и характери-
зуются низкой ликвидностью бирже-
вых торгов. По информации источ-
ника „Ъ“, продажи акций и ОВК, 
и «Русснефти» проходят через управ-
ляющую компанию «Управление ин-
вестициями». Однако в УК не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

При этом сокращение вложений 
в ОВК происходило и из-за паде-
ния стоимости акций (на 30%), и за 
счет реальной продажи. За четвер-
тый квартал через Московскую бир-
жу прошло около 1,5% от всех акций 
ОВК. Продажи продолжились и в ян-

варе нынешнего года — за неполный 
месяц через биржу прошло около 
2,1% от всех акций вагоностроителя. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией 
в промышленно-финансовой группе 
(ПФГ) «Сафмар» (куда входит однои-
менный НПФ), подтвердил, что фонд 
сокращал вложения в ОВК. В вагоно-
строительной компании не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

В четвертом квартале сокращение 
вложений пенсионных накоплений 
«Сафмара» в «Русснефть» произошло 
за счет падения почти на треть коти-
ровок акций. При этом доля в ком-
пании, по расчетам „Ъ“, осталась 
прежней — 6,3% голосующих акций. 
Однако в начале 2021 года выросли 
объемы сделок на бирже — в январе 
через торговую площадку сменили 
владельца более 1,5% акций «Руснеф-
ти», больше, чем за весь прошлый год. 
Собеседник „Ъ“ также подтверждает, 
что в этом году начались продажи ак-
ций нефтяной компании. В НК не от-
ветили на запрос „Ъ“.

«Сокращение доли в таких стра-
тегических активах, как ОВК и „Русс-
нефть“, может преследовать цель 
предпродажной подготовки фон-
да, о которой ходили слухи в конце 
прошлого года (см. „Ъ“ от 25 сентября 
2020 года)»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. В этом случае, поясняет он, 
фонд будет передаваться новым соб-
ственникам без излишне рисковых 
активов и без вложений в ценные бу-
маги, «где у нынешнего собственни-
ка есть заинтересованность».

Господин Митрофанов не исклю-
чает, что акции «Русснефти» могли по-
купать бенефициар НК либо близкие 
к нему структуры. «В ОВК прямой за-
интересованности ПФГ „Сафмар“ нет, 
судя по ранее предпринимавшимся 
попыткам избавиться от этого акти-
ва»,— полагает эксперт, добавляя, что 
найти на него покупателей достаточ-
но сложно, что и «отразилось на рез-
ком снижении стоимости акций».

Илья Усов

У пенсионеров «Сафмара»  
стало меньше нефти и вагонов
НПФ избавляется от стратегических активов

Ускоренный переход Финлян-
дии на возобновляемую генера-
цию может к 2030 году означать 
для России потерю крупнейше-
го импортера российской элек-
троэнергии с объемами поста-
вок в 22 млрд руб. в год. Такая 
возможность предусмотрена  
некоторыми сценариями, раз-
работанными финским отра-
слевым оператором Fingrid.  
Под вопросом и строительство 
АЭС «Ханхикиви-1» «Росатома»: 
Fingrid допускает заморозку 
строительства на десять лет  
или полный отказ от проекта. 
В «Росатоме» по-прежнему рас-
считывают на ввод АЭС в 2028 
году, а в «Интер РАО» готовы 
учитывать планы Финляндии 
после их конкретизации.

Оператор магистральных сетей 
Финляндии Fingrid опубликовал че-
тыре сценария долгосрочного разви-
тия энергосистемы страны (Network 
vision). К 2035 году страна планирует 
достичь углеродной нейтральности, 
для чего придется наращивать вво-
ды ветряных и солнечных электро-
станций (ВЭС и СЭС). Согласно доку-
менту, мощность ВЭС в Финляндии 
через 15 лет может достигнуть как 
минимум 10 ГВт, а как максимум — 
22 ГВт наземных ВЭС. Объем офшор-
ных ВЭС составит от 1 до 10 ГВт. Ми-
нимальный объем СЭС — 3 ГВт, 
максимальный — 6 ГВт.

Из-за масштабной стройки ВИЭ 
страна может стать энергопрофи-
цитной. Три сценария развития 
финской энергетики предусматри-
вают прекращение импорта элек-
троэнергии, а один — даже наращи-
вание экспорта, отмечает Дмитрий 
Стапран из PwC. Виден фокус на 
дальнейшую интеграцию в рамках 

единого энергорынка Nord Pool, 
в частности, со Швецией и Эстони-
ей, отмечает он.

Для России это может означать 
потерю крупнейшего иностран-
ного покупателя электроэнергии: 
в двух сценариях из четырех допу-
скается, что Финляндия не будет ну-
ждаться в энергомосте с Россией че-
рез Выборг. В 2019 году «Интер РАО» 
(оператор экспорта электроэнергии 
РФ) поставило в Финляндию 7 млрд 
кВт•ч на 22 млрд руб. На страну при-
шлось 36% всего экспорта. В «Интер 
РАО» заявили „Ъ“, что находятся в ди-
алоге с финской стороной, по мере 
появления более конкретных сце-
нариев развития энергетики будут 
учитывать их в своих стратегиче-
ских планах.

Экспортные возможности «Ин-
тер РАО» в предложенных сценари-
ях Fingrid существенно сокраща-
ются, это совпадает с ожиданиями 
самой компании — «Интер РАО» уже 
сейчас ожидает сокращения экспор-
та на 50% к 2030 году, говорит Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала». По его 
оценкам, вклад подразделения трей-
динга в общую прибыль группы сей-
час составляет около 10–15%, так что 
снижение экспорта кардинально не 
скажется на финансовой стабильно-
сти группы.

Под угрозой и проект «Росатома» 
по строительству АЭС «Ханхикиви-1» 
на 1,2 ГВт стоимостью €7 млрд. В тре-
тьем сценарии Fingrid, предполагаю-
щем ввод сразу 20 ГВт офшорных ВЭС 
к 2045 году, работа старых АЭС «Лови-
иса» и «Олкилуото» продлевается на 
десять лет — до 2037-го и 2040 года, 
а ввод «Ханхикиви-1» откладывает-
ся до их вывода. В четвертом сцена-
рии допускается вывод старых АЭС 
и отказ от строительства новых — по-

следней построенной крупной АЭС 
должна стать «Олкилуото-3» (строит 
Areva), а дальше будут появляться 
мелкие модульные атомные блоки.

В «Росатоме» сообщили „Ъ“, что 
проект АЭС «Ханхикиви-1» продви-
гается по графику, согласованному 
с финским заказчиком, и предпола-
гает ввод АЭС в 2028 году. В «Росато-
ме» отмечают, документ Fingrid пред-
полагает оценку необходимости 
усиления и развития основной сети 
при различных путях развития энер-
госистемы в целом. «В большинстве 
описываемых сценариев Fingrid рас-
сматривает увеличение доли атом-
ной генерации, продление сроков 
работы уже действующих блоков. 
В частности, упоминается о заверше-
нии сооружения АЭС „Ханхикиви-1“ 
„ранее 2035 года“, что не противоре-
чит текущему графику проекта»,— 
заявили в госкорпорации.

Одобренный в мае 2020 года план 
Еврокомиссии по полному сниже-
нию углеродного следа к 2050 году 
(Green Deal) приведет к кардиналь-
ному изменению энергетической 
структуры всех стран Европы, пре-
дупреждает гендиректор «СКМ Мар-
кет Предиктор» Виктор Балыбердин. 
По его мнению, планы Финляндии 
по достижению этих показателей 
уже к 2035 году еще более укрепля-
ют эту тенденцию, что и нашло от-
ражение в сценариях. Перспектива 
увеличения потребления в среднем 
в 1,5 раза и роста объемов генера-
ции ВИЭ с 8 млрд кВт•ч до 59 млрд 
кВт•ч к 2035 году «выглядит несколь-
ко футуристично», говорит эксперт, 
но эти меры необходимы для реа-
лизации целей, поставленных ЕК 
и правительством Финляндии.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина

Забайкалье предлагает постро-
ить второй железнодорожный 
погранпереход в Китай для пе-
ревозки угля неподалеку от 
действующего пункта Забай-
кальск—Маньчжурия. Край  
просит содействия ОАО РЖД 
и рассчитывает на помощь  
Китая, который уже заинтере-
совался проектом. В то же вре-
мя сейчас страна ограничивает 
прием российских грузов — как 
угля, так и контейнеров — через 
погранпереходы из-за строгих 
норм санитарной обработки, 
отмечают в ОАО РЖД. По мне-
нию участников рынка, новый 
погранпереход не был бы лиш-
ним, но прежде всего для раз-
вития контейнерного транзита, 
а не поставок угля.

Рабочая группа Госсовета по энер-
гетике предлагает рекомендовать 
правительству рассмотреть строи-
тельство в Забайкальском крае вто-
рого железнодорожного погранпе-
рехода для перевозки угля. Такое 
предложение содержится в проек-
те протокола заседания рабочей 
группы от 22 января. Как рассказа-
ли „Ъ“ два источника, присутство-
вавшие на заседании, оно посту-
пило со стороны правительства 
Забайкалья, переход предлагается 
создать в населенном пункте Старо-
цурухайтуй. По данным, приведен-
ным на заседании, интерес к проек-
ту проявляет Китай, форма интереса 
не уточнялась, рассказывают они. 
В пресс-службе краевого прави-
тельства не ответили на запрос „Ъ“. 
В ОАО РЖД, чьего содействия по-
просили власти края, от коммента-
риев отказались, как и в Минтрансе 
и Минвостокразвития.

Село Староцурухайтуй, где дей-
ствует автомобильный пункт про-
пуска Староцурухайтуйский—Хэй-
шаньтоу, расположено на границе 
с Китаем на реке Аргунь примерно 
в 200 км от погранперехода Забай-
кальск—Маньчжурия. Инициативы 
по строительству там железнодорож-
ного пункта пропуска возникают 
уже более десяти лет.

Хотя сухопутные трансгранич-
ные перевозки в Китай востребова-

ны, китайская сторона в прошлом 
году ограничивала пропуск гру-
зов (см. „Ъ“ от 21 августа и 16 декаб-
ря 2020 года). «В целом 2020 год мы 
отработали со снижением перевоз-
ки угля через погранпереходы на 
24,5%,— говорит замгендиректора 
ОАО РЖД Алексей Шило.— В янва-
ре мы видим погрузку на погран-
переходы на уровне января прош-
лого года. Грузить больше, чем мы 
грузили раньше, нам не дают. На се-
годняшний момент по-прежнему 
поезда с углем простаивают в ожи-
дании сдачи на пункты пропуска. 
К сожалению, до сих пор есть бро-
шенные поезда с углем в направле-
нии погранпереходов. Так, на Забай-
кальске брошено девять поездов, на 
Гродеково—Камышовая — два пое-
зда». Он пояснил, что китайская сто-
рона объясняет ограничения эпиде-
миологической ситуацией. «В этой 
связи у нас действует несколь-
ко конвенционных ограничений 
в направлении погранпереходов — 
в частности, китайские партнеры 
полностью перестали принимать 
грузы в мешках»,— говорит он.

ОАО РЖД предлагает вынести во-
прос об увеличении передачи угля 
через погранпереходы на межправи-
тельственный уровень, «все необхо-
димые письма написаны», сообщил 
господин Шило.

При этом ОАО РЖД видит боль-
шие перспективы увеличения кон-
тейнерного транзита из Китая в Ев-
ропу через территорию России, даже 

несмотря на намерение Китая со-
кратить или отменить существую-
щие субсидии. «Мы производили 
тестовые расчеты с точки зрения 
конкурентоспособности маршрута 
при отсутствии субсидий со сторо-
ны китайских партнеров,— сказал 
Алексей Шило.— Могу сказать, что, 
конечно, темп прироста будет сни-
жаться относительно сегодняшнего, 
но он (транзит.— „Ъ“) не будет сокра-
щаться. Те усилия, которые сегодня 
предпринимают китайские парт-
неры для выхода на логистический 
бизнес Европы, говорят, что им это 
направление интересно, и акцент 
идет не на портовую инфраструк-
туру. Мы предполагаем, что так или 
иначе Китай будет этот маршрут под-
держивать — либо за счет субсидии, 
либо за счет сегментации, когда бо-
лее дорогие товары, которые требу-
ют большой скорости, так или иначе 
будут проезжать по этому маршруту». 

Собеседники „Ъ“ в отрасли со-
гласны, что дополнительный пункт 
пропуска контейнеров не поме-
шал бы. «Прямой маршрут через За-
байкальск наиболее оптимальный, 
а посему традиционно самый загру-
женный,— говорит учредитель VIG 
Trans Игорь Ребельский.— Пико-
вые нагрузки на единственный кон-
тейнерный терминал на погранпе-
реходе Забайкальск—Маньчжурия 
приводили в разное время к выну-
жденным недельным простоям кон-
тейнеров с китайской стороны на 
въезд в Россию. Появление адекват-
ной альтернативы Забайкальску мог-
ло бы снизить издержки предприни-
мателей за вынужденные простои».

Однако сейчас Китай не принима-
ет и контейнерные грузы в том объе-
ме, который может предложить рос-
сийская сторона. «На февраль через 
Наушки нам не подтвердили объем, 
который был заявлен нашими опе-
раторами перевозок, на 40%,— го-
ворит господин Шило.— Через За-
байкальск — на 10%. То есть коллеги 
будут искать другие пути доставки, 
в том числе морем». Для ОАО РЖД, 
добавляет он, это, скорее всего, озна-
чает потери.

Наталья Скорлыгина,  
Евгения Крючкова

Финляндия отключается  
от России
Переход страны на ВИЭ угрожает  
российским энергокомпаниям

Граница на угле
Забайкальскому краю  
узок железнодорожный путь в Китай

15,4 миллиарда 
рублей
составили  
вложения пенсионных 
накоплений НПФ 
«Сафмар» в акции  
к концу 2020 года

Stone Hedge, достроившая 
все свои жилые комплексы,  
запускает в Москве новый про-
ект, но уже в офисном сегмен-
те. В партнерстве с бывшим 
топ-менеджером группы ПИК 
Владиславом Свибловым ком-
пания построит бизнес-центр 
за 12 млрд руб. Участники рын-
ка не уверены, что сейчас удач-
ное время для запуска проек 
та: спрос на офисном рынке  
столицы в 2020 году оказался 
минимальным за всю историю 
наблюдения.

Stone Hedge Максима Гейзера и Ар-
тема Санфирова нашла новую пло-
щадку для реализации бизнес-цент-
ра площадью 120 тыс. кв. м на улице 
Двинцев в Савеловском районе на 
северо-востоке Москвы, сообщил 
источник „Ъ“, близкий к компании. 
Девелопер построит две офисные 
башни на участке, принадлежащем 
ООО «Сатэкс» бывшего топ-менед-
жера группы ПИК и мажоритарно-
го акционера золотодобывающей 
компании Highland Gold Mining Вла-
дислава Свиблова. Эту информацию 
„Ъ“ подтвердили в Stone Hedge и го-
сподин Свиблов.

Проект в Савеловском районе, 
инвестиции в который стороны оце-
нивают в 12 млрд руб., будет реализо-
ван на паритетных началах. Партне-
ры отказались раскрывать условия 
сотрудничества. Источник „Ъ“ на 
рынке недвижимости говорит, что 

сотрудничество господина Свибло-
ва со Stone Hedge выглядит логично: 
в компании помимо Максима Гейзе-
ра много бывших сотрудников груп-
пы ПИК, которым комфортно рабо-
тать в привычной команде.

В прошлом году Stone Hedge за-
явила, что вышла из всех жилых 
проектов, чтобы сфокусировать-
ся на строительстве офисов клас-
са А. В компании такое решение 
объясняют «сформировавшимся де-
фицитом качественного офисно-
го предложения в Москве». Партнер 
Cushman & Wakefield Алан Балоев го-
ворит, что у компании серьезная экс-
пертиза в этом сегменте, поэтому ей 
проще работать на офисном рынке, 
чем конкурировать с крупными за-
стройщиками жилья. Но в земель-
ном банке Stone Hedge по-прежнему 
остаются участки для строительства 
жилья. Например, компания так и не 
освоила участок на улице Матрос-
ская Тишина, 1а на востоке Москвы, 
где компания планировала постро-
ить жилье, часть которого могла бы 
перейти мэрии по программе рено-
вации (см. „Ъ“ от 18 ноября 2019 года).

В CBRE подсчитали, что из 
600 тыс. кв. м офисов, расположен-
ных в Белорусском и Савеловском 
районах столицы, свободны около 
70 тыс. кв. м, что говорит о вакантно-
сти более 10%. Руководитель направ-
ления бизнес-аналитики CBRE Клав-
дия Чистова при этом подчеркивает, 
что выбор для крупных компаний, 

желающих занять пространство бо-
лее 5 тыс. кв. м, весьма ограничен. 
Директор практики по сопровожде-
нию сделок в сфере недвижимости 
PwC в России Саян Цыренов говорит, 
что деловой кластер Савеловского 
района активно расширяется и сре-
ди компаний, предпочитающих эту 
локацию в районе ТТК, качествен-
ные офисы будут востребованы.

В JLL уверены в обратном: по ито-
гам 2021 года консультанты ожидают 
роста средней вакантности на рын-
ке до 14%, который наиболее заме-
тен будет в классе А. В 2020 году со-
вокупный годовой объем сделок на 
офисном рынке столицы оказался 
минимальным за всю историю на-
блюдений (с 2007 года) и составил 
768 тыс. кв. м, сократившись в два раза 
по сравнению с 2019 годом. К тому же 
источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти называет площадку спорной для 
строительства бизнес-центра: непо-
средственная близость к железной 
дороге и удаленность от делового 
кластера у Белорусского вокзала сни-
зит привлекательность для потенци-
альных арендаторов или покупате-
лей. Глава департамента офисной 
недвижимости JLL Алексей Ефимов 
прогнозирует, что средняя стоимость 
продажи офисов в этом проекте со-
ставит 300 тыс. руб. за 1 кв. м. Stone 
Hedge оценивает ставки по аренде 
в данной локации в 25–30 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год.

Дарья Андрианова

Золотодобытчик дошел до офисов
Stone Hedge нашла партнера для нового проекта

Грузить больше,  
чем мы грузили раньше,  

нам не дают
— Алексей Шило,

замгендиректора ОАО РЖД,  
28 января

Ц И Т А Т А
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Сбербанк и владелец крупнейшего оператора 
на рынке спортивного маркетинга в России Tele
Sport Group Петр Макаренко ведут переговоры 
о возможном вхождении банка в капитал груп
пы, выяснил „Ъ“. Сбербанку актив с выручкой 
почти 4 млрд руб. в год нужен, чтобы встроить 
спортивные трансляции в свою экосистему, ко
торая включает сервис «Okko Спорт». У владель
ца TeleSport Group потребность в крупном инвес
торе могла возникнуть на фоне роста конкурен
ции за права, не исключают эксперты.

Сбербанк ведет переговоры о покупке доли в TeleS-
port Group, рассказали два источника „Ъ“ на букмекер-
ском рынке и три топ-менеджера медиакомпаний. Все 
они слышали об этих переговорах еще с конца 2020 года. 
В пресс-службе Сбербанка и в TeleSport Group вчера не 
ответили на запросы „Ъ“. «Текущая ситуация — ника-
ких сделок по покупке компании нет, есть только ком-
мерческие сделки по покупке прав. Пока так»,— заявил 
один из собеседников, близкий к структурам Сбербан-
ка. В Федеральную антимонопольную службу ходатай-
ства от Сбербанка о покупке доли в АО «Телеспорт Груп» 
не поступало, уточнили в ее пресс-службе.

• TeleSport Group — крупнейший в России оператор на 
рынке спортивного маркетинга, компания занимается 
привлечением спонсоров и рекламодателей для федераций 
и чемпионатов по разным видам спорта в России и других 
странах. Кроме того, она один из основных покупателей 
прав на показ спортивных мероприятий, а с 2019 года 
развивает собственный онлайн-видеосервис. TeleSport 
Group владела лицензией на трансляции летних Олим-
пийских игр 2016 года в Рио-де-Жанейро, зимней Олимпиа-
ды-2018 в Пхёнчхане, чемпионата Европы по футбо-
лу-2016, Кубка мира по хоккею-2016 и других крупных со-
ревнований. Также СМИ сообщали, что компания выигра-
ла тендер на трансляции в России матчей чемпионата 
Испании по футболу с 2021 по 2026 год.

• По данным Kartoteka.ru, 100% АО «Телеспорт Груп» при-
надлежит его гендиректору Петру Макаренко. Выручка 
компании в 2019 году составила 3,86 млрд руб., чистая 
прибыль — 143 млн руб.
По словам одного из собеседников, стороны уже при-

шли к принципиальной договоренности о сделке, аудито-

ры банка занимаются проверкой показателей компании, 
в том числе уровня кредитной нагрузки. «Петр Макарен-
ко не готов расставаться с определенным пакетом акций 
и хочет продолжить заниматься операционным управле-
нием»,— также отметил источник. Сбербанк же, скорее 
всего, будет заинтересован в контроле над компанией для 
внедрения ее в экосистему, предполагает один из собе-
седников. Банк, по его мнению, мог бы направить име-
ющиеся у TeleSport Group спортивные права на разви-
тие Rambler Group (управляет онлайн-кинотеатром Okko 
и сервисом «Okko Спорт»), которая благодаря этому может 
занять существенную нишу на рынке.

Для Сбербанка сделка может рассматриваться как 
«усиление в спортивной теме»: компании нужна экс-
пертиза для закупки прав, а владелец TeleSport Group 
может искать покупателей на фоне роста конкуренции, 
считает топ-менеджер одного из телеканалов. С этим со-
гласен собеседник на букмекерском рынке: «Если рань-
ше „Матч ТВ“ и „Первый канал“ могли выбирать, какие 
соревнования показывать, то теперь почти все спортив-
ные права разобраны: последние два года за них конку-
рируют интернет-компании и стриминговые сервисы». 
В этой ситуации, по его словам, спортивные права доро-
жают, на их покупку нужно все больше кредитов, для ко-
торых нужны и банковские гарантии.

TeleSport Group интересовались и другие страте-
гические инвесторы. Источник в одной из медиаком-
паний говорит, что идея купить долю TeleSport Group 
ранее обсуждалась холдингом «Газпром медиа» (ГПМ), 
в том числе его топ-менеджерами, которые затем пере-
шли в Сбербанк. Как писал „Ъ“ 22 декабря 2020 года, 
Татьяна Доброхвалова, которая ранее была в ГПМ 
замгендиректора, стала главой Rambler Group, а Сер-
гей Шишкин, возглавлявший субхолдинг «ГПМ Развле-
кательное телевидение», занялся операционным руко-
водством Rambler Group.

Еще раньше компанией интересовался предприни-
матель Роман Ротенберг: в декабре 2014 года «Ведомо-
сти» сообщали, что он договорился о покупке 80% Tele-
Sport Group за несколько миллиардов рублей. Однако 
в октябре 2016 года господин Ротенберг заявил RNS, что 
сделка так и не состоялась.

Валерия Лебедева, Анна Афанасьева

Сбербанк подтягивает спорт
У TeleSport Group может появиться новый акционер

Рост портфеля ломбардов в прошлом году соста
вил 10%. Однако обеспечен он был не притоком 
новых клиентов, а ростом среднего чека. До 90% 
сделок на рынке ломбардов обеспечены золо
том, а цены на него в прошлом году выросли 
в 1,5 раза. В этом году участники рынка не ожида
ют значительного роста.

В 2020 году в условиях пандемии рынок ломбардов 
понес чувствительные потери. По оценке главы совета 
Национального объединения ломбардов Алексея Ла-
зутина, небольшие несетевые компании, занимающие 
половину рынка, утратили до 30% клиентской базы. Во 
многих регионах не работали точки продаж, клиенты 
чаще выкупали залоги, чтобы иметь на руках что-то на 
черный день, уехали и не вернулись мигранты, которые 
составляли существенную долю клиентов, поясняет он. 
Кроме того, отмечает гендиректор финансового маркет-
плейса «Юником24» Юрий Кудряков, возросла регуля-
торная нагрузка, которая привела к сужению рынка. 
В итоге в 2020 году рынок покинули 700 компаний — 
почти 20% значившихся в реестре ЦБ на начало года.

Но даже в таких непростых условиях портфель рын-
ка за минувший год увеличился на 10%, до 40 млрд руб., 
уточняет Алексей Лазутин. Рост был обеспечен прежде 
всего за счет выросшего в цене золота, которое обеспе-
чивает 90% всех займов, пояснил он. По данным Bloom-
berg, цены на мировом рынке за 2020 год выросли на 
20% и закрепились возле уровня $1900 за тройскую ун-
цию. С учетом роста курса доллара на российском рынке 
(на 20%) стоимость драгоценного металла выросла при-
близительно в 1,5 раза. Причем учетные цены ЦБ за зо-
лото (от которых ведут оценку ломбарды) уже к апрелю 
достигли 4 тыс. руб./1 г, а с августа оставались в диапазо-
не 4,5–4,7 тыс. руб./1 г.

В ломбардах также подчеркивают, что самым трудным 
в период пандемии было сохранить клиентскую базу. 
В условиях запрета выходить на улицу необходимо было 
удержать действующих клиентов, вспоминает операци-
онный директор сети «Мосгорломбард» Евгений Фомен-

ко. Для этого компания внедрила онлайн-услуги — мо-
бильное приложение, оплату процентов и пролонгацию 
залогов через личный кабинет. Основатель «Ломбард Ко-
роны» Вадим Клемцов отмечает, что ломбарды не мо-
гли несколько месяцев реализовывать невостребован-
ное имущество, то есть не могли пополнять оборотные 
средства. И даже после снятия карантинных мер люди 
стали меньше потреблять, средний чек по сети снизился 
с 10 тыс. руб. до 8 тыс. руб., отмечает он. Гендиректор «Фи-
анит-Ломбарда» Станислав Воронин отмечает, что компа-
нии удалось не допустить увеличения доли невостребо-
ванных залогов, в том числе благодаря реализации ряда 
«программ по реструктуризации задолженности».

В ожиданиях участники рынка сдержанны. В 2021 
году существенного роста рынка ждать не стоит, уверен 
господин Лазутин, если только не вернутся массово ра-
бочие-мигранты. «Кроме того, в текущих экономиче-
ских условиях будет происходить консолидация отра-
сли и ее чистка. В этом году процесс замедлится, но еще 
примерно 10% уйдет с рынка»,— оценивает он. Кто-то 
присоединится к более крупным игрокам, кто-то уйдет 
в серый сегмент, неподконтрольный ЦБ. В «Мосгорлом-
барде» также не ожидают резкого роста спроса на услу-
ги 2021 году. Продолжения взрывного роста цен на зо-
лото не будет (см. „Ъ“ от 28 января), но есть надежда, что 
восстановление потребления увеличит спрос на услуги 
ломбардов, рассчитывает Станислав Воронин.

Вместе с тем сдерживать развитие рынка будет 
и специфика осуществления деятельности ломбар-
дов — «в отличие от других субъектов финансового рын-
ка, они не могут предоставлять свои услуги полностью 
в онлайн-режиме», добавляет заведующая кафедрой 
коммерции и торгового дела университета «Синергия» 
Галина Чернухина. Кроме того, как отмечает господин 
Кудряков, заемщики будут отказываться от услуг лом-
бардов, переходя на сберегательную модель поведения. 
И в таких условиях, добавляет эксперт, самим ломбар-
дам труднее будет реализовать залоговое имущество.

Полина Трифонова

Золото вытянуло ломбарды
Рынок вырос на цене залогов

Китайская Huawei начнет про
давать в России настольные 
компьютеры, мониторы и «ум
ные очки». Выход в новые сег
менты необходим компании, 
чтобы компенсировать потери 
от снижения продаж смартфо
нов, считают эксперты. Но что
бы конкурировать на растущем 
на фоне пандемии рынке ком
пьютеров и мониторов, Hua
wei придется первое время ра
ботать в убыток, предупрежда
ют они.

Huawei в 2021 году запустит в Рос-
сии продажу стационарных персо-
нальных компьютеров (ПК), мони-
торов и «умных очков», рассказали 
„Ъ“ в компании. Всего в стране будет 
запущено более 40 новых продук-
тов в различных категориях. Сейчас 
в России уже продаются смартфо-
ны, ноутбуки, планшеты, наушни-
ки, «умные часы», колонки и роуте-
ры под брендом Huawei.

Позиции Huawei, в том числе 
в России, пошатнулись после того, 
как в мае 2019 года Google переста-
ла сотрудничать с компанией и при-
надлежавшим ей брендом Honor 
из-за американских санкций. По-
сле этого Huawei пришлось перей-
ти на собственный магазин прило-
жений AppGallery. Если по итогам 
2019 года доля смартфонов Huawei 
на российском рынке в штуках со-
ставляла 7,9%, а в деньгах — 6,4%, 
то по итогам 2020 года показатели 
снизились до 6,4% и 4,3% соответ-
ственно, оценивает источник „Ъ“ 
на рынке. На смартфоны Honor сер-
висы Google вернутся („Ъ“ сообщал 
об этом 18 января), но бренд уже не 

принадлежит Huawei: в ноябре 2020 
года он был продан консорциуму 
Shenzhen Zhixin New Information 
Technology Co.

Выход в новые сегменты нужен 
Huawei, чтобы компенсировать вы-
падение доходов от сократившихся 
продаж смартфонов после отделе-
ния бренда Honor, считает аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин. Компания логично обрати-
ла внимание на растущий сегмент 
ПК и мониторов, но здесь ей непро-
сто будет конкурировать по соот-
ношению цены и качества, считает 
эксперт. На цене устройств Huawei 
скажется, по его мнению, и дефицит 
комплектующих, который наблюда-
ется на всем рынке.

На рынке ноутбуков по итогам 
2020 года Huawei уже входит в Рос-
сии в пятерку лидеров по продажам, 
подсчитали в группе «М.Видео-Эль-
дорадо». Рост спроса на ноутбуки 
в России начался с введением в апре-
ле 2020 года самоизоляции из-за 
пандемии (см. „Ъ“ от 27 апреля 2020 
года). Наибольший спрос был на иг-
ровые модели, которые покупали 
в том числе для удаленной работы. 
По итогам декабря 2020 года лидер-
ство по продажам в сегменте c долей 
24% сохранил Asus, следует из дан-
ных одного из участников рынка.

Сегменты настольных ПК и мо-
ниторов ритейлеры считают высо-
коконкурентными. Спрос на них 
также стимулирует удаленная рабо-
та, указывают в «М.Видео-Эльдора-
до». Интерес россиян к ПК (включая 
моноблоки) в 2020 году вырос почти 
на 17% в штучном выражении и 10% 
в денежном, говорят в компании. 

В моноблоках лидируют HP, Lenovo, 
Acer, Apple, Asus, в десктопах — iRu, 
Acer, HP, Lenovo.

Сегмент мониторов по итогам 
2020 года, по данным «М.Видео-Эль-
дорадо», вырос на 27% в штуках 
и 42% в деньгах. Лидируют на нем 
Samsung, AOC, Acer, HP и LG, на ко-
торые в совокупности приходится 
65% продаж в штуках. Huawei уже 
имеет лояльную аудиторию в Рос-
сии в разных категориях, поэтому 
у компании есть потенциал для раз-
вития в новых сегментах, считают 
в «М.Видео-Эльдорадо».

Для большинства покупателей 
ПК и мониторов ключевым фак-
тором остается цена, а чтобы сде-
лать ее конкурентоспособной, Hua-
wei придется не просто продавать 
устройства с нулевой прибылью, но 
и уйти в минус, считает аналитик 
Fintech Lab Сергей Вильянов. Такая 
стратегия, по его мнению, не позво-
лит Huawei зарабатывать, но сохра-
нит бренд на рынке и покажет его 
«стремление к развитию в сложной 
ситуации». Господин Вильянов так-
же напоминает, что Huawei долго 
держала цену на ноутбуки в России 
низкой, чтобы набрать аудиторию, 
но теперь начала ее поднимать.

По мнению же директора де-
партамента компании «Марвел-Ди-
стрибуция» Павла Вьюкова, подход 
Huawei нужно расценивать не про-
сто как расширение ассортимента, 
а как создание полноценной экоси-
стемы на единой платформе, а это 
дает компании преимущество, с ко-
торым можно будет бороться за по-
требителя.

Юлия Тишина

Huawei  
мониторит столы
Компания будет продавать в России 
стационарные компьютеры

Его поздравляет писатель, литературовед 
Виктор Ерофеев:
— Среди замечательных граждан Москвы Саша Мамут от-
личается тем, что он не только теоретик красоты, но и пра-

ктик, причем вдумчивый и успешный практик преобра-
зования Москвы в супергород. Саша Мамут — ценитель 
культуры, тонкий ловелас и совершенно замечательный 
человек. С днем рождения, Саша, дай Бог тебе здоровья!

Сегодня исполняется 61 год  
предпринимателю и финансисту  
Александру Мамуту

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Правительство давно интересу-
ется цифровизацией школьного об-
разования. Еще 23 апреля 2020 года 
„Ъ“ сообщал о планах Минпросве-
щения и Минцифры интегриро-
вать создаваемую ими платфор-
му для дистанционного обучения 
школьников с «ВКонтакте». В соцсе-
ти должны появиться соответствую-
щие чаты, сообщества, мини-прило-
жения и образовательный контент.

В том объеме, который необ-
ходим властям, образовательный 
контент может быть лишь у не-
скольких компаний, в первую оче-
редь исторически занимающихся 
издательством учебной и методи-
ческой литературы, считает дирек-
тор технологической практики 
KPMG в России и СНГ Сергей Виха-
рев. Другой собеседник „Ъ“ пред-
полагает, что контрактом, скорее 
всего, заинтересуется издательство 
«Просвещение».

В «Просвещении» подтвердили 
„Ъ“, что изучают возможность уча-
стия в тендере. Там отметили пер-
спективность цифрового образо-
вательного сегмента в условиях 
пандемии и сообщили, что рассма-

тривают такой контент «как при-
ложение и дополнение к классиче-
ским форматам».

Участникам рынка онлайн-обра-
зования, ориентированным на ком-
мерческий сегмент, тендер вряд ли 
будет интересен, считают опрошен-
ные „Ъ“ эксперты. «По его услови-

ям, компании обязаны передать 
контент полностью — это разовая 
покупка с последующим неограни-
ченным использованием контента 
государством»,— указывает управ-
ляющий партнер Skyeng Александр 
Ларьяновский. По его мнению, по-
давляющее число компаний, произ-
водящих контент, готовы работать 
по модели подписки, а не разовой 
передачи прав.

В то же время «наштамповать» од-
нотипные видеоролики и задания 
можно всего за 5–10 млн руб., зара-
ботав на их продаже, уточняет соос-
нователь «Нетологии-групп» Мак-
сим Спиридонов. В интернете уже 
можно найти огромное количество 
бесплатного образовательного кон-
тента разного качества, подчеркива-
ет он. Поэтому, на взгляд эксперта, 
тендер Минпросвещения выглядит 
«бессмысленной тратой денег».

Кроме того, предупреждает он, 
широкая номенклатура контента по 
разной тематике создает сложности 
как для учителей, так и для учени-
ков, поэтому «важна методичность 
и последовательность при выборе 
материала».

Никита Королев,  
Дмитрий Шестоперов

Ученье — квест

Что меня очень 
насторожило,  

это увлеченность 
международными 

исследованиями качества 
образования в России.  

У нас достаточно своих 
собственных сил,  

чтобы разобраться  
с качеством образования

— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации РФ, 27 января

Ц И Т А Т Ас1

По его словам, если происходит 
«увещевание» бизнеса, то говорить 
о недобросовестности практики нет 
причин. Если же результатом станут, 
например, черные списки постав-
щиков — это меняет ситуацию, под-
черкивает юрист.

В Минсельхозе заявили, что ведут 
«плотное взаимодействие» с ключе-
выми производителями и отрасле-
выми союзами, обсуждая меры ре-
гулирования рынка, динамику цен 
и пр., в том числе в целях недопуще-
ния необоснованного роста стои-
мости базовых продуктов питания. 
В Минпромторге также сообщили, 
что ведут постоянный мониторинг 
ценовой ситуации для реагирова-
ния в случаях, когда это требуется по 
законодательству, а также для анали-
за применяемых мер таможенно-та-
рифного регулирования, а также суб-
сидирования секторов экономики. 

Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров го-
ворит, что в начале пандемии 
чи нов ники и участники рынка дос-
таточно эффективно справлялись 
с ажиотажным спросом и у госу-
дарства могло сложиться впечат-

ление о большей эффективности 
регуляторных мер, чем рыночных. 
По его словам, небольшое повы-
шение цен на продукты не будет 
критичным для большинства по-
требителей, а 13–15 млн мало-

обеспеченных можно поддер-
жать прямой помощью: «Это бу дет 
гораздо эффективнее обычной 
разда чи денег, которые в резуль-
тате оседают, например, у продав-
цов электроники».

Сейчас, добавляет господин Бур-
мистров, все стороны видимо заин-
тересованы, чтобы как-то продер-
жаться до конца первого квартала, 
чтобы не допустить распростране-
ния ценового регулирования на 
новые категории продуктов, что 
обернется катастрофой. По словам 
одного из отраслевых аналитиков, 
чиновникам, включая местные 
власти, стоит в принципе запре-
тить вмешательство в работу рын-
ка. А профильным министерствам 
следует вместо «увещевания» биз-
неса заниматься развитием ана-
литических служб, чтобы уметь 
предсказывать колебания цен на 
продовольствие.

Анатолий Костырев

Еду вызвали на ковер
с1

6,7 процента
была продовольствен-
ная инфляция в РФ 
в 2020 году, согласно 
Росстату



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 29 января 2021 №15   l   Коммерсантъ

тенденции / автопром

Разнообразие моделей на российском автомо-
бильном рынке продолжает сокращаться. В 2020 
году рынок покинули сразу 45 моделей — ре-
кордный показатель как минимум с кризиса 
2014 года. Этому способствует как падение поку-
пательной способности населения, так и стрем-
ление властей увеличить локализацию произ-
водства машин в РФ без учета реалий рынка 
и направлений развития технологий. По мне-
нию аналитиков, ситуация едва ли изменится, 
если доходы потребителей не начнут расти.

Пандемия может укрепить нарастающую тенденцию 
сокращения модельного ряда на российском автомо-
бильном рынке. В 2020 году, по подсчетам „Ъ“, с рынка 
ушли сразу 45 моделей — рекорд как минимум с 2014 
года (см. инфографику).

Подавляющее большинство крупных автопроизво-
дителей входило на российский рынок в 2000-е годы, 
когда он непрерывно рос. Даже после кризиса 2008 года 
ожидалось быстрое восстановление — так, в 2010 году 
Минпромторг прогнозировал увеличение продаж авто-
мобилей к 2020 году до 3,6 млн штук. Но после кризи-
са 2014–2015 годов реализация стабилизировалась на 
уровне 1,6 млн машин, что на 16,3% меньше, чем в 2010 
году, и на 35,8% ниже уровня 2014 года.

Сейчас российский рынок делят несколько альянсов: 
Renault-Nissan, Volkswagen Group, Hyundai и Kia, гово-
рит управляющий директор и старший партнер, предсе-
датель «BCG Россия и СНГ» Владислав Бутенко. При этом 
если в 2009 году 38% продаж приходилось на бренды, не 
входящие в эти группы, то в 2020 году доля упала пример-
но до 16%, отмечает он, а автомобили всего двух марок — 
Lada и Kia — вместе заняли примерно 40% рынка в 2020 
году. Это говорит о значимой консолидации рынка в ру-
ках нескольких производителей и, соответственно, о сни-
жении модельного разнообразия, подчеркивает эксперт.

Глобальные тренды  
против российских реалий
С одной стороны, сами концерны на глобальном уровне 
идут по пути унификации модельных рядов. Компании 
снижают число платформ, одновременно увеличивая чи-
сло моделей на каждой из них, поясняет Владислав Бутен-
ко: например, недавно была представлена новая стратегия 
Renault, которая предполагает уменьшение модельного 
ряда. Концерны снижают и инвестиции в обновление уже 
существующих моделей, поскольку в условиях ограничен-
ных финансовых ресурсов средства направляются на раз-
витие новых технологий, например электромобилей.

Но российский рынок даже на этом фоне находится 
в худшем положении, чем рынки развитых стран. Техни-
ческие требования к продукции автомобилестроения 
в РФ не такие строгие, как на рынках Европы и США, 
говорит партнер и руководитель группы по обслужива-
нию компаний автомобильной промышленности «Де-
лойт» в СНГ Татьяна Кофанова. Кроме того, российский 
рынок не такой большой, чтобы были оправданы инве-
стиции в частые обновления.

В результате с инженерной точки зрения все мас-
совые локальные модели в РФ уже устарели, считает 
источник „Ъ“ на рынке. По его мнению, концерны не за-
интересованы вкладывать средства в совсем новые мо-
дели — максимум в фейслифтинг или новый кузов на 
той же платформе, «как получилось с Rapid / новым Polo».

В других странах предложение в рамках бренда рас-
тет за счет сегментов, которые в России не столь попу-
лярны — электромобилей в Европе или пикапов в США, 
добавляет эксперт Auto-Dealer-СПб Денис Гаврилов: «В Рос-
сии такого и близко нет: электрокары продаются штучно, 

а пикапы просто неинтересны потребителю. Это видно, 
в частности, на примере Nissan или отсутствующего Ford».

Модели уходят вместе  
со средним классом
Модельный ряд локального производства в России дей-
ствительно менее вариативен по сравнению с евро-
пейскими линейками, подтверждает гендиректор ГК 
«Автоспеццентр» Денис Петрунин: с рынка ушло боль-
шинство нишевых моделей. В массовом сегменте авто-
производителям невыгодно выпускать модели, объем 
продаж которых меньше 5 тыс. штук в год, продолжает 
он: таких уже нет на рынке.

Для поддержания рентабельности необходимо прода-
вать от 16 тыс. машин в год, тогда есть смысл развивать 
производство, полагает аналитик. «Число моделей, ко-
торые находятся в диапазоне продаж от 5 тыс. до 16 тыс. 
штук, сокращается. Однако я не вижу в этом проблемы: 
на российском рынке представлено много брендов, и их 
модельные линейки удовлетворяют спрос в массовом 
сегменте»,— считает господин Петрунин. В премиум-сег-
менте маржинальность выше, и там автопроизводители 
могут позволить себе работать на меньших объемах и им-
портировать нишевые модели, уточняет дилер.

Автопроизводители подходят к запуску новых моде-
лей с учетом того, сколько она может стоить на локаль-
ном рынке, соглашается глава дилера АВТОDOM Андрей 
Ольховский. Если доходность модели не будет высокой, 
то вывод ее на рынок не в приоритете. Кроме того, до-
бавляет Дмитрий Бабанский из SBS Consulting, создание 
склада запчастей под новую модель с незначительными 
продажами часто не имеет смысла.

Сокращение числа моделей в основном происходит 
в среднем ценовом сегменте (С), что прямо связано с рез-
ким уменьшением доходов населения и сужением сред-

него класса. После кризиса 2014–2015 годов средний це-
новой сегмент так и не восстановился, отмечает Сергей 
Удалов из «Автостата», хотя в предыдущий кризис на это 
ушло буквально пару лет.

Сейчас покупатели в основном считают цену на, 
например, Toyota Corolla слишком высокой, полага-
ет эксперт: «В итоге те из них, у кого нет лишних денег, 
выбирают бюджетные машины из сегмента B или попу-
лярный сегодня бюджетный SUV, а остальные в основ-
ном докладывают еще немного и берут Camry».

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» согласен, что 
рынок действительно насыщен по сути своей одинако-
выми машинами и так случилось в том числе потому, 
что именно на них есть спрос: если доходы населения 
не увеличатся, ситуация не изменится.

Поддержание широкой линейки в РФ теоретиче-
ски возможно за счет импорта, но с учетом существен-
ного повышения ставок утилизационного сбора в 2020 
и 2021 годах это малореалистично из-за падения пла-
тежеспособного спроса населения, говорит директор 
автомобильной практики PwC в России Виктория Си-
ничкина. Она отмечает, что исключением является пре-
миальный сегмент — от 4,5–5 млн руб.

Сложное регулирование
Абсолютно все зарубежные концерны, в том числе име-
ющие производство в РФ, главной проблемой рынка на-
зывают снижение курса рубля и рост утилизационного 
сбора. Последний был введен для защиты российского 
автопрома: локальным производителям он компенси-
руется через промсубсидии. В теории эти субсидии вку-
пе с ослаблением рубля должны были бы стимулировать 
локализацию автомобилей в РФ, однако стагнация рын-
ка и быстро меняющееся регулирование на практике де-
лают этот процесс крайне сложным.

Если к концернам продолжат выставляться высокие 
требования по локализации, а объем продаваемых авто-
мобилей останется небольшим, то производить их в Рос-
сии станет непросто, отмечает Сергей Удалов. Он напо-
минает, что требования к сертификации автомобилей 
усложнялись, в том числе введено требование об уста-
новке ГЛОНАСС, в рамках которого нужно провести 
множество испытаний.

В итоге многие модели дорожают, проигрывают кон-
куренцию и уходят с рынка. «У нас очень своеобразный 
расчет таможенных пошлин, всякие требования об уста-
новке ГЛОНАСС,— согласен глава дилера Fresh auto Де-
нис Мигаль.— Ту же модель BMW М3 в РФ перестали вво-
зить только потому, что они не хотят, чтобы их машину 
пилили и врезали в крышу эту кнопку».

При этом пошлины на ввоз готовых автомобилей 
обнулили, и импортировать становится проще, чем 
заниматься локализацией, говорит господин Уда-
лов.  «Рынок маленький, а затрат много»,— заклю-
чает он. Напомним, с 2020 года компенсации утиль-
сбора для локальных игроков привязаны к наличию 
специнвестконтракта и дифференцированы в зависи-
мости от уровня локализации. «На практике мы виде-
ли очень много ситуаций, когда углубление локализа-
ции не было рентабельным даже при учете получения 
промсубсидий в полном объеме»,— добавляет Татья-
на Кофанова.

В подобной ситуации — низкого спроса, нехватки 
платежеспособного потребителя и усложнения регули-
рования — концернам не до вывода новых моделей. По 
мнению Сергея Удалова, вероятно, концерны пока бу-
дут пытаться выжать максимум из существующего про-
изводства, а их дальнейшие действия будут зависеть от 
ситуации в экономике РФ.

Ольга Никитина

Как автопроизводители обнов-
ляют модели в России, рассказал 
„Ъ“ гендиректор дилера Fresh 
Auto Денис Мигаль.

— Почему бренды уходят?
— Здесь можно смотреть на две сто-
роны: политика бренда, непосред-
ственно связанная с российским 
рынком, и политика бренда как 
таковая. Например, Ford, который 
ушел не только с российского рын-
ка, но в целом стратегически сделал 
другие ставки — на электрический 
транспорт, на беспилотные техно-
логии и так далее. Наверное, Ford 
оказался в ситуации, когда теку-
щую конкуренцию марка не выдер-
живает, особенно с моделями, кото-
рые были представлены в Европе 
и в России.
— Если говорить глобально про 
модели, которые в России произ-
водятся, они существенно меня-
ются год от года?
— Брендам, которые ставят цель 
развиваться, при любом раскладе 
придется поддерживать конкурен-
цию через обновления. В то же вре-
мя я не согласен, что, если у бренда 
есть производство в стране, он с это-
го рынка не уйдет. Есть прекрасные 
обратные примеры того же легково-
го Ford или GM. Производство не го-
ворит о готовности конкурировать: 
это может быть производство ста-
рых моделей, которые уже на совре-
менных рынках не так актуальны.
— Как это сделал PSA недавно.
— Или, допустим, тот же Ford, ког-
да уже в США были давно обновле-
ны модели, а в России по-прежне-
му продавался тот же старый ряд, 
который уже исчерпал себя. В то же 
время корейские бренды в принци-
пе идут в ногу со временем во всем 

мире: раз в год обновления проис-
ходят, и в России в том числе. Не-
мецкие бренды — тоже, особенно 
в «премиалке». Если ты хочешь про-
давать автомобили дорого, ты не 
можешь в одной стране еще старую 
модель продавать, а в другой — уже 
новую. 
— В России машины — это пред-
мет роскоши?
— Скажем так, в России на сегод-
няшний день машина — это второй 
по значимости продукт.
— После квартиры?
— Да. Это дорогой товар, достаточ-
но серьезная инвестиция.
— Нагрузка на импорт и даже 
производство автомобилей в Рос-
сии со стороны государства пос-
тоянно растет, а рынок падает 
вместе с платежеспособностью 
клиентов. В чем тогда интерес 
к нему со стороны брендов?
— У каждого бренда своя страте-
гия. Кто-то уходит в свою нишу, как 
тот же Mitsubishi, и, условно, боль-
ше трех основных моделей он не 
хочет в России развивать. А кто-то, 
например как китайский Haval, 
видит в рынке перспективу: готов 
вложить огромные инвестиции, 
сделать завод и пытаться отжимать 
долю у корейцев, японцев.

Kia, которая пять-шесть лет плот-
но бьется за долю и действительно 
продавала много новых автомоби-
лей себе в небольшой убыток, за-
брала определенную часть рын-
ка. В пересчете в доллары машины 
стоили дешевле, чем в любой стра-
не мира. Сейчас она нарастила объ-
емы и вправе сама посчитать, что 
для нее выгоднее: быть большой, 
но с низкой маржинальностью, 
или поменьше, но при этом зараба-
тывать.

— Потребители снижают свои 
требования к автомобилю из-за 
удорожания?
— Да, автомобили дорожают в по-
следние годы. А еще точнее сказать, 
что доходы не растут так, как растут 
цены на автомобили. Но, наверное, 
не наблюдается ярко тот факт, что 
человек вчера ездил на Camry, а се-
годня пересаживается, например, 
на Corolla или на Hyundai Solaris. 
Скорее, люди просто увеличивают 
срок владения: если раньше они го-
товы были один раз в два года ма-
шину менять, сейчас — один раз 
в четыре или пять лет.

А ощущение психологического 
барьера — оно присутствует каж-
дый год. Каждый год мне кажется: 
ну все уже, ну нельзя цены подни-
мать. Например, сейчас Solaris или 
какие-нибудь Rapid и Polo пробили 
отметку в 1 млн руб. Когда-то, когда 
они пробивали отметку в 700 тыс. 
руб., казалось, ну нельзя дороже 
уже эту машину продавать. Сейчас 
уже 1,1 млн руб., даже 1,2 млн, ну 
кто их будет за эти деньги покупать! 
А нет, покупают, понимаете. Поэто-
му, наверное, все равно при прочих 
равных мы придем к тому, что в Рос-
сии цены на автомобили в пересче-
те на иностранные валюты будут 
такие же, как и в Европе и во всем 
мире. Потому что по-другому, я ду-
маю, производителю будет очень 
сложно выживать.
— Разве потребители не уходят 
на вторичку?
— Российский вторичный рынок 
на сегодняшний день не достиг 
того объема, чтобы удовлетворить 
всех потребителей. Когда возни-
кает дефицит на рынке новых ав-
томобилей, он плавно переходит 
в дефицит на рынке вторичных ав-
томобилей, что в принципе сейчас 
ярко показала пандемия. Число ав-
томобилей на тысячу жителей — 
оно у нас одно из самых низких 
в мире. Это из-за бедности населе-
ния и в принципе молодого авто-
рынка.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия
kommersant.ru/13047

«Каждый год мне кажется:  
ну нельзя уже цены поднимать»

Денис Мигаль,
гендиректор Fresh Auto

Почему число моделей в преми-
альном сегменте в России рас-
тет, „Ъ“ рассказал гендиректор 
«BMW Group Россия» Штефан 
Тойхерт.

— Насколько отличаются лан-
дшафт рынка и ваша политика 
по предложению моделей до 2008 
года и сейчас?
— В начале 2000-х годов и после фи-
нансового кризиса совокупный объ-
ем авторынка в России был намно-
го больше. На тот момент, вплоть до 
2013 года, мы наблюдали рост рын-
ка до уровня 2,7 млн автомобилей. 
А затем, во время последнего кризи-
са, рынок снова упал до 1,3 млн и до 
сих пор еще не восстановился.

При этом премиальный сегмент, 
то есть как раз наш сегмент, увели-
чивался. В 2010 году доля составля-
ла 6%, в какой-то момент 10%, и сей-
час мы находимся на уровне между 
8% и 10%. Наш модельный ряд сегод-
ня даже шире, чем десять лет назад. 
Исключение лишь первая серия, 
которую мы больше не предлага-
ем. Зато сейчас мы предлагаем Gran 
Coupe второй серии, десять лет назад 
ее не существовало, мы предлагаем 
X2, X4 и X7, четвертую серию купе, 
кабриолет и даже в будущем Gran 
Coupe. Также очень много модель-
ных вариантов, которых тоже не су-
ществовало десять лет назад, особен-
но если говорить о моделях M.
— Нет ли ощущения, что Россия 
превратилась в рынок бесконеч-
ных рестайлингов и фейслиф-
тингов?
— Я могу говорить только за BMW, 
и в нашем случае это не так, мы пред-
лагаем одинаковый глобальный ас-
сортимент. То есть если мы выпускаем 
обновление или рестайлинг какой-то 

машины, то во всем мире одинаково, 
в России отличий не будет. К тому же 
некоторые обновления даже лучше, 
чем полностью новая версия, взять 
хотя бы текущую седьмую серию.
— Какой средний срок жизни мо-
дели в премиальном сегменте?
— Жизненный цикл — семь лет, об-
новление — три с половиной года.
— Почему премиальный рынок 
в России всегда лучше проходит 
кризисы, чем массовый?
— С моей точки зрения, Россия — это 
один из тех рынков, где количество 
очень богатых и бедных все еще вели-
ко. И всегда есть определенное число 
людей, которые могут позволить себе 
премиальный автомобиль, даже если 
экономическая ситуация не слиш-
ком хорошая. Маленький средний 
класс тоже не очень быстро, но рас-
тет, то есть люди зарабатывают боль-
ше денег. Плюс у нас есть доступные 
финансовые предложения, с которы-
ми кто-то может позволить себе пре-
миальный автомобиль, даже если не 
в состоянии оплатить его на 100%.
— Многие иностранные бренды 
говорят, что их нижние преми-
альные модели могут в принци-
пе исчезнуть из России после оче-
редного повышения утильсбора 
на 25%. А у вас?
— По-моему, лучший пример — это 
первая серия. Это всегда была наша 
самая бюджетная модель, она стои-
ла чуть ниже или около 2 млн руб. 
И даже при этой цене наша при-
быльность была на очень низком 
уровне, близка к нулю. Если сейчас 
повысить утильсбор, то нам придет-
ся прибавить эту сумму к розничной 
цене, и тогда машина оказывается на 
уровне, когда она больше неинтерес-
на на рынке даже при условии, что 
мы на ней не зарабатываем.

Решение однозначно: мы боль-
ше не предлагаем ее. Зачем мы будем 
предлагать на рынке машину, кото-
рая с точки зрения ценообразования 
не интересует клиента, а с точки зре-
ния прибыльности — нас? Так что да, 
у нас есть модели, которые мы пере-
станем предлагать, как первую серию.
— Вы говорили, что гибридные 
модели не очень подходят для Рос-
сии. Почему?
— Прежде всего нет господдержки. 
Они, как правило, не стоят дешевле 
обычных машин, вам необходимо 
заряжать батарею, а инфраструкту-
ра для этого в России еще не внедре-
на. Так что для российского клиента 
пока нет реальной выгоды. В Европе 
есть налоговые льготы, инфраструк-
тура зарядных станций намного луч-
ше. Так что гибрид имеет больше 
смысла для клиента.

В России вам по-прежнему удобнее 
ехать на дизельном или бензиновом 
автомобиле, особенно на дальние 
расстояния. Это может изменить-
ся лишь с полностью электрически-
ми машинами с запасом хода на 400–
600 км. Тогда, даже если возможность 
зарядить автомобиль у вас есть только 
дома или в офисе, вы все-таки сможе-
те путешествовать без проблем.
— Вам не кажется, что в итоге Рос-
сия для многих брендов окажется 
рынком, на котором максималь-
но задержатся наиболее устарев-
шие технологии и модели?
— У меня нет впечатления, будто у нас 
здесь устаревшие технологии. Я бы 
сказал, наоборот, российские кли-
енты неглупы, они путешествуют, 
видят новое. У меня был такой опыт 
в Таиланде: один бренд попытался за-
пустить старую машину в Азии. Кли-
енты сразу же распознали, и это силь-
но ударило по бренду. Покупатели 
спрашивали: вы нас за дураков, что 
ли, держите? Когда на рынке появля-
ется новый айфон — на следующий 
день он есть уже у всех. Думаете, кли-
енты, которые хотят новейший ай-
фон сегодня, согласятся на старые тех-
нологии в автомобиле? Я сомневаюсь.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13048

«Всегда есть люди, которые могут позво-
лить себе премиальный  автомобиль»

Штефан Тойхерт,
глава BMW в России

ЧИСЛО МОДЕЛЕЙ АВТОМОБИЛЕЙ, УШЕДШИХ С РЫНКА РФ
ИСТОЧНИКИ: «АВТОСТАТ», WROOM.RU. 

ОБЩЕЕ ЧИСЛО МОДЕЛЕЙ ЛЕГКОВЫХ И ЛЕГКИХ 
КОММЕРЧЕСКИХ АВТОМОБИЛЕЙ   ИСТОЧНИК: «АВТОСТАТ».
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Покупателям автомобилей не из чего выбирать
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В повторный прокат вышли фильмы 
«Рассекая волны» (ему исполняется 
четверть века) и «Самый главный босс», 
а в течение ближайших трех месяцев 
выйдут еще шесть фильмов Ларса фон 
Триера, включая «Танцующую в тем‑
ноте». О режиссере, который в апре‑
ле отметит 65‑летие и который вот уже 
которое десятилетие не выходит из фо‑
куса внимания, рассказывает Андрей 
 Плахов.

 Странно, но факт: датчанин Ларс фон 
Триер, ставший знаменосцем смелых инно-
ваций, вошел в кино скорее как консерва-
тор, нежели авангардист. В 1991 году в Канне 
тяжеловесный состав датско-шведско-фран-
ко-немецкой «Европы» (так назывался уча-
ствовавший в конкурсе фильм Триера) вре-
зался в легкий фургончик братьев Коэн, 
на котором было написано «Бартон Финк». 
И «Европа» оказалась посрамленной: жюри 
под председательством Романа Полански 
предпочло насмешливый почерк хулигани-
стых американцев старосветской европей-
ской каллиграфии.

«Европа» — финал трилогии, начатой 
фильмами «Элемент преступления» (1984) 
и «Эпидемия» (1987). В них перемешались 
влияния Хэммета и Роб-Грийе, Орсона Уэл-
лса, Висконти и Тарковского. Но Триер 
был не только прилежным учеником ев-
ропейского и американского модерниз-
ма, он стремился к собственным откры-
тиям: к каждой части трилогии даже был 
написан специальный манифест. Однако 
намерения автора не были тогда поняты, 
а «Европу» восприняли как пафосную ак-
цию по конструированию «европейского 
триллера». Фон Триллер — окрестили ре-
жиссера ехидные журналисты, расписав-
шие в красках, как самолюбивый датчанин 
чуть не подрался с братьями Коэн, наплева-
тельски невозмутимо принимавшими «Зо-
лотую пальмовую ветвь», тогда как Триеру 
достался только второстепенный приз тех-
нической комиссии.

Между тем в ранней трилогии и особен-
но в «Европе» сформировался изобразитель-
ный стиль Триера и проявились важные 
для него мотивы. Например, напоминаю-
щий о «Сталкере» образ Зоны, средоточия 
глобальной катастрофы. Провалившуюся 
в хаос Германию 1945-го снимали в Польше 
1990-го. Действие разыгрывалось в больном 
сердце Европы, на железной дороге, которая 
служит кровеносной системой континента. 
Архаичные паровозы и вагоны, мрачные 
прокопченные тоннели, полуразгромлен-
ные станции становятся декорацией для ин-
триги с участием забившихся в подполье фа-
шистов. Сильные акустические эффекты, 
широкоугольные деформации, многократ-
ные зеркальные отражения, выцветшее мо-
нохромное изображение — такова эстетика 
раннего Триера.

После тяжело пережитой каннской неу-
дачи произошло неожиданное раскрепоще-

ние. В мини-сериале «Королевство» (1994–
1997), признанном «европейским ответом 
на „Твин-Пикс“», Триер с блеском и неожи-
данным ядовитым юмором разыграл про-
странство огромной копенгагенской боль-
ницы. К этому времени режиссер сумел 
сформировать вокруг себя целую мифоло-
гию, приобрести имидж чудака и мистифи-
катора с многочисленными фобиями. Одна 
из них — страх перед перелетами, что не по-
мешало ему одно время носиться с проектом 
съемок в Сибири. Выяснилось, что отец Три-
ера наполовину еврей, а аристократическое 
«фон» добавлено в память о режиссере Джо-
зефе фон Штернберге.

Фобии и комплексы Триеру удалось пре-
одолеть в фильме «Рассекая волны» (1996), 
снятом в Шотландии. Его тема — противо-
стояние догматической веры членов общи-
ны протестантов и почти языческой рели-
гиозности главной героини Бесс (Эмили 
Уотсон) — «святой блудницы», чья самоот-
верженная любовь к мужу-инвалиду (Стел-
лан Скарсгорд) рождает чудо. Триер творче-
ски развивает традицию богоискательства 

своего великого соотечественника Карла Те-
одора Дрейера, сценарий которого («Медея» 
по Еврипиду) он в свое время экранизиро-
вал на телевидении. Сходство не отменя-
ет коренного отличия: Триер делает совре-
менную мелодраму с элементами поп-арта, 
с популярной музыкой 1970-х годов, с гипер-
реальными эффектами в аранжировке пей-
зажей. Большинство сцен снято оператором 
Робби Мюллером ручной камерой, которая 
буквально танцует вокруг актеров, что на ши-
роком экране производит головокружитель-
ное впечатление. Впервые Триеру удалось 
снять фильм, не только формально и тех-
нически виртуозный, но эмоциональный 
и мощный, в равной степени прельщающий 
интеллектуалов и раскалывающий широкую 
публику, вызывающий острые богословские 
дискуссии и просто зрительские споры. Это 
было раскованное, фантастически свобод-
ное кино конца ХХ века, собравшее воедино 
его накопленный за целый век арсенал.

«Рассекая волны» — начало новой трие-
ровской трилогии «Золотое сердце» с клю-
чевой темой женской жертвенности. Вто-
рая картина трилогии называется «Идиоты» 
и воспроизводит коллективный экспери-
мент, который проводят герои — каждый 
«в поисках внутреннего идиота». Триер раз-
рушает все мыслимые табу, демонстрирует 
крайнюю степень физиологической откро-
венности и психологической агрессии: что-
бы раскрепостить своих актеров, сам режис-
сер в первый же день явился на съемочную 
площадку голым.

В этот период он выступает не только ав-
тором-индивидуалистом, но и лидером кол-
лектива киноавторов «Догма-95», разраба-
тывает манифест кинематографического 
целомудрия, диктующий правила, по ко-
торым надо делать кино. Манифест полон 
сознательных ограничений и запретов, 
призывает освободиться от штампов как 
коммерческого, так и авторского кино, тре-
бует подчинения автора коллективистско-
му, почти военному уставу. «Догма» оказа-
лась чрезвычайно успешной эстетической 
провокацией, показав молодым кинемато-
графистам всего мира, что талант и выдум-

ка важнее бюджета. Она раскачала лодку 
в застоявшейся воде. Но коллективное дви-
жение быстро увяло, а его основоположник 
Триер остался, как, в сущности, и был, оди-
ноким гением.

«Танцующая в темноте» (2000)  — 
фильм-триумфатор Каннского фестиваля, 
наконец-то наградившего Триера «Золотой 
пальмовой ветвью»,— довольно безжалост-
ный эксперимент, граничащий с издева-
тельством. И над «Догмой», от принципов 
которой Триер не оставляет камня на кам-
не. И над жанром мюзикла, законы которо-
го он выворачивает наизнанку. И над Аме-
рикой, в которой режиссер никогда не был, 
но реконструирует ее на экране по сво-
им понятиям и без всякого пиетета. И над 
имиджем певицы Бьорк, играющей Сель-
му, беженку из Чехословакии, мать-оди-
ночку слепнущего ребенка, мечтающую 
только об одном — скопить денег на опе-
рацию сыну. Да, у Сельмы золотое сердце, 
но и в него проникает зло. Зло у Триера 
не рационально, не социально, не нацио-
нально, оно просто существует в природе, 
прячется всюду и при удобном случае выле-
зает наружу. Однако фильм сделан так, что 
опрокидывает все базовые понятия обыва-
тельской «этики и эстетики». Убийство ока-
зывается благом, смерть влечет за собой 
радость и подъем, тяжеловесная «американ-
ская трагедия» переходит в легковесный во-
девиль, опера в оперетту и «социалистиче-
ский мюзикл».

На «Танцующей» завершается история Три-
ера как главного реформатора кинематогра-
фа наших дней. Он снимет еще много филь-
мов, переживет не один творческий кризис, 
спровоцирует не один скандал и будет объяв-
лен персоной нон грата на том самом Канн-
ском фестивале, который сделал его своим 
культовым героем. Но это уже другая история. 
История самого значительного кинорежиссе-
ра конца ХХ века, вступившего в схватку с ХХI 
веком — веком победившей политкоррект-
ности, нового пуританства и цензуры. Но пре-
жде всего продолжающего схватку с самим 
собой — одним из последних проклятых по-
этов постмодернистской эпохи.

ДАТА КИНО

Схватка с веком
Кинопрокат чествует Ларса фон Триера

На следующей неделе Парижская опе‑
ра пообещала поставить точку в дол‑
гом разбирательстве, инициирован‑
ном темнокожими артистами балета: 
они, недовольные привычным подходом 
к расовым вопросам в классическом 
танцевальном коллективе, потребовали 
дополнительных гарантий соблюдения 
своих прав. О том, как борьба за ра совое 
равноправие проявляется в совершенно 
неготовых к этому областях искус ства, 
рассказывают Мария  Сидельникова 
и Сергей Ходнев.

лассические опера и балет — 
искусства настолько условные, что в ны-
нешних обстоятельствах, когда борьба 
за расовую и гендерную diversity охватила 
масскультуру, казалось, что до них не дой-
дет. Тем более что опере, например, грех жа-
ловаться. Да, есть давняя традиция грими-
ровать белокожих исполнителей партии 
Отелло под мавра, что классифицируется 
нынче как blackface и жестко осуждается, 
но от нее и так много где отказываются, пото-
му что разыгрывать все ту же «расовую» кар-
ту режиссерам не всегда интересно. Есть дав-
няя и славная постановочная история опер 
с дальневосточными сюжетами — те же «Ту-
рандот» и «Мадам Баттерфляй», например, 
где тоже десятилетиями было привычно вы-
пускать на сцену белых артистов, изобража-
ющих китайцев и японцев,— такое теперь 
тоже осуждается (с ярлыком «yellowface»), 
но больших скандалов на эту тему пока 
не случалось.

Однако было и есть немало черноко-
жих оперных артистов, насчет которых ни-
кто никогда не задавался вопросом о том, 
насколько негр/негритянка уместны в «бе-
лом» оперном сюжете. Джесси Норман, Ле-
онтин Прайс, Ширли Верретт, актуальные 
звезды Притти Йенде и Лоуренс Браунли — 
представить себе, чтобы всем этим знаме-
нитостям кто-то удумал бы вставлять пал-
ки в колеса из-за цвета их кожи, решительно 
невозможно, о какой бы опере речь ни шла. 
Требований нормировать присутствие цвет-
ных оперных солистов в каждой постанов-
ке (по аналогии с новейшими оскаровски-
ми регламентами) пока не раздается, потому 
что запрос к музыкальной и актерской со-
стоятельности вне зависимости от нацио-
нальной принадлежности все-таки сильнее, 
но зато время от времени звучат призывы ре-
гламентировать соответствующим образом 
составы хора и миманса.

А также составы симфонических оркест-
ров. В начале нынешнего года трубач Ибра-
гим Маалуф поднял бурю в многоязычных 
соцсетях, прокомментировав трансляцию 
новогоднего концерта Венского филармони-
ческого оркестра в том духе, что филармони-
кам критически не хватает расового разноо-
бразия. Еще раньше, летом 2020-го, на волне 

американского движения Black Lives Mat-
ter стали раздаваться голоса насчет подозри-
тельной белизны великих американских 
симфонических коллективов. Это по-свое-
му иронично — в большие оркестры, хоть 
американские, хоть венские, давным-дав-
но (именно в видах расовой справедливо-
сти в том числе) берут по результатам сле-
пого прослушивания. Но, судя по всему, 
общество дозрело до пересмотра этой анти-
дискриминационной меры: еще прошлым 
летом авторитетнейший американский кри-
тик Энтони Томмазини выступил в The New 
York Times с предложением отменить сле-
пые прослушивания; мол, инструментали-
сты действительно высокого класса сейчас 
все равно играют более или менее одинако-
во, почему бы не сделать преференции для 
people of colour.

Но, как это ни удивительно, особую остро-
ту эти вопросы приобрели в балете. В Париж-
ской опере проблема обозначилась осенью 
прошлого года („Ъ“ писал об этом 24 ноября 
2020 года), когда группа темнокожих арти-
стов труппы, вдохновившись движением 
Black Lives Matter, обратилась к новому ге-
неральному директору Александру Нефу 

с просьбой услышать, заметить и изменить 
их положение в театре. Авторы письма по-
требовали, во-первых, решить практиче-
ские вопросы — «правильный» макияж для 
метисов и мулатов, трико и пуанты соответ-
ствующего цвета. Следующий вопрос — гло-
бальный: надо придумать, как неоскорби-
тельным образом представлять в контексте 
сегодняшнего дня наследие колониального 
прошлого в классических балетах.

О результатах внутреннего расследова-
ния и мерах, которые руководство намерено 
принять, Парижская опера объявит в следу-
ющий четверг. Вокруг много шума и кри-
вотолков, но Александр Неф уже опроверг 
проскользнувшую в Le Monde информацию 
о том, что из репертуара могут быть изъяты 
большие классические балеты, которые яко-
бы могут задеть и обидеть кого-то из расовых 
меньшинств, как-то «Щелкунчик», «Лебеди-
ное озеро» и «Баядерка». Но проблема в том, 
что процесс уже не ограничивается одной 
Парижской оперой.

«Я танцую уже 15 лет, и впервые я завя-
зываю пуанты „правильного“ цвета»,— рас-
сказывает Le Monde Ава Жоаннис, кадриль 
балета Парижской оперы. «А ты белую ву-
аль не получишь, потому что ты — чер-
ная!» — пересказывает слова репетитора 
берлинского StaatsBallet балерина Хлое 
Анаис Лопес Гомес. «Мне говорили: „А тебя 
и гримировать не надо“,— в беседе с „Ъ“ 

вспоминает бывшая ученица балетной 
школы Парижской оперы Марьон, кото-
рую выбрали танцевать в „Баядерке“.— Все 
мои белые одноклассницы страшно весе-
лились, разрисовывая себе лицо черным. 
Им казалось, что быть рабами — это забав-
но. А я смотрела, и мне было страшно обид-
но, ведь это часть моей семьи. Но когда тебе 
11 лет, что ты можешь сказать?» Все балери-
ны — коренные француженки, но у каждой 
один из родителей темнокожий. В труппе 
Парижской оперы пять артистов-метисов, 
в берлинской — двое. 

Контракт Хлое Анаис Лопес Гомес истека-
ет в июле, и StaatsBallet не намерен его про-
длевать. Официальная причина — послед-
ствия пандемии. Но балерина уверена, что 
причина в ее цвете кожи и конфликте с ре-
петитором, которая с самого начала была 
против ее принятия в труппу, так как это «не-
эстетично». Хлое Анаис Лопес Гомес — вы-
пускница Московского хореографическо-
го училища, в 2018 году она была первой 
и единственной темнокожей балериной 
в берлинском балете. «В Москве я ни разу 
не сталкивалась с расизмом,— заявила 
Хлое в разговоре с „Ъ“,— там ценится толь-
ко талант. И кроме того, в школе Большого 
я была не одна, нас было трое. Хотя сначала 
было тяжело — уехать в 14 лет в незнакомую 
страну. Но я выучила язык, стала интересо-
ваться культурой. Годы в Москве — самое 

счастливое время». После разрыва с Берли-
ном балерина пошла ва-банк и вынесла сор 
из избы — терять ей было нечего, контрак-
та все равно уже нет. Впрочем, исполнитель-
ный худрук StaatsBallet Кристиан Теобальд 
публично заявила, что обеспокоена дискри-
минацией и расизмом в труппе, и высказа-
лась в пользу принятия всех необходимых 
мер для их искоренения.

Но еще раньше был Бенжамен Миль-
пье — худрук Парижской оперы в 2014–2016 
годах, который первым поднял расовый во-
прос во французской труппе. После свобод-
ной и разнообразной Америки, где фран-
цузский танцовщик и хореограф сделал 
карьеру, Франция ему казалась слишком 
консервативной. Он хотел разрушать иерар-
хию, бороться с единообразием и модерни-
зировать труппу по американской модели. 
Мильпье успел запретить blackface в «Бая-
дерке» и переименовал тамошний «танец 
негритят» в «танец детей». Практика «чер-
ных лиц» уже давно не используется ни в Ко-
вент-Гардене, ни тем более в американских 
труппах — но вот в «Лебедином озере» всех 
лебедей «белят» без скидок на изначальный 
цвет кожи (по крайней мере, еще на послед-
нем гала в Опера Гарнье и без того белокожая 
Амандин Альбиссон была покрыта толстым 
слоем белой пудры, как того и требует теа-
тральная условность). 

Для молодой гвардии парижского бале-
та Мильпье стал кумиром. Ветераны толь-
ко разводят руками. Мулат Жан-Мари Ди-
дьер, танцевавший в Парижской опере 
в 1990-е, комментирует действия борцов 
за равноправие: «Я бы хотел их поддержать, 
но речь идет о мелких бытовых ситуациях, 
о деталях балетного быта, которые нужно 
просто урегулировать и исправить. Это во-
прос образования, воспитания. У нас в свое 
время были Шарль Жюд, Кадер Беларби — 
очень много было метисов и мулатов. Шарль 
Жюд танцевал Ивана Грозного, и что? А Кар-
лос Акоста — Спартака. Я не могу говорить 
за молодых ребят, которые сейчас выступа-
ют, но мне кажется, что они попали в ловуш-
ку к журналистам. В танцевальной школе 
всегда были ученики другого цвета. И Миль-
пье не привез с собой черных в чемодане, 
он их нашел в школе. К тому же у них нету 
эксклюзива на звание мучеников, есть еще 
азиаты, например». 

Не видит трагедии и бывшая этуаль Па-
рижской оперы и бывшая директриса ба-
летной школы Оперы Клод Бесси: «Я не вижу 
никакой проблемы. Людям в социальных се-
тях просто нечем заняться. Расовый вопрос 
никогда не был проблемой для Парижской 
оперы и ее школы, у нас всегда были чер-
нокожие ученики, и в школе мы никогда 
не отказывали детям из-за цвета кожи. И ар-
тистам, видимо, сегодня нечем заняться — 
им нужны сюжеты для постов в соцсетях. 
Мы пытаемся слепо копировать американ-
ский опыт, и это драматично. Но дальше раз-
говоров, я надеюсь, это не пойдет: как только 
люди вернутся к работе, все вернется в свое 
русло. Я в это верю».

СКАНДАЛЫ ТЕАТР

Расовый вопрос вышел на сцену
Движение Black Lives Matter покушается на оперу и балет

Фильм «Рассекая волны» стал 
для Ларса фон Триера способом 
раз и навсегда преодолеть фобии 
и  комплексы  ФОТО CANAL+

Социальные отношения с темно‑
кожими артистами приобрели 
в Парижской опере непредвиден‑
ную остроту  ФОТО CHRISTOPHE PELE /  

OPERA NATIONAL DE PARIS
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спорт

Российский спорт дождался очередно-
го доклада, рассказывающего о допин-
говых проблемах отрасли в недавнем 
прошлом. Его представила независимая 
комиссия Международного союза биат-
лонистов (IBU), собиравшая информа-
цию, связанную с деятельностью быв-
шего руководства структуры во главе 
с находящимся сейчас под следствием 
Андерсом Бессебергом. Господина Бес-
себерга и бывшего генерального секре-
таря структуры Николь Реш обвиняют 
в коррупции и сокрытии допинговых на-
рушений, а львиная доля приводящихся 
в нем кейсов связана именно с чиновни-
ками и спортсменами из России.

езависимая комиссия Меж-
дународного союза биатлонистов обна-
родовала доклад, который, по мнению ее 
главы Джонатана Тейлора, представляет со-
бой «исследование важности надлежаще-
го управления в спорте» и показывает, как 
при «полном отсутствии базовых гарантий 
корпоративного управления бывшее руко-
водство IBU могло действовать без сдержек 
и противовесов, без прозрачности и подо-
тчетности». Документ на 200 страницах под-
готовлен по итогам длившейся два года ра-
боты, а сама комиссия господина Тейлора 
появилась на волне крупнейшего в исто-
рии структуры кризиса.

Он возник весной 2018 года, когда пре-
зидент IBU норвежец Андерс Бессеберг, 
возглавлявший организацию с момента ее 
основания в 1993 году, и генеральный се-
кретарь немка Николь Реш оказались фи-
гурантами расследования, проводимо-
го австрийской и норвежской полицией. 
По версии следствия, в период с 2012 по 
2017 год функционеры за взятки на сумму 
$300 тыс. от заинтересованных лиц скрыва-
ли нарушения допингового характера. Кро-
ме того, по его версии, еще €35 тыс. были 
незаконно выплачены в качестве призо-
вых спортсменам, которые не смогли бы 
участвовать в соревнованиях, если бы их 
делам был дан ход. При этом в качестве ос-
новных выгодоприобретателей от предпо-
лагаемой незаконной деятельности Андер-
са Бессеберга, который был вынужден уйти 
в отставку и уступить пост шведу Олле Да-
лину, и Николь Реш назывались россий-
ские спортсмены.

Чиновников подозревают также в при-
частности к «продаже» голосов на выборах 
столицы чемпионата мира 2021 года, на 
которых победила Тюмень. Правда, в кон-
це 2017 года она потеряла это право. Союз 
биатлонистов России (СБР) из-за зафикси-
рованных ранее многочисленных допин-
говых нарушений, а также на основании 
данных из доклада независимого экспер-
та Всемирного антидопингового агентства 
(WADA) Ричарда Макларена был понижен 
до статуса временного члена. Такая санк-
ция наложила на СБР ряд ограничений. 
Например, Россия лишилась права голоса 
на конгрессе IBU, возможности выдвигать 
кандидатов в руководящие органы органи-
зации и претендовать на проведение меж-
дународных стартов.

В докладе, авторы которого утверждают, 
что в ходе расследования изучили более 

70 тыс. документов и электронных файлов 
и опросили около 60 человек (среди них 
ряд заметных функционеров IBU), делает-
ся однозначный вывод о найденных бес-
спорных свидетельствах «систематической 
коррупции» и «не соответствующей этиче-
ским нормам» деятельности первых лиц 
IBU, в первую очередь Андерса Бессеберга, 
«на протяжении целой декады». Основная 

претензия к господину Бессебергу сводит-
ся к тому, что он «последовательно отда-
вал предпочтение и защищал российские 
интересы», а его поддержка «перешла вся-
кие разумные границы». Собственно, доку-
мент и рассказывает о способах и эпизодах 
такой «поддержки».

Огромное место в нем занимает уже хо-
рошо известная история российского до-
пингового кризиса. Она практически по-
вторяет версию, которая была изложена 
Ричардом Маклареном, а наиболее важ-
ным информатором комиссии IBU, как и го-
сподина Макларена, был все тот же бывший 
директор Московской антидопинговой ла-
боратории Григорий Родченков. Но эта 
история насыщена именно подробностя-

ми, относящимися непосредственно к би-
атлону, который в России давно пользуется 
высочайшей популярностью.

Согласно показаниям господина Род-
ченкова, он был в курсе того, что еще в по-
запрошлом десятилетии, перед Олимпиа-
дой в Ванкувере в 2010 году, в российской 
сборной активно использовался запре-
щенный рекомбинантный эритропоэтин, 
якобы поставлявшийся ее врачами — Ста-
ниславом Дмитриевым и его сыном Андре-
ем. Антидопинговые инстанции долго не 
могли его обнаружить, потому что из него 
удаляли сиаловую кислоту. Но потом каче-
ство препарата ухудшилось, трое знамени-

тых российских биатлонистов — Альбина 
Ахатова, Екатерина Юрьева и Дмитрий Яро-
шенко — попались на положительной про-
бе, а врачей Дмитриевых уволили. После 
этого допинговые программы для биатлон-
ной команды с прицелом сначала на чемпи-
онат мира в Ханты-Мансийске в 2011 году, 
а потом на сочинскую Олимпиаду в 2014-м 
разрабатывал уже Григорий Родченков.

Его дальнейшие показания фактически 
идентичны тем, что он давал Ричарду Ма-
кларену. Господин Родченков говорит о со-
крытии тех положительных проб, которые 
попадали на исследование в Московскую 
антидопинговую лабораторию и данные 
о которых не вносились в систему ADAMS, 
и о создании «банка» «чистой» мочи, исполь-

зовавшейся для подмены в Сочи «опасных» 
проб. При этом уличенную в применении 
допинга в 2013 году биатлонистку Ирину 
Старых, «разъяренную» из-за того, что ей не 
доведется выступить на Олимпиаде и угро-
жавшую раскрыть правду о биатлонном до-
пинге, заставили, по словам информатора, 
замолчать, выплатив такую же сумму, как 
если бы она на ней выступила. Авторы до-
клада отмечают, что с 2010 по 2015 год Мос-
ковская антидопинговая лаборатория сооб-
щала о так называемых неблагоприятных 
аналитических выводах (они могут свиде-
тельствовать о применении запрещенных 
препаратов и методик) исключительно в от-
ношении тех биатлонистов, которые не вхо-
дили в основу сборной России. А еще они 
указывают на некоторые странности, про-
исходившие во время сочинских Олимпий-
ских игр, скажем, с доставкой и запоздалой 
регистрацией проб пятерых биатлонистов, 
включая четверку отечественных победите-
лей мужской эстафеты, в ее концовке, поме-
шавшей объективному анализу.

Роль Андерса Бессеберга, уверены ав-
торы доклада, заключалась в том, что он 
закрывал глаза на слишком очевидные 
странности и «блокировал» попытки ме-
дицинской комиссии IBU расследовать 
вызывавшие сомнения случаи. Господин 
Бессеберг, добавляют они, к тому же «контр-
олировал» биологические паспорта атле-
тов, «половина» из которых были «гряз-
ными», а их обладатели могли быть не 
допущены к участию в Олимпиаде в Сочи. 
При этом в документе неоднократно под-
черкивается, что российские функционе-
ры, например бывшие президенты СБР 
Александр Тихонов и Александр Кравцов, 
рассматривали его как «своего» человека.

Явных доказательств получения господи-
ном Бессебергом денежных взяток комиссия 

Джонатана Тейлора, хоть и напомнила о «су-
щественном увеличении» его банковских 
счетов в период с 2012 по 2016 год и найден-
ных при обыске 13 наручных часах, девять 
из них — люксовых брендов, так и не об-
наружила, но приравняла к взяткам его до-
вольно частые поездки на охоту и рыбалку 
в России: их оплачивала принимающая сто-
рона. Также она якобы оплачивала и услуги 
проституток для президента IBU.

«Особое» отношение Андерса Бессебер-
га к России в докладе иллюстрируется его 
скептической реакцией на разоблачения 
Ричарда Макларена и поведением в сен-
тябре 2016 года на конгрессе, который так 
заинтересовал правоохранительные орга-
ны. На нем он проигнорировал уже суще-
ствовавшую рекомендацию Международ-
ного олимпийского комитета не отдавать 
России право принимать международные 
турниры и все-таки «продавил» предостав-
ление Тюмени чемпионата мира 2021 года. 
А чуть позже не менее агрессивно Андерс 
Бессеберг отстаивал возможность того же 
города провести финальный этап Кубка 
мира 2018 года. Он даже пригрозил членам 
исполкома в том случае, если они отнимут 
этап у Тюмени, материальной ответствен-
ностью в связи с потенциальными убытка-
ми организаторов и «расставанием с собст-
венными домами».

Похожие претензии в докладе предъяв-
ляются Николь Реш. Авторы предполагают, 
что она, как и ее шеф, тормозила антидо-
пинговую деятельность в IBU, а на Олим-
пиаде в Сочи, допустим, не отреагировала 
на «аномальные» показатели анализов кро-
ви и мочи биатлониста Евгения Устюгова, 
участника «золотого» российского кварте-
та. В прошлом году господина Устюгова дис-
квалифицировали на основании изучения 
как раз биологического паспорта уже после 
завершения спортсменом карьеры, в на-
стоящее время его апелляция находится на 
рассмотрении, а единственного биатлонно-
го золота Сочи сборная России фактически 
лишилась.

Андерс Бессеберг и Николь Реш не при-
знают вину в совершении действий корруп-
ционного характера. А адвокат господина 
Бессеберга Норберт Весс заявил норвеж-
ской вещательной корпорации NRK, что его 
клиент «никогда не просил и не принимал 
денег, подарков или других льгот ни от рос-
сийских чиновников, ни от кого-либо еще». 
Господин Весс подчеркнул, что экс-прези-
дент IBU имеет репутацию «бескомпромисс-
ного противника допинга, который всегда 
делал все возможное, чтобы преследовать 
подозреваемых в его употреблении, неза-
висимо от их национальности».

Между тем Олле Далин, комментируя со-
держание доклада, сказал, что нынешние ру-
ководители IBU «шокированы» нарушения-
ми, описанными в отчете, а свидетельства 
комиссии Джонатана Тейлора «внушают уве-
ренность, что за проступки придется отве-
тить». Глава WADA Витольд Банька также вы-
соко оценил факт выхода доклада, который 
передан на рассмотрение в Biathlon Integrity 
Unit (BIU), орган, противостоящий негатив-
ным явлениям в биатлоне и назначающий 
дисциплинарные санкции для фигурантов 
подобных дел. Господин Банька заверил, что 
его организация «по-прежнему готова оказы-
вать помощь правоохранительным органам 
и IBU любым возможным способом в остав-
шейся части этого процесса».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Биатлон и Россия слишком сильно любили друг друга
Бывшего президента IBU обвиняют в потворствовании русским

В Английской премьер-лиге (АПЛ) 
по итогам 20-го тура сменился лидер. 
После того как «Манчестер Юнайтед», 
который до этого занимал первое место, 
на своем поле со счетом 1:2 неожидан-
но проиграл худшей команде нынешне-
го турнира «Шеффилд Юнайтед», вперед 
вырвался «Манчестер Сити», разгро-
мивший в гостях «Вест-Бромвич» — 5:0. 
А в четвертьфинале Кубка Италии отли-
чился россиянин Алексей Миранчук, за-
бивший победный для «Аталанты» гол 
в ворота «Лацио».

Чемпионат Англии
Нынешний розыгрыш Английской премь-
ер-лиги, несмотря на отсутствие болельщи-
ков на стадионах, превращается в один из 
самых интересных за последние годы. В пер-
вом круге во главе турнирной таблицы по-
бывало сразу пять команд — очень удачно 
стартовавшие «Лестер» и «Эвертон», а так-
же «Ливерпуль», «Тоттенхем» и «Манчестер 
Юнайтед». А теперь в единоличные лидеры 
вышел «Манчестер Сити», который сыграл 
на один матч меньше, чем большинство его 
конкурентов, и по потерянным очкам имел 
лучший показатель уже полторы недели.

Произошло это при необычных обстоя-
тельствах. Дело в том, что «Манчестер Юнай-
тед» не просто прервал беспроигрышную се-
рию из 13 матчей в чемпионате Англии. Он 
еще и уступил на своем поле, безусловно, сла-
бейшему клубу лиги — «Шеффилд» Юнайтед», 
который в 19 предыдущих турах набрал лишь 
5 очков, а свою первую победу в нынешнем 
турнире одержал лишь в середине января.

Футболисты МЮ владели мячом три чет-
верти игрового времени. Они нанесли по чу-
жим воротам 16 ударов — в три раза больше, 

чем соперники, подали семь угловых против 
двух у соперника и сделали 803 точных паса 
против 257. Тем удивительнее был итоговый 
результат — 2:1 в пользу гостей. В середи-
не первого тайма после розыгрыша углово-
го они открыли счет, а ближе к концу, вос-
пользовавшись нерасторопностью обороны 
хозяев, благодаря рикошету от ноги Акселя 
Туанзебе после удара Оливера Берка забили 
победный мяч.

Первая c 1973 года победа «Шеффилд 
Юнайтед» на Old Trafford мало повлияла 
на его перспективы. Он по-прежнему яв-
ляется безнадежным аутсайдером, отста-
вая от «зоны невылета» на 10 очков. А вот 

«Манчестер Юнайтед» казавшиеся верны-
ми, но в итоге потерянные три балла могут 
запросто аукнуться в конце сезона. Ведь его 
принципиальнейший конкурент «Манчес-
тер Сити» после не самого яркого старта на-
брал ход и не знает поражений в АПЛ с но-
ября, выиграв за это время девять матчей 
при двух ничьих. Уверенная выездная побе-
да над «Вест-Бромвичем» со счетом 5:0 дока-
зывает, что главный тренер Пеп Гвардиола, 
несмотря на проблемы, связанные с времен-
ным отсутствием нескольких игроков из-за 
коронавируса, отлично приспособился к не-
простым условиям пандемии. Кстати, следу-
ющий матч его клуб проведет дома именно 
с «Шеффилд Юнайтед».

Кубок Италии
На Апеннинах свой очередной гол за «Ата-
ланту» забил россиянин Алексей Миранчук. 
На этот раз он отличился в четвертьфинале 
Кубка Италии против «Лацио», в третий раз 
выйдя в основном составе. Матч в Бергамо 
складывался для хозяев непросто. Римляне 
владели мячом в два раза больше, а в начале 
второго тайма за фол последней надежды был 
удален защитник «Аталанты» Хосе Паломино. 
Счет к тому времени был 2:2, однако «Лацио» 
не удалось добиться перелома. Более того, на 
57-й минуте Алексей Миранчук, оказавшись 
в выгодной позиции после передачи Кристи-
ана Ромеро, аккуратно направил мяч под ле-
вой ногой вратаря гостей Пепе Рейны.

Вскоре главный тренер «Аталанты» 
Джан Пьеро Гасперини заменил россияни-
на. В середине второго тайма Дуван Сапата 
мог увеличить преимущество своей коман-
ды до двух голов, но не реализовал пеналь-
ти, а в концовке уже «Лацио» не реализовал 
пару верных моментов. Но счет так и не из-

менился. «Аталанта» пробилась в полуфи-
нал, а Миранчук, который перешел в нее из 
«Локомотива» в начале сентября, продолжа-
ет адаптацию в новых условиях. И в целом 
делает это успешно. Для игрока, который 
в основном выходит на замену, четыре гола 
за 369 минут, проведенных на поле в офици-

альных матчах, можно считать прекрасным 
показателем. Ранее Миранчук забивал в сво-
их дебютных матчах во всех трех турнирах 
с участием «Аталанты» — в Лиге чемпионов 
«Мидтьюлланну», в Кубке Италии в ворота 
«Кальяри» и в чемпионате Италии «Интеру».

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестеры» поменялись местами
В чемпионате Англии новый лидер

Независимая комиссия IBU счита-
ет, что нашла свидетельства «вы-
ходящей за пределы разумного» 
поддержки Андерсом Бессебер-
гом (справа) и Николь Реш россий-
ского биатлона  ФОТО  EPA/LEE KI-TAE

Г

Н

Чемпионаты и кубки 
европейских стран
Чемпионат Англии
20-й тур. «Вест-Бромвич»—«Манчестер Сити» 0:5 (Гюн-
доган, 6, 30; Канселу, 20; Марез, 45+2; Стерлинг, 57). 
«Челси»—«Вулвергемптон» 0:0. «Манчестер Юнайтед»—
«Шеффилд Юнайтед» 1:2 (Магуайр, 64 — Брайан, 23; Берк, 
74). «Эвертон»—«Лестер» 1:1 (Родригес, 30 — Тилеманс, 67). 
«Кристал Пэлас»—«Вест-Хэм» 2:3 (Заха,3; Батшуайи, 90+7 — 
Соучек, 9, 25; Доусон, 65).

Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 41 очко (после 
19 матчей). 2. «Манчестер Юнайтед» — 40. 3. «Лестер» — 39. 4. 
«Вест-Хэм» — 35. 5. «Ливерпуль» — 34 (19). 6. «Тоттенхем» — 33 
(18). 7. «Эвертон» — 33 (18). 8. «Челси» — 30. 9. «Арсенал» — 30.

Кубок Италии
1/4 финала. «Интер»—«Милан» 2:1 (Лукаку, 71 (пен.); 
Эриксен, 90+7 — Ибрахимович, 31). «Аталанта»—«Лацио» 
3:2 (Джимсити, 7; Малиновский, 37; Миранчук, 57 — Мурики, 
17; Ачерби, 34). «Ювентус»—СПАЛ 4:0 (Мората, 16 (пен.); 
Фработта, 33; Кулушевски, 78; Ктеза, 90+4).

Кубок Испании
1/8 финала. «Жирона»—«Вильярреал» 0:1 (Пино, 19). 
«Бетис»—«Реал Сосьедад» 3:1 (доп. время; Каналес, 78; 
Иглесиас, 96, 111 — Оярсабаль, 13). «Севилья»—«Валенсия» 
3:0 (Люк де Йонг, 20, 33; Ракитич, 38). «Райо Вальекано»—
«Барселона» 1:2 (Франсиско Гарсия, 63 — Месси, 69; Френки 
де Йонг, 80).

Гол полузащитника «Шеффилд Юнайтед» Оливера Берка (№14)  
в ворота «Манчестер Юнайтед» принес скромному аутсайдеру АПЛ победу  
над грандом, претендующим на золото ФОТО  POOL VIA REUTERS

Основная претензия к Андерсу Бессебергу  
сводится к тому, что он «последовательно  
отдавал предпочтение и защищал российские 
интересы», а его поддержка «перешла всякие 
разумные границы»
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